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Россияне 
закрывают  
для себя пабы
Из-за кризиса  
в питейных заведениях  
все меньше посетителей

Рост цен на еду и алкоголь привел 
к падению посещаемости развле-
кательных заведений: по данным 
Nielsen, с начала года 49% посе-
тителей отказывали себе в похо-
дах в бары, 46% — в пабы, а 62% ни 
разу не переступили порог ночных 
клубов. Не лучше ситуация и в ре-
сторанах и кафе, их клиенты все 
больше обращают внимание на 
объем порций и напитков, эконо-
мят даже на заказах десертов.

Свое исследование Nielsen про-
водил в сентябре 2015 года в россий-
ских городах с населением более 
1 млн человек. В ходе него была опро-
шена 1 тыс. респондентов, которые 
в 2014 году хотя бы один раз в месяц 
посещали предприятия обществен-
ного питания. Участникам опроса 
предлагалось ответить, как менялась 
посещаемость ресторанов японской, 
итальянской и смешанной кухни, ко-
феен, фастфуда, столовых, закусоч-
ных, баров, пабов и ночных клубов. 
Также опрос касался среднего чека 
в этих заведениях, причин отказа от 
их посещения, реакции на рост цен, 
изменения объема заказа и др.

Исследование показало, что за-
метнее всего россияне стали эконо-
мить на заведениях увеселительного 
формата. Так, 49% опрошенных при-
знались, что с начала года ни разу не 
были в барах. В прошлом году тако-
вых было 28%, то есть почти в два ра-
за меньше. В пабы в этом году не хо-
дили 46% против прошлогодних 32%. 
Ночные клубы за этот год не посети-
ли 62% (в 2014-м — 45%). Меньше посе-
тителей стало и в точках обществен-
ного питания разных форматов: ко-
личество тех, кто хотя бы раз в месяц 
бывал в японских ресторанах, снизи-
лось с 36% в 2014 году до 27% в 2015-
м, с 32% до 25% — в итальянских ре-
сторанах, с 63% до 53% — в кофейнях.

Свой отказ от посещения заведе-
ний респонденты объяснили общим 
отсутствием денег и выросшими це-
нами на блюда в ресторанах и на ал-
когольные напитки в барах и клу-
бах. Наиболее ощутимо цены выро-
сли в барах и пабах.

потребительский 
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Вчера в Красной Поляне под 
Сочи прошло ежегодное за-
седание Валдайского клуба 
с участием президента России 
Владимира Путина, который 
показал себя все время гото-
вым к решающему бою, кото-
рый, впрочем, и так уже, судя 
по всему, идет по всем фрон-
там. Участники клуба внешне 
демонстрировали нейтрали-
тет — по сравнению с обычным 
своим состоянием. О том, как 
Владимир Путин раскрыл под-
робности своего разговора 
с Башаром Асадом и как тот со-
гласился воевать плечом к пле-
чу с оппозицией против тер-
рористов ИГ,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ.

Владимир Путин приехал 
в Красную Поляну на Lada Vesta. 
И уж никак нельзя было это на-
звать случайностью: новая вазов-
ская модель нуждалась в такой мо-
дели, как Владимир Путин, гораздо 
больше, чем он — в такой модели, 
как Lada Vesta.

Здесь, у входа в «Гранд Отель 
Поляна», в «зоне выката», как по-
мечено на указателях еще со вре-
мени сочинской Олимпиады, 
когда тут были соревнования би-
атлонистов, Владимира Путина 
ждали журналисты и представи-
тели АвтоВАЗа. Я спросил у одно-
го из них, Эдуарда Вайно, на ка-
кой именно машине приедет Вла-
димир Путин и что у нее за ком-
плектация. Господин Вайно по-
яснил, что президенту на выбор 
предоставили три: одну с меха-
нической коробкой передач, дру-
гую — с роботизированной, тре-
тью — с автоматической. При же-
лании можно было делать ставки. 
Желания не было.

Чешка Катарина, которая то-
же работает на АвтоВАЗе, отбира-

ла эти машины лично. Она настаи-
вала, что надо брать механику, осо-
бенно здесь, в горах:

— У меня самой механика, 
я обожаю тормозить двигателем!.. 
Это наслаждение нельзя сравнить 
ни с чем!

Глядя на нее, я с трудом мог 
представить, что ей не с чем срав-
нивать.

Темнело и холодало. Мы ждали 
Владимира Путина на улице уже 

почти два часа. Несколько раз он 
уже выезжал на Lada из своей ре-
зиденции в Красной Поляне. И не-
сколько раз, видимо, возвращался.

Наконец изумрудного цвета «Ла-
да», разогнавшись, встала перед на-
ми как вкопанная. Водитель, похо-
же, хотел показать и ее, и себя.

Я спросил у вышедшего из ма-
шины Владимира Путина, какой 
приговор будет этой машине. Он, 
конечно, сказал, что машина же 
не под судом и не надо в таких тер-
минах про нее. Я предположил, 
что приговор может быть и оправ-
дательным… В общем, как и ожи-
далось, она, по его словам, хоро-
ша, особенно когда идет в гору (он, 
кстати, выбрал роботизированную 
коробку передач).

— А по сравнению с Lada Kalina 
Sport? — уточнил я, и оживился 
стоявший рядом с Владимиром Пу-
тиным Сергей Иванов (он первым 
поздоровался с Владимиром Пу-
тиным, когда тот только вышел из 
 машины):

— Я тоже об этом сразу спросил!
— Да я уж и не помню… но по-

комфортней и побольше — это точ-
но,— ответил господин Путин на 
радость изготовителям, ради ко-
торых, вся эта история, конечно, 
и случилась.

Когда ритуальная радость от 
езды на отечественном автомоби-
ле утихла, Владимир Путин встре-
тился наконец с участниками Вал-
дайского клуба.

В этом году по сравнению 
с прошлым поступило, по сло-
вам организаторов, огромное ко-
личество заявок (притом что не-
сколько приглашенных все-таки 
не приехали). Все они и замерли, 
как и мы, в ожидании Владими-
ра Путина на полтора часа. Впро-
чем, в большинстве своем это бы-
ли люди закаленные: Валдайский 
клуб функционирует уже не пер-

вый год и Владимир Путин ни ра-
зу не пропускал его.

В самом начале Владимир Пу-
тин предупредил, что будет гово-
рить о справедливой и несправед-
ливой войне, о том, как про это ду-
мали величайшие умы человечест-
ва начиная с античных времен. Он, 
конечно, вспомнил Льва Толсто-
го, который считал мир идеалом 
для человечества, но при этом по-
нимал, что человечество время от 
времени ищет выход из противоре-
чий через войну, и, похоже, с пони-
манием относился к этому.

Ни для кого в зале, разумеется, 
не было секретом, почему Влади-
мир Путин так увлеченно говорит 
на эту тему. Странно, если бы он го-
ворил о чем-то другом.

Переход от античного време-
ни до событий середины октября 
2015 года занял у Владимира Пути-
на не больше четверти часа. Он вы-
сказался по поводу испытаний си-
стемы ПРО, которые провели два 
дня назад в США и их союзники по 
НАТО. Господин Путин напомнил, 
что, казалось бы, причина, побу-
дившая партнеров строить систе-
му ПРО, то есть иранская ядерная 
угроза, исчезла, а испытания, нао-
борот, начались.

— Все продолжается! — вос-
кликнул Владимир Путин.— Что 
это значит? Что мы были правы 
(возражая против этого.— А. К.). 
Нас и весь мир, сказать попроще, 
обманули… чтобы иметь возмож-
ность диктовать волю всем, в том 
числе и союзникам!

Владимир Путин после это-
го постарался, сказать попроще, 
стравить США и этих союзников, 
объяснив, что с последними по-
ступают сейчас как с вассалами, 
которых могут наказать за плохое 
поведение.

мировая политика — с7

Владимир Путин бил первым
Война в Сирии подняла боевой дух на Валдайском форуме

Владимир Путин вчера 
наносил точечные удары 
по умеренной оппозиции 
из числа политологов   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

На днях акционеры авиакомпании 
 «Сибирь» (S7) неожиданно для государ-
ства и участников рынка включились 
в борьбу вокруг стремительно падаю-
щей «Трансаэро», пообещав купить ее. 
Сделка в силе, несмотря на риск отзыва 
сертификата эксплуатанта «Трансаэро». 
Почему было принято такое решение, 
на чью поддержку рассчитывает поку-
патель и что собирается делать с факти-
чески обанкротившимся перевозчиком, 

”Ъ“ рассказал совладелец «Сибири» 
 ВЛАДИСЛАВ ФИЛЕВ.

— Почему вы решились покупать «Тран-
саэро»? Ситуация в компании патовая, 
с ее нынешними акционерами супруга-
ми Ольгой и Александром Плешаковы-
ми вы никогда друзьями не были… Это 
идея кредиторов?
— К сделке нас подталкивали с многих сто-
рон, и я длительное время сопротивлял-
ся. Да, появлялось много информации о не-
ких банках-интересантах — и речь идет не 
о Сбербанке,— которые хотели бы, чтобы 
S7 вступила в процесс, но мы категориче-

ски отказывались. Можно любить Плешако-
вых, а можно их не любить. Но нельзя отри-
цать, что они создали первую частную ави-
акомпанию в стране, и это был прорыв. Их 
высокие лоббистские возможности сделали 
реальной либерализацию рынка, и это тоже 
неотъемлемая заслуга семьи Плешаковых—
Анодиных (Татьяна Анодина — мать Алек-
сандра Плешакова, глава Межгосударствен-
ного авиационного комитета.— 

”
Ъ“). Нали-

чие в парке «Трансаэро» дальнемагистраль-
ных Boeing 747 создало возможность деше-
вых перевозок. Да, разумеется, Плешаковы 
совершили много ошибок и финально до-
вели компанию до очень тяжелого состоя-
ния. Но нельзя эту семью представлять толь-
ко в черных тонах, она действительно сдела-
ла очень многое для отрасли.
— Когда ваша позиция изменилась?
— С субботы на воскресенье я проснулся 
в полчетвертого ночи и сказал жене: «Мы по-
лезем в эту кашу». Затем мы собрали аксака-
лов авиабизнеса и решили узнать, как они 
смотрят на такое решение.

первые лица — с14

«Мы в сделке, и никаких 
шагов назад не будет»
Совладелец «Сибири» Владислав Филев  
о судьбе «Трансаэро»

Крымчанам, которые приобрели 
 российское гражданство по договору 
о присоединении Крыма к РФ, не надо 
уведомлять власти об имеющемся у них 
украинском гражданстве. Об этом сооб-
щил вчера начальник управления ФМС 
по Крыму Петр Ярош. Госсовет Крыма 
все равно намерен обратиться с зако-
нодательной инициативой в Госдуму, 
чтобы необязательность уведомле-
ния об украинском гражданстве жите-
лей новых субъектов РФ была пропи-
сана в законе. Вице-спикер Госсовета 
Андрей Козенко подчеркнул, что руко-
водители ФМС по Крыму еще две неде-
ли назад придерживались противопо-
ложного мнения и готовились к приему 
заявлений от крымчан о наличии у них 
украинского гражданства. В Госдуме 
не смогли вчера прокомментировать 
смену правовой позиции.

Официальную позицию ФМС относитель-
но второго гражданства крымчан вчера об-
народовал начальник управления миграци-
онной службы по Крыму Петр Ярош. «Пози-

ция ФМС РФ такова, что жителям Республики 
Крым и Севастополя, которые на момент при-
знания их гражданами РФ (18 марта 2014 года) 
согласно ст. 5 договора между РФ и Республи-
кой Крым имели гражданство Украины, с 1 
января 2016 года подавать уведомления в ор-
ганы ФМС о наличии у них иного граждан-
ства — гражданства Украины — не надо»,— 
сказал чиновник. Он объяснил, что жители 
Крыма «не приобретали гражданство Украи-
ны, а являлись ее гражданами». Поэтому уве-
домлять о наличии украинского гражданства 
власти обязаны будут лишь те крымчане, ко-
торые приобрели его после 21 марта 2014 го-
да, а также жители полуострова, которые име-
ют иное (не украинское) второе гражданство.

Напомним, 14 октября вице-спикер Гос-
совета Крыма Андрей Козенко зарегистри-
ровал законодательную инициативу, в кото-
рой предложил Госдуме разрешить крымча-
нам, получившим украинское гражданство 
до 21 марта 2014 года, не уведомлять о нем 
власти (

”
Ъ“ писал об этом 15 октября).
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Украинское гражданство 
признали обычным делом 
в Крыму
Жителям полуострова разрешили не объявлять о втором паспорте
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Вчера делегации Националь-
ного банка Китая и Bank of China 
презентовали в Москве систе-
му обеспечения расчетов в наци-
ональных валютах, запущенную 
китайским регулятором 8 октя-
бря. Новый инструмент видится 
финансовым властям КНР спосо-
бом нарастить пока малозамет-
ную долю расчетов в юанях и ру-
блях между Москвой и Пекином, 
не снимая существующих огра-
ничений на валютные операции. 
Также система может стать про-
водником китайских инвестиций 
в проекты «Шелкового пути».

Вчера в Москве на конференции 
«Интернационализация юаня» чи-
новники Национального банка Ки-
тая и Bank of China, выполняющего 
функции обеспечения внешнетор-
говых расчетов китайских компа-
ний, предложили коллегам из Бан-
ка России присоединиться к разво-
рачиваемой КНР системе обеспече-
ния международной торговли в на-
циональных валютах. Как сообщила 
глава департамента монетарной по-
литики Народного банка Китая Син 
Юйдзин, 8 октября 2015 года запуще-
на первая очередь Китайской между-

народной платежной системы (China 
International Payment System, CIPS). 
Задача системы — упростить транс-
акции в юанях и клиринг. Ее первы-
ми прямыми участниками стали 19 
банков (включая китайские филиалы 
Citibank, Deutsche Bank и HSBC), 176 
банков получили статус партнеров. 

Весной глава ВТБ Андрей Костин 
в интервью Bloomberg сообщал, что 
Россия в перспективе может перей-
ти на CIPS, но не в ближайшее время. 
Отметим, власти РФ давно заявляют 
о необходимости наращивать долю 
торговли с КНР в национальных ва-
лютах, а с начала кризиса 2014 года 

эти заявления сопровождаются ри-
торикой о «восточном развороте» во 
внешнеторговой политике. Однако 
в реальности нарастить долю расче-
тов в рублях и юанях между РФ и КНР 
пока не удавалось — этому препят-
ствуют как политика Нацбанка КНР 
(ограничения для нерезидентов на 
операции с юанями), так и россий-
ские ограничения на присутствие 
иностранцев в банковском секторе.

В результате на долю РФ (девятое 
место по объемам импорта из Китая) 
в объеме трансграничных платежей 
в юанях, по данным доклада Bank 
of China, приходятся доли процента 

(3,7 млрд юаней в торговле с РФ про-
тив 1,7 трлн юаней всех трансгранич-
ных операций Bank of China с ино-
странными компаниями в нацио-
нальной валюте, см. график). По дан-
ным Народного банка Китая, в целом 
с января по сентябрь 2015 года объем 
таких платежей между Россией и Ки-
таем составил 15,7 млрд юаней (РФ за-
нимает 29-е место в списке партнеров 
КНР по этому параметру), на торговые 
расчеты приходится 9,6 млрд юаней 
(3,1% торгового оборота). Большая до-
ля расчетов с КНР за юани у Гонкон-
га (52,7%), Сингапура (11,1%), Тайваня 
(5%), Японии (3,4%) и Германии (3,2%).

«Мы можем говорить о неболь-
шом несоответствии между уровнем 
развития отношений между страна-
ми и уровнем расчетов в националь-
ных валютах»,— осторожно отметил 
вчера президент Bank of China Чжао 
Ляньцзе. По его словам, помимо обы-
чаев местных предприятий не вести 
расчеты в национальных валютах, 
наблюдается и недостаточность фи-
нансовых инструментов для них — 
в том числе клиринга и контроля. 
По словам же главы департамента 
международного сотрудничества ЦБ 
Дмитрия Лякишева, есть и «недоста-

точная осведомленность» бизнеса о 
регулировании и коммерческих воз-
можностях таких расчетов.

Сами китайские власти в послед-
ние годы проводят активную интер-
национализацию юаня — она вклю-
чает валютные свопы, организацию 
инвестиций зарубежных банков 
на китайский межбанковский ры-
нок ценных бумаг и прямые транс-
граничные инвестиции. За полтора 
года — с января 2014 года по август 
2015 года — юань поднялся в спи-
ске валют, используемых в системе 
SWIFT, с седьмого места (1,39% плате-
жей) на четвертое (2,79%). 

CIPS же в Китае видят и инстру-
ментом реализации проектов «Фон-
да Шелкового пути» (КНР вложила в 
него $40 млрд, фонд подписал с РФ 
ряд соглашений во время визита в 
Пекин Владимира Путина). По сло-
вам вице-президента фонда Чжэн 
Синь, КНР заинтересована инвести-
ровать в инфраструктуру и комму-
никации, включая автомобильные и 
железные дороги, порты и аэропор-
ты, нефтепроводы и газопроводы, а 
также в энергетику.

Софья Окунь,  
Олег Сапожков

Китайская финансовая грамота
Нацбанк КНР показал в Москве, как платить юанями

экономическая политика
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Россияне тратят  
на импортную еду  
столько же,  
сколько и раньше

В опубликованном вчера октябрь-
ском оперативном экономическом 
мониторинге РАНХиГС, ВАВТ и ИЭП 
им. Егора Гайдара предпринята оче-
редная попытка оценить успешность 
замещения импорта продовольствия. 
Авторы исследования разделяют 
импортозамещение на товарное 
(в натуральном виде) и стоимостное 
(сокращение затрат на импорт 
и их рост на отечественные аналоги). 
Товарного импортозамещения не 
происходит, если импорт сокра-
щается при одновременном спаде 
потребления продукции (в том числе 
российской) на ту же или большую 
величину.

По данным ФТС, продовольст-
венный импорт в физическом объе-
ме сократился в годовом выражении 
за январь—август 2015 года на 27%, 
но, по оценкам доклада, физиче-
ское потребление упало при этом 
лишь на 10%. В условиях роста цен 
наблюдалось замещение потре-
бления продовольствия импортных 
продуктов отечественными. «Этому 

способствовало увеличение произ-
водства сельхозпродукции, частично 
продукции пищевой промышленно-
сти, снижение импорта и снижение 
курса рубля»,— сказано в докладе.

Вместе с этим стоимостная доля 
импорта в рознице сократилась не-
значительно (см. график), а импорт 
в рублевом эквиваленте в августе 
2015 года превысил уровень 2014 
года. Это косвенно свидетельствует 
о том, что домохозяйства продолжа-
ют тратить на импортные продукты 
тот же объем средств, сокращая 
количество потребляемых товаров, 
указывают авторы исследования,— 
так что в целом по стоимости импор-
тозамещения не происходит.

В отличие от общего продоволь-
ственного импорта ввоз молочных 
продуктов снизился как в долларовом 
выражении (более чем в два раза), 
так и рублевом. Это может свиде-
тельствовать о том, что потребители 
стали тратить на импортные молоч-
ные продукты меньшую часть своего 
бюджета, чем в 2014 году. Впрочем, 
и тут говорить о замещении импорта 
нужно с большой осторожностью, 
отмечают аналитики. Уровень продо-
вольственной независимости России 
по молоку — около 78%, рост произ-
водства молока в сельском хозяйстве 
в первом квартале 2015 года — 0,9% 
в годовом выражении, во втором — 
минус 0,9% при сокращении импорта 
почти в два раза. «Скорее нужно 
говорить о сокращении потребления 
в первую очередь за счет уменьше-
ния покупки импортных продуктов»,— 
заключают эксперты.

Алексей Шаповалов
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Из-за роста цен на лекарства дешевые препа-
раты компаний РФ будут занимать на рынке все 
большую долю, следует из доклада IPT Group. 
Отечественные же производители считают, что 
уменьшение доли иностранных лекарств про-
исходит слишком медленно, и надеются на го-
сударственные преференции.

В течение последнего года цены на лекарства рас-
тут, а покупательская способность россиян падает, кон-
статирует компания IPT Group в исследовании «Фарма-
цевтический рынок России 2015». Объем продаж ле-
карств в 2015 году в денежном выражении увеличит-
ся на 7,9% и составит около 1,2 млрд руб. (в 2014 году 
рост составил 10,1%). В натуральном выражении фар-
мрынок несколько сократится — в пределах 4,3%, что 
сопоставимо с показателем 2013 года (3,7%). Аналити-
ки компании объясняют это продолжением как роста 
цен, так и спада платежеспособности населения.

Сокращение потребления дорогих импортных 
препаратов сопровождается ростом производства 
дженериков и выходом на рынок дешевых россий-
ских препаратов. По оценке аналитиков, в 2015 го-
ду объем производства отечественных фармкомпа-
ний вырастет к 2014 году на 9% и достигнет 202 млрд 
руб. Доля зарубежной продукции в натуральном вы-
ражении по итогам года снизится на 4 процентных 
пункта: к 2016 году импортные лекарства на рынке 
РФ будут занимать около 78% в денежном выраже-
нии и около 41% — в товарном. «Ближайшие годы бу-
дут характеризоваться набирающими силу процес-
сами импортозамещения, созданием новых произ-
водств и выводом на рынок новых отечественных 
препаратов, главным образом дженериков»,— отме-
чает Алексей Судаков, руководитель направления 
финансового сопровождения медицинских проек-
тов IPT Group. 72% опрошенных исследователями 
компаний в ближайшее время собираются выво-
дить на рынок новые лекарственные средства. 56% 
— планируют строительство нового производства 
на территории РФ. 11% респондентов планируют со-
здание совместного предприятия с российским или 
иностранным производителем, столько же — слия-
ние или поглощение других компаний.

Участники рынка, однако, отмечают, что, несмо-
тря на реализацию госпрограммы «Фарма-2020», со-
кращение доли зарубежных производителей про-
исходит слишком медленно, в частности, из-за того, 
что по ряду препаратов российские производители 
не могут конкурировать с иностранными. Также ре-
спонденты опасаются, что из-за проблем в экономи-
ке государство может ограничить объемы госзакупок. 
Впрочем, как отмечает господин Седаков, сохраняют-
ся и надежды на расширение преференций для оте-
чественных производителей и законодательные по-
слабления, в первую очередь упрощение процедуры 
госрегистрации лекарственных препаратов и опти-
мизация учета лекарственных средств. Сейчас одной 
из главных проблем фармацевтические компании на-
зывают переход на стандарт GMP — из более чем 160 
предприятий, проверенных Минпромторгом за пол-
года, лицензии GMP получили только 70 компаний.

Анастасия Мануйлова

Лечить по-русски
Отечественные фармкомпании 
усиливают позиции

На форуме в Уфе глава недавно создан-
ной Корпорации по развитию малого 
и среднего предпринимательства Алек-
сандр Браверман пообещал бизнесу 
быстро перенять опыт развитых стран 
и в ускоренном режиме наконец создать 
в России комплексную систему его под-
держки. Анонсированные формы помо-
щи — контроль за соблюдением квоты 
«малых» в госзакупках, выдача гаран-
тий, информационная поддержка. Пред-
приниматели восприняли услышанное 
с умеренным оптимизмом, отметив, 
что их более всего беспокоят «драконов-
ские» кредитные ставки, повлиять на ко-
торые Корпорация МСП не в состоянии.

В Уфу на первый форум «Малый бизнес 
регионов стран—участниц ШОС и БРИКС» 
съехались полторы тысячи представителей 
небольших компаний из 21 страны. Несмо-
тря на обозначенный названием форума ге-
ографический размах, говорили в основ-
ном о российских реалиях. Участники ме-
роприятия единодушно признали, что под-
держки государства они не чувствуют, а на-
блюдают только его «разрозненные дейст-
вия» по этой части.

Форум стал первой площадкой, на ко-
торой недавно назначенный гендирек-
тор Федеральной корпорации по разви-
тию малого и среднего предприниматель-
ства (Корпорация МСП) Александр Бравер-
ман публично обозначил направления дея-
тельности новой структуры. «Мы будем пе-
ренимать опыт развитых стран: Чехии, Ав-
стрии, Германии, Венгрии, и делать это бы-
стро»,— заверил участников форума Алек-
сандр Браверман. Он пообещал, что в пол-
ном объеме корпорация заработает до кон-
ца 2016 года и в 2017 году уже добьется 
«ощутимых результатов».

Сейчас доля малого бизнеса в россий-
ском ВВП составляет около 20%, в развитых 
странах — вдвое больше. Целевой показа-
тель господин Браверман не назвал, не стал 
он говорить и о деньгах, которые планиру-
ется выделить его структуре (согласно про-
екту концепции развития МСП до 2030 го-
да, в ближайшие пять лет корпорация долж-
на быть докапитализирована на 100 млрд 
руб.). Гендиректор заверил, что его корпора-
ция сможет сама зарабатывать — на комис-
сии при выдаче гарантий и за счет агентско-
го вознаграждения «при ряде сделок». Эти 
заработки не лягут дополнительным бреме-
нем на предпринимателей, наоборот, уточ-

нил для 
”
Ъ“ Александр Браверман, за выдачу 

гарантий корпорация будет брать меньше, 
чем это принято сейчас.

Обещано, что Корпорация МСП сконцен-
трируется на новой и потенциально весьма 
доходной для малого бизнеса теме госзаку-
пок. Напомним, доля малых и средних пред-
приятий в закупках крупных госзаказчиков 
должна составлять 18% с учетом субподря-
да и 10% — по прямым договорам. В деньгах 
объем этой квоты господин Браверман оце-
нил в $32 млрд (около 2 трлн руб.). Вскоре, 
по его словам, корпорация получит инстру-
мент для обеспечения квоты: в правительст-
ве готовится закон, по которому проект за-
купок будет поступать этой структуре для 
анализа. Если к проекту будут замечания и 
они не будут устранены, ФАС сможет прио-
станавливать торги — заочно пригрозил го-
скомпаниям Александр Браверман.

Еще из обещаний — минимизация про-
верок бизнеса надзорными органами и 

оказание услуг предпринимателям через 
многофункциональные центры. Также в 
каждом регионе будет создана так назы-
ваемая маркетинговая карта, в которой 
предприниматель сможет найти инфор-
мацию о незанятых бизнес-нишах, дан-
ные по возможному обороту будущего 
предприятия, информацию по льготным 
кредитам и госгарантиям.

Предприниматели, знакомящиеся c 
планами властей по их поддержке дале-
ко не в первый раз, восприняли услышан-
ное с умеренным оптимизмом. Вице-пре-
зидент «Опоры России» Азат Газизов отме-
тил, что «если вообще будет создана ком-
плексная система поддержки малого биз-
неса, то это уже будет хорошо». По его сло-
вам, одна из самых болезненных для пред-
принимателей тем — «драконовские» став-
ки по кредитам, на размер которых Кор-
порация МСП повлиять никак не может. 
Предприниматель сорвал аплодисменты 
участников форума, заявив, что «Андрей 
Костин оговорился, но озвучил то, что на 
самом деле думают банки: кредитовать ма-
лый бизнес сейчас невыгодно» (речь, по-
ясним, идет о заявлении президента ВТБ 
на недавно прошедшем в Москве форуме 
«Россия зовет»).

Дарья Николаева, Уфа

Малый бизнес  
получил большие обещания
Глава Корпорации МСП Александр Браверман  
выступил с программным докладом

На форуме в Уфе глава Корпорации 
МСП Александр Браверман вывел  
поддержку малого бизнеса  
на глобальный уровень (на фото —  
с премьером провинции Лимпопо 
(ЮАР) Чупой Стэнли Матабатой)   
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новости

Вчера на конференции по испол-
нению решений ЕСПЧ в Санкт-Пе-
тербурге представитель секре-
тариата Совета Европы Филипп 
Буайя заверил, что о санкци-
ях против России в связи с невы-
платой присужденной ЕСПЧ ак-
ционерам ЮКОСа компенсации 
€1,9 млрд «речь не идет». Минюст 
готов обратиться в Конституци-
онный суд РФ (КС) по поводу ис-
полнения этого решения.

Председатель КС Валерий Зорькин 
констатировал «сползание междуна-
родных отношений в режим новой 
холодной войны», посоветовав Сове-
ту Европы (СЕ) не сводить проблему 
исполнения решений ЕСПЧ к нали-
чию «злой воли» национальных вла-
стей, а ЕСПЧ — «опереться на законо-
дательную и правоприменительную 
практику государств — членов СЕ», 
чьи позиции он игнорирует, опира-
ясь лишь на доклады неправитель-
ственных правозащитных организа-
ций. «Давление презумпции штам-
пов и стереотипов в отношении пра-
вовой системы РФ имело место задол-
го до активизации санкционной по-
литики Евросоюза в отношении Рос-
сии. Мы всегда ощущали попытку 
разделять правовые системы на си-
стемы разного сорта: если это судеб-
ное решение, то заведомо некомпе-
тентное, если административное — 
то коррумпированное, если уголов-
ное преследование — то политиче-
ски ангажированное»,— отметил гла-
ва Минюста Александр Коновалов. 
«Неприемлемость для РФ отдельных 
решений ЕСПЧ лежит исключитель-
но в юридическом сегменте»,— под-
черкнул он. Валерий Зорькин напом-
нил, что КС взял на себя «разрулива-
ние» таких конфликтов, при этом 
«КС, будучи неангажированным, не-
обязательно скажет 

”
не исполнять“», 

заверил он. «Нельзя исполнять» ре-
шения ЕСПЧ, по его словам, в случа-
ях, когда Конституция лучше защи-
щает права человека, чем Страсбург-
ский суд, или если его решение пря-
мо ее нарушает. Напомним, 14 июля 
КС отклонил требование 93 депута-
тов Госдумы признать неконституци-
онными федеральные законы, обязы-
вающие Россию исполнять постанов-
ления ЕСПЧ. Авторы запроса не скры-
вали, что поводом для него послужи-
ла присужденная ЕСПЧ акционерам 
ЮКОСа беспрецедентная сумма ком-
пенсации в €1,9 млрд. Согласно реше-
нию КС, чтобы получить разрешение 
не выплачивать эту компенсацию, 
властям придется обращаться в суд. 
До сих пор такого обращения в КС не 
поступало.

На вопрос 
”
Ъ“, какой компромисс 

возможен в этом вопросе и не соби-

рается ли Комитет министров CЕ 
обратиться по этому поводу в ЕСПЧ, 
глава генеральной дирекции по пра-
вам человека и верховенству права 
СЕ Филипп Буайя вчера заявил, что 
«о процедуре возбуждения против 
России санкций за неисполнение 
решений ЕСПЧ речь не идет». Алек-
сандр Коновалов заявил: «Будем ори-
ентироваться на позицию КС». Обра-
титься туда, по его словам, могут не 
только президент и правительство, 
но также Верховный суд и Госдума: 
«Без этого не обойтись». При этом 
сроков обращения в КС министр не 
назвал. Его заместитель, уполномо-
ченный РФ при ЕСПЧ Георгий Ма-
тюшкин сообщил, что это «вопрос 
ближайшего будущего», но внутри 
Минюста еще не закончена дискус-
сия о «том, как должно интерпрети-
роваться июльское решение КС». 
«Созданный механизм представля-
ется нам достаточным, чтобы выхо-
дить из коллизий, которые возника-
ют между практикой КС и ЕСПЧ». От-
метим, что вчера с вопросом подсуд-
ности другого иска к РФ со стороны 

бывших акционеров ЮКОСа решил 
разобраться и Федеральный окруж-
ной суд США в Вашингтоне — в ответ 
на ходатайство РФ не подтверждать 
прежние арбитражные решения по 
выплате компенсации истцам.

Конкретное предложение по 
профилактике противоречий меж-
ду ЕСПЧ и национальными КС вче-
ра выдвинул бывший судья ad hoc 
ЕСПЧ по делу ЮКОСа Андрей Бушев. 
Он предложил наделить ЕСПЧ пра-
вом приостанавливать рассмотре-
ние дела и обращаться в КС, «прежде 
чем принимать рискованное реше-
ние». По мнению господина Бушева, 
это одновременно укрепит авторитет 
ЕСПЧ и ограничит пределы его усмо-
трения. Судья суда Евразийского эко-
номического союза Татьяна Нешата-
ева, входящая в международную экс-
пертную группу по реформе ЕСПЧ, 
сообщила, что государства—члены 
СЕ такую поправку уже отклонили.

На вопрос 
”
Ъ“, какие шаги по ре-

формированию ЕСПЧ предлагает 
РФ, Георгий Матюшкин сообщил: 
«Мы хотим чтобы четко были при-
няты принципы относимости (к де-
лу.— 

”
Ъ“) и допустимости доказа-

тельств, уточнить компетенцию 
Большой палаты, обеспечить гомо-
генность практики ЕСПЧ». «Сейчас 
разные палаты суда в постановлени-
ях по схожим делам принимают про-
тивоположные решения на основа-
нии противоречащих друг другу 
прежних позиций ЕСПЧ. Они долж-
ны быть упразднены самим судом, 
если он изменил подход»,— заявил 
он. По словам судьи ЕСПЧ в отстав-
ке Анатолия Ковлера, проблема од-
нородности практики не устраивает 
всех, но в ЕСПЧ созданы внутренние 
механизмы для ее решения.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Конституционный суд готов к диалогу 
с Европейским
На конференции в Санкт-Петербурге обсудили дело ЮКОСа

Смерть заявителя может пере-
стать быть помехой рассмотре-
нию его жалобы в Европейском 
суде по правам человека (ЕСПЧ). 
Российские правозащитники 
обратились в Страсбург с требо-
ванием признать их полномочны-
ми представителями заключен-
ного, который пожаловался на 
неоказание ему медицинской по-
мощи в колонии, но в итоге скон-
чался. Родственников и иных 
лиц, способных быть его пред-
ставителями в ЕСПЧ, у умершего 
не осталось. В связи с этим влас-
ти РФ предложили прекратить 
рассмотрение жалобы. Однако 
правозащитники и эксперты счи-
тают, что шансы довести дело до 
конца достаточно велики, а ре-
шение Страсбурга в итоге позво-
лит добиваться компенсаций по 
сотням дел, где заявители также 
не дожили до решения суда.

Заключенный Владимир Кондру-
лин, как говорят его адвокаты, про-
вел в лагерях всю жизнь, а свой по-
следний срок отбывал в Челябин-
ской области. Там у него обнару-
жился диагноз «рак простаты». Вла-
димир Кондрулин весной этого го-
да обратился в суд с требованием ос-
вободить его досрочно — в законе 
есть норма, позволяющая осужден-
ным с неизлечимыми заболевани-
ями просить о замене наказания. 
Суд заключенному отказал, и в ито-
ге он с помощью адвоката правоза-
щитной организации «Агора» Ан-
дрея Лепехина обратился в ЕСПЧ 
с требованием вмешаться в ситуа-
цию с его освобождением. Суд в экс-
тренном порядке коммуницировал 
жалобу, потребовав от ФСИН «при-
нять меры немедленного реагиро-
вания»: назначить независимую ме-
дицинскую экспертизу, обеспечить 
медпрепаратами и скорее опреде-
лить на лечение. Параллельно адво-
кат подал в Страсбург уже более раз-
вернутую жалобу, но 7 сентября Вла-
димир Кондрулин скончался в коло-
нии. Сейчас в Следственном коми-
тете лежит написанное адвокатом 
Лепехиным заявление о преступле-
нии, предусмотренном ст. 286 (пре-
вышение должностных полномо-
чий) УК РФ. Как считает защитник, 
виноваты в смерти заключенного со-
трудники колонии.

Однако представители РФ в Страс-
бурге, узнав о смерти заявителя, со-
общили, что жалобу следует откло-
нить. Дело в том, что у Владими-
ра Кондрулина нет родственников, 
способных стать его полномочны-
ми представителями после смерти. 
Согласно российскому гражданско-
му и уголовному законодательству, 
законным представителем умерше-
го могут быть либо его опекуны, ли-
бо ближайшие родственники (роди-
тели, братья, сестры, супруги). У Вла-

димира Кондрулина нашлась лишь 
сестра, но она с братом не виделась 
с 13 лет, поэтому представлять его 
интересы отказалась, что и дало рос-
сийской стороне основания предло-
жить суду отклонить жалобу.

Как заявил 
”
Ъ“ глава «Агоры» Па-

вел Чиков, правозащитники пода-
ли в Страсбург новую жалобу — уже 
от лица правозащитной организа-
ции. В ней заявители требуют при-
знать законными представителями 
заключенного правозащитников. 
«Именно адвокат 

”
Агоры“ общался 

с заявителем с момента знакомства 
и до дня смерти, а также обеспечил 
оформление доверенности для пред-
ставления его интересов в ЕСПЧ»,— 
говорится в новой жалобе, поданной 
в Страсбург. При этом заявители счи-
тают, что дело заключенного Конд-
рулина имеет все шансы быть выиг-
ранным. Дело в том, что ровно при 
таких же обстоятельствах ЕСПЧ 12 
июля 2014 года вынес положитель-
ное решение по жалобе «Кампенау 
против Румынии». Речь в ней также 
шла о заключенном, подвергавшем-
ся издевательствам в колонии и не 
имевшем иных законных предста-
вителей, кроме правозащитников. 
Судьи в Страсбургском суде постано-
вили, что сотрудники местной НКО 
Interrights вправе представлять его 
интересы при дальнейшем разбира-
тельстве. Однако в случае с россий-
скими жалобами подобных реше-
ний еще ни разу не выносилось.

Как отметил господин Чи-
ков, только в производстве «Аго-
ры» и еще одной организации, «Зо-
на права», находятся дела 30 тяже-
лобольных заключенных, не име-
ющих родственников. «В России 
только в колониях ежегодно уми-
рает около 5 тыс. человек, а сколь-
ко людей гибнет в ОВД, вообще не-
известно (официальной статистики 
нет.— 

”
Ъ“). У многих из них нет род-

ственников, что не позволяет отста-
ивать их интересы даже после смер-
ти на уровне Страсбурга»,— сказал 
правозащитник. При этом господин 
Чиков подчеркнул, что на компенса-
цию «Агора» претендовать не будет, 
поскольку намерена действовать 
в общественных интересах.

Как отметил юрист Сергей Голу-
бок, специализирующийся на работе 
в ЕСПЧ, румынское дело дает россий-
ским правозащитникам большие 
шансы на победу. «При этом румын-
ское дело говорит о том, что предста-
вителями таких людей в ЕСПЧ может 
быть не любая НКО, а лишь та, кото-
рая занималась защитой их прав на 
национальном уровне еще при жиз-
ни»,— отметил он. По его мнению, 
решение Страсбурга коснется не 
только заключенных, но и других на-
именее защищенных социальных 
категорий, в том числе сирот.

Григорий Туманов

Правозащитники берутся 
за мертвые души
Российская НКО добивается права 
представлять интересы умерших заявителей 
в ЕСПЧ

Законопроект, обязывающий СМИ уведом-
лять Роскомнадзор об иностранном финанси-
ровании, «вреден» для отрасли. Об этом вчера 
заявили представители СМИ на расширенном 
заседании думского комитета по информпо-
литике. Так как принятия законопроекта, по их 
словам, не избежать, они попросили хотя бы 
поправить проект ко второму чтению, исклю-
чив из него необходимость отчитываться 
о средствах, получаемых за подписку от ино-
странных граждан и юрлиц. В комитете пред-
ложение назвали здравым.

«В связи с общим изменением международной 
обстановки в нашем законодательстве в последнее 
время четко обозначилась тема открытия информа-
ции о зарубежных связях»,— заявил в начале засе-
дания комитета по информполитике его глава Ле-
онид Левин. После чего он предложил обсудить за-
конопроект, внесенный в Госдуму Вадимом День-
гиным (ЛДПР), Александром Ющенко (КПРФ) и Ва-
димом Харловым («Справедливая Россия»). Проект 
обязывает российские СМИ уведомлять Роском-
надзор о получении иностранных средств в тече-
ние 30 дней с момента их поступления. СМИ, кото-
рое от этого уклонится, заплатит штраф. После вто-

рого штрафа можно будет ставить вопрос о приоста-
новке деятельности СМИ. Исключение в проекте 
сделано для доходов от рекламы.

Александр Ющенко попытался объяснить, что 
«законопроект не является запрещающим и не ог-
раничивает свободу слова». Однако представите-
ли отрасли и некоторые приглашенные эксперты 
с ним не согласились. Например, глава юротдела 
газеты «Ведомости» Владимир Румянцев полагает, 
что проект носит репрессивный характер: «Этот за-
кон не работает, он вредный. Мы создаем новости, 
откуда мы знаем, есть ли у нас подписчик, который 
имеет, например, двойное гражданство, или нет?» 
«Авторы не учли тот факт, что информационные 
продукты и услуги являются товаром, который мо-
жет продаваться не только российским юрлицам, 
но и иностранным»,— поддержал его гендиректор 
службы политинформации «Интерфакса» Алексей 
Горшков. А это приведет к тому, что на СМИ будет 
накладываться «обязанность двойного учета своей 
выручки и информирования Роскомнадзора о той 
или иной части (выручки), которая связана с ино-
странными клиентами или подписчиками». Госпо-
дину Горшкову «не совсем понятна» и логика зако-
нотворцев: «Мы не заставляем нефтяные компа-

нии, к примеру 
”
Роснефть“, информировать Минэ-

нерго о том, какую часть такого стратегического то-
вара, как нефть, они продают иностранным юрли-
цам. А здесь на российские СМИ накладывается та-
кая обязанность». Леонид Левин по итогам заседа-
ния «вопрос подписки» назвал «здравым» и пообе-
щал, что он будет проработан ко второму чтению, 
если Госдума примет проект в первом чтении (пока 
проект находится в рассылке).

Раскритиковали представители отрасли и спо-
собы реализации проекта. «Не очень понятно, что 
будет с этой информацией после того, как она бу-
дет передана в Роскомнадзор. Люди увидят, что есть 
иностранные деньги в СМИ, и перестанут его чи-
тать?» — интересовался господин Румянцев. В от-
личие от большинства членов комитета эту пози-
цию поддержал справоросс Андрей Туманов. Он за-
явил, что среди его знакомых издателей «практи-
чески нет тех, кто получает иностранные деньги»: 
«Может быть, проблема-то не стоит выеденного яй-
ца, чтобы сейчас какие-то законы принимать. Да, 
идет информационная война. Но ее надо вести как-
то с умом, делать какие-то действия, которые при-
ведут к результату».

Софья Самохина

Роскомнадзор не будут информировать 
об иностранных подписчиках
В Госдуме готовы поправить законопроект о зарубежном финансировании СМИ

Подведены итоги второго конкурса по распре-
делению президентских грантов в 2015 году. 
Их получили как правозащитные организации, 
состоящие в реестре иноагентов, так и па-
триотические организации и даже партийные 
НКО. 12 млн руб. передано клубу «Ночные вол-
ки» на создание центра «Патриот» на горе Га-
сфорта в Севастополе, выделение земли для 
которого оспаривается заксобранием города. 
В 2016 году количество грантооператоров мо-
жет быть увеличено за счет отдельного опера-
тора для сельских НКО.

Вчера опубликованы итоги второго конкурса 
по распределению президентских грантов в 2015 
году, было распределено 1 млрд 290 млн руб. (в на-
чале года в ходе первого конкурса распределили 
более 2 млрд руб., через несколько дней завер-
шится прием заявок третьего конкурса на объем 
еще около 1 млрд руб.). Удовлетворено почти 400 
заявок. Московские организации составили мень-
ше половины, приоритет отдан регионам. Мно-
го грантов получили НКО на проекты, связанные 
с Крымом и Севастополем, есть проекты, направ-
ленные на поддержку беженцев с Украины (гран-
ты действуют только на территории РФ), в частно-
сти, на развитие информационного ресурса «Лу-
ганщина: сигнал SOS» (газета и сайт). 

Средняя сумма гранта во втором конкурсе — 
3,3 млн руб., наиболее крупные — 15–16 млн руб. 
(например, конкурс танца «Светлана»). Крупный 
грант в 12 млн руб. на всероссийский патриотиче-
ский молодежный центр «Патриот» выделен клу-
бу «Ночные волки» (оператор Российский союз мо-
лодежи). Как говорится в заявке, проект в городе 
Севастополь направлен на развитие и поддержку 
проектов молодежных организаций и союзов по 
направлениям: военно-спортивные дисциплины 
и военно-спортивная игра «Зарница», спортивное 

ориентирование и другие виды активного моло-
дежного спорта, отдыха и внешкольных занятий. 
Центр планируется разместить в 17 км от города 
Гасфорта, где с 2009 года проводилось байк-шоу 
«Ночных волков», оно «внесло свою роль в воз-
вращении легендарного города домой», говорит-
ся в заявке. Руководитель байк-клуба Александр 
Залдостанов ранее заявлял, что парк станет фили-
алом «военно-патриотического парка культуры 
и отдыха вооруженных сил РФ 

”
Патриот“». В Ми-

нобороны РФ эту информацию опровергли. На-
помним, выделение земель на горе Гасфорта выз-
вало протест городской общественности, это ре-
шение губернатора Севастополя Сергея Меняй-
ло было оспорено. Вчера председатель комитета 
заксобрания Севастополя по социальным вопро-
сам Татьяна Щербакова сообщила 

”
Ъ“, что прези-

дентский грант не делает выдачу в аренду земли 
законной. «Наше отношение не меняется. Мы на-
стаиваем, что должен быть проект, которого нет, 
его еще никто не видел. Проект должен пройти 
конкурс и общественные слушания»,— сказала 
госпожа Щербакова. Депутаты продолжат оспа-
ривать решение губернатора. Лига «Здоровье на-
ции» передала 14,8 млн руб. спортивному клубу 
КПРФ (в 2014 году также был выделен грант), а «Со-
юз пенсионеров» — проекту по повышению каче-
ства жизни людей пожилого возраста организа-
ции «За справедливую Россию» (4,3 млн руб.). 

Оператор «Гражданское достоинство» выделил 
много грантов правозащитникам. Среди них есть 
также те, кто включен Минюстом в реестр иноа-
гентов. Например, грант в 6 млн руб. получил про-
ект Светланы Ганнушкиной «Миграция и право» 
организации «Правозащитный центр 

”
Мемори-

ал“». Но проект организации «Голос» «Время чест-
ных выборов» по повышению общественного до-
верия к институту выборов через поддержку си-

стемы гражданского контроля за соблюдением 
прав избирателей и организацию общественно-
го диалога поддержки не получил. 

Председатель конкурсной комиссии «Граждан-
ского достоинства» Элла Памфилова пояснила: 
иноагенты не поражены в правах, имеют такие же 
права на гранты. По ее словам, выбирали по качест-
ву проекта, особенно если он уже зарекомендовал 
себя. Она считает, что предоставление гранта мо-
жет стимулировать организации отказываться от 
иностранного финансирования, но приоритет от-
дается не им, а тем, у кого вообще нет никакого фи-
нансирования. «Список правозащитных органи-
заций солидный, мне за него не стыдно»,— сказа-
ла госпожа Памфилова, подчеркнув, что оператор 
опубликует результаты рейтингового голосования 
и оценки, чтобы «все знали, почему выиграл тот 
или иной проект». Она полагает, что «Голос» не по-
лучил грант, потому что его заявка тематически свя-
зана с темами оператора ИСЭПИ, а не правозащит-
ной, чем занимается «Гражданское достоинство». 
«Очень рад, что дали. Спасибо президенту. Но мне 
неизвестно, чтобы в обмен на грант кто-то отказал-
ся бы от других источников финансирования»,— 
сказал 

”
Ъ“ председатель правления правозащитно-

го общества «Мемориал» Аркадий Рогинский.
По сведениям 

”
Ъ“, количество грантооперато-

ров может вырасти. В этом году их стало больше на 
две организации — «Союз пенсионеров» и «Жен-
щины России», а в будущем году по инициативе 
Общественной палаты может появиться грантоо-
ператор, который будет распределять гранты сель-
ским НКО: качество их заявок пока невысоко и им 
трудно конкурировать с другими проектами. В ад-
министрации президента не исключили, что та-
кой оператор может появиться в 2016 году.

Ирина Нагорных:  
Вадим Никифоров, Симферополь

Нестандартное распределение
Президентские гранты получили и правозащитники, и беженцы, и «Ночные волки»

Он сказал 
”
Ъ“, что его «удовлет-

ворило» разъяснение ФМС. В то же 
время господин Козенко не наме-
рен отзывать инициативу, объяснив 
это тем, что «мнение миграционной 
службы расходится с изменениями 
в законе РФ о гражданстве», приня-
тыми в августе 2014 года. Согласно 
поправкам, граждане РФ обязаны 
уведомлять власти о наличии у них 
любого второго гражданства, а для 
крымчан эта норма начнет действо-
вать с 1 января 2016 года. «Надо то, 
что написано в разъяснении ФМС, 
прописать в законе, чтобы не возни-
кало противоречий. Потому что даже 
на уровне руководства ФМС возника-
ют разногласия относительно необ-
ходимости крымчанам уведомлять 
о наличии у них украинского граж-
данства»,— сказал депутат. Он также 
сообщил, что руководители управле-
ния ФМС по Крыму еще две недели 
назад придерживались противопо-
ложного мнения и готовились к при-
ему заявлений от крымчан о нали-
чии у них украинского гражданства.

Пресс-секретарь УФМС по Крыму 
Яна Смолова полагает, что все крым-
чане, получившие паспорт, но так 
и не подавшие в ФМС заявление об 
отказе от украинского гражданства, 
считаются в РФ людьми с двойным 
гражданством (российским и укра-
инским). «Но уведомлять о наличии 
украинского гражданства ФМС не 
нужно. Потому что оно было ими не 
приобретено позже, а уже имелось 
на момент их принятия в россий-
ское гражданство»,— пояснила го-
спожа Смолова.

Глава комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательству 
Владимир Плигин от комментари-
ев воздержался, пообещав «запро-
сить информацию». Вопрос с укра-
инским гражданством был затро-
нут в конституционном законе 
о принятии в России Крыма и обра-
зовании на его территории двух но-
вых субъектов РФ. Ст. 4 закона по-
зволяла проживавшим в Крыму на 
момент присоединения к РФ по-
лучить гражданство РФ и обязыва-
ла тут же написать заявление об от-
казе от иностранного гражданства. 
Высокопоставленный собеседник 
ФМС заявил 

”
Ъ“, что часть крым-

чан, которые состоят на госслужбе, 
после присоединения полуострова 
к РФ «написали заявления об отказе 
от украинского гражданства допол-
нительно, хотя не обязаны были это 
делать». Крымчанам с российским 
гражданством «не нужно подавать 
никаких заявлений об иностран-
ном гражданстве», говорят в ФМС: 
«Они будут подавать заявления, 
только если будут вступать в иное 
гражданство с 1 января 2016 года».

Заместитель председателя Об-
щественной палаты Крыма юрист 
Александр Сибилев сказал 

”
Ъ“, что 

еще не видел текста разъяснения 
ФМС. «В то же время скажу, что это 
решение правильное. Крымчан 
избавили от необходимости сто-
ять в очередях. Представьте, что-
бы было бы, если бы 2 млн человек 
с 1 января пошли бы в отделения 
ФМС»,— сказал он.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Максим Иванов

Украинское гражданство 
признали обычным 
делом в Крыму

Валерий Зорькин (слева)  
сообщил Филиппу Буайя 
о  готовности к конструктив-
ному сотрудничеству   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Из сумки с оружием достали причастность
Арестован подозреваемый в пособничестве в убийствах в Красногорске

Вчера Бабушкинский суд 
Москвы арестовал на два 
месяца замгендиректо-
ра ООО «Грин-таун» Шоту 
Элизбарашвили, подозре-
ваемого СКР в пособниче-
стве застройщику Амирану 
Георгадзе, застреливше-
му четырех человек. В су-
де подозреваемый утвер-
ждал, что он непричастен 
к происшедшему, но след-
ствие располагает иными 
данными.

Перед началом заседания 
Шота Элизбарашвили, подо-
зреваемый в пособничестве 
убийству двух и более лиц 
(ст. 33 и ч. 2 ст. 105 УК РФ), зая-
вил из клетки журналистам, 
что он непричастен к престу-
плениям. «Попав в глупую 
ситуацию, я скрылся (от Ами-
рана Георгадзе.— 

”
Ъ“), когда 

подвернулась такая возмож-
ность, и пришел к следовате-
лям, чтобы помочь им разо-
браться»,— сообщил он.

Установив личность по-
дозреваемого и изучив пред-
ставленные следствием мате-
риалы, судья предложил сле-
дователю ГСУ СКР по Мосо-
бласти обосновать ходатай-
ство об аресте Шоты Элизба-
рашвили. Приведя стандарт-
ные в такой ситуации дово-
ды, следователь рассказал, 
что 19 октября Шота Элизба-
рашвили привез Амирана Ге-
оргадзе к месту совершения 
первого преступления — зда-
нию администрации Красно-
горского района. После это-
го достал из автомобиля сум-
ку с оружием, принес ее в ка-
бинет первого заместителя 
главы Красногорского рай-
она Юрия Караулова и пере-
дал Амирану Георгадзе. За-
тем последний начал изби-
вать хозяина кабинета и при-
ехавшего к нему руководите-
ля ОАО «Красногорское пред-
приятие электрических се-
тей» Георгия Котляренко ру-
кояткой пистолета, одновре-

менно снимая это на видеока-
меру своего мобильника. По-
том съемку он поручил свое-
му водителю. После расстрела 
чиновников подозреваемый 
отнес сумку в машину и отвез 
Амирана Георгадзе к месту со-
вершения второго преступле-
ния — коттеджу, расположен-
ному в деревне Поздняково. 
Подозреваемому, по версии 
следствия, было известно, что 
в коттедже Амиран Георгадзе 
назначил встречу своему ком-
паньону Тристану Закаидзе. В 
дальнейшем подозреваемый 
также занес сумку с оружием 
в дом и передал ее Амирану 
Георгадзе, а после убийства 
бизнес-партнера забрал ее и 
отнес в машину.

Также следователями уста-
новлено, что после убийства 
компаньона Амиран Георгад-
зе велел водителю Элизба-

рашвили ехать к дому главы 
администрации Красногор-
ского района Бориса Расска-
зова, которого он также хо-
тел застрелить. Недалеко от 
дома чиновника застройщик 
присел у дороги, дожида-
ясь его приезда. В это время 
бывший охранник МК Кон-
стантин Смыслов, случайно 
проезжавший мимо, увидел 
Амирана Георгадзе сидящим 
на земле, остановился и хо-
тел предложить ему помощь, 
подумав, что тому плохо, а за-
стройщик несколько раз вы-
стрелил в него. И только по-
сле этого Шота Элизбарашви-
ли убежал от своего хозяина.

«Вызывает удивление, по-
чему он не сделал этого рань-
ше, ведь у Элизбарашвили 
как минимум было несколь-
ко шансов покинуть своего 
хозяина и места преступле-
ния, а как максимум попы-
таться помешать соверше-
нию убийств»,— заявил вче-
ра официальный представи-
тель СКР Владимир Маркин.

На вопрос судьи, согласен 
ли Шота Элизбарашвили с 
выводами следствия, тот от-
ветил: «Нет». «Я не знал, что 
было в сумке»,— заявил по-
дозреваемый. Как потом вы-
яснилось, в ней находились 
патроны, наручники и ко-
роткоствольный карабин 
«Сайга К-12», зарегистриро-
ванный на Амирана Георгад-
зе. По словам подозреваемо-
го, это был подарок от само-
го Михаила Калашникова. 
Впрочем, дочь знаменитого 
конструктора Елена Калаш-
никова это опровергла.

В свою очередь, адвокат 
Алексей Антоновских сооб-
щил, что оружие, находив-
шееся в сумке, ни разу не вы-
стрелило. Эксперты устано-
вили, что своих жертв Ами-
ран Георгадзе убивал из двух 
пистолетов, которые носил 
при себе. «Хотел бы я посмо-
треть на каждого из присут-
ствующих в зале, если бы на 
него наставили два пистоле-
та»,— сказал адвокат, объяс-

няя другие действия свое-
го подзащитного. «Шота сам 
мог стать жертвой (застрой-
щика.— 

”
Ъ“)»,— полагает 

другой адвокат Светлана Во-
ронкова. Защита предложи-
ла суду избрать подозревае-
мому любую меру пресече-
ния, не связанную с арестом. 
Например, освободить его 
под залог 3 млн руб.

Когда судья удалился на 
вынесение решения, адво-
каты рассказали, что Ами-
ран Георгадзе позвонил Шо-
те Элизбарашвили в воскре-
сенье, сообщив, что тот дол-
жен заехать к нему домой в 
понедельник в 8:30. Там в 
машину и была загружена 
злосчастная сумка, которую, 
кстати, собирал не хозяин, а 
один из его сотрудников — 
некто Туркин Баиженов (про-
ходит по делу свидетелем). 
Первым делом они поехали 
в офис застройщика, где тот 
в течение нескольких часов, 
видимо, отдавал последние 
распоряжения своим подчи-
ненным и вооружался (шо-
фер в это время находился в 
машине), и только после это-
го они отправились в адми-
нистрацию.

Суд, выслушав аргумен-
ты сторон, пришел к выво-
ду, что «многое указывает на 
причастность Шоты Элизба-
рашвили к заранее сплани-
рованному преступлению, а 
поэтому иная мера пресече-
ния, кроме как содержание 
под стражей, не представля-
ется возможной», арестовав 
подозреваемого до 19 декаб-
ря этого года.

Амиран Георгадзе по-
прежнему находится в розы-
ске. При этом следствие не 
исключает, что бизнесмен, 
имеющий не только россий-
ское, но и грузинское граж-
данство, может попытать-
ся уехать на историческую 
родину.

Юрий Сенаторов

GTA оказалась  
обычной бандой
В массовых убийствах водителей  
не нашли признаков терроризма

СКР завершил расследование 
громкого уголовного дела в от-
ношении участников так называ-
емой банды GTA, которые за два 
года совершили 17 убийств в трех 
регионах России. Изначально 
предполагалось, что преступле-
ния носили террористический ха-
рактер — совершая их, бандиты 
якобы проходили подготовку пе-
ред отправкой в горячие точки. 
Однако в итоге следствие пришло 
к выводу, что банда была созда-
на исключительно для разбойных 
нападений, которые принесли 
ее участникам ценности и деньги 
на общую сумму 17 млн руб.

Официальный представитель СКР 
Владимир Маркин сообщил, что глав-
ное следственное управление ведом-
ства предъявило девяти участникам 
группировки, известной как банда 
GTA, обвинение в окончательной ре-
дакции. В зависимости от роли каж-
дого из них, им инкриминируются 
ст. 209 (бандитизм), ст. 105 (убийство), 
ст. 162 (разбой), ст. 222 (незаконный 
оборот оружия) и ст. 223 (незаконное 
изготовление оружия) УК РФ.

По версии следствия, преступное 
формирование в марте 2012 года ор-
ганизовал Ибайдулло Субханов, поль-
зовавшийся документами на имя уро-
женца киргизского города Ош Руста-
ма Усманова. Ибайдулло Субханов со 
своей семьей жил в поселке Удельная 
в сторожке частного домовладения 
родственников тогдашнего началь-
ника управделами Генпрокуратуры 
Алексея Староверова, помогая им по 
хозяйству. Со временем сторожка ста-
ла штаб-квартирой банды, в которую 
входили полтора десятка выходцев из 
среднеазиатских республик.

Главной целью банды, считает 
следствие, являлось совершение раз-
бойных нападений. В ходе них зло-
умышленники использовали ножи, 
а также газовые и травматические 
пистолеты, переделанные в боевые 
уроженцем Киргизии Фазалидином 
Хасановым. Он являлся подсобным 
рабочим у другого высокопостав-
ленного чиновника — руководите-
ля ФГБУ «Лечебно-реабилитацион-
ный центр» Минздрава России Кон-
стантина Лядова, используя подсоб-
ку в его частном доме под Красногор-
ском как оружейную мастерскую.

Первые нападения участников 
банды, совершаемые в основном 
на таких же, как они, гастарбайте-
ров для хищения полученных ими 
зарплат, не вызывали никакого ре-
зонанса. Картина изменилась по-
сле того, как бандиты стали действо-

вать на подмосковных дорогах. Го-
товя нападения на автовладельцев, 
участники банды устраивали засады 
возле автотрасс, а по ним разбрасы-
вали металлические шипы.

После того как, пробив шины, ав-
томобиль останавливался, преступ-
ники расстреливали его водителя и 
пассажиров, а затем похищали у по-
терпевших деньги и наиболее цен-
ные вещи. Поскольку добыча пре-
ступников обычно была небольшой, 
поначалу помимо разбойных напа-
дений отрабатывались и другие вер-
сии. В частности, о том, что убийства 
— акции боевиков.

Об этом же в ноябре прошлого 
года сказал и президент России Вла-
димир Путин, после того как гла-
ва МВД Владимир Колокольцев до-
ложил ему о задержании участни-
ков банды GTA. Выразив отдельную 
благодарность полиции за прове-
денную спецоперацию, президент 
сказал, что участники ликвидиро-
ванной группы, по сути, совершали 
преступления террористической 
направленности.

Однако в итоге следствие устано-
вило, что нападения все-таки совер-
шались из корыстных мотивов. Все-
го, по словам господина Маркина, в 
Москве, Подмосковье и Калужской 
области участниками группы было 
совершено 16 разбоев, в ходе кото-
рых они убили 17 человек, а еще дво-
их — ранили. При этом, по его сло-
вам, бандитами совершались пре-
ступления и без жертв, когда обвиня-
емые, угрожая оружием, избивали и 
грабили потерпевших. Отметим, что 
за два года добычей злоумышленни-
ков стали деньги и ценности на об-
щую сумму 17 млн руб.

Ибайдулло Субханов, вступив-
ший в перестрелку со спецназом по-
лиции при задержании, был убит. 
Еще четверо участников банды в мо-
мент спецоперации оказались за 
границей. По некоторым данным, 
после того как их объявили в меж-
дународный розыск, убийцы уеха-
ли в Сирию, где примкнули к боеви-
кам ИГ. Уголовное дело в их отноше-
нии выделено в отдельное производ-
ство и приостановлено за отсутстви-
ем лиц, подлежащих привлечению к 
уголовной ответственности.

Девять их подельников с защит-
никами уже приступили к ознаком-
лению с материалами следствия, ко-
торые превышают сто томов. Читать 
их они будут до конца года, после чего 
обвинительное заключение поступит 
на утверждение в Генпрокуратуру.

Николай Сергеев

Владимира Кехмана 
заподозрили  
в невозврате валюты
МВД России нашло кредиты  
группы компаний JFC в Эквадоре

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
гендиректор обанкротившей-
ся группы компаний JFC, а сей-
час руководитель Михайлов-
ского театра и Новосибирского 
театра оперы и балета Влади-
мир Кехман помимо мошенниче-
ства может быть обвинен в невоз-
вращении из-за границы средств 
в иностранной валюте. Речь идет 
о десятках миллионов долларов, 
которые были получены дочкой 
JFC — ЗАО «Бонанза Интернэш-
нл» в виде кредитов у российских 
банков на закупку фруктов и пе-
реправлены в Эквадор. Власти 
этой страны уже расследуют дело 
об отмывании средств, похищен-
ных у российских банков.

Уголовное дело по факту невозвра-
щения ЗАО «Бонанза Интернэшнл» 
валюты из-за границы в особо круп-
ном размере (ч. 2 ст. 193 УК РФ) бы-
ло возбуждено еще в январе 2014 го-
да следственным управлением УМВД 
России по Адмиралтейскому району 
Санкт-Петербурга. Однако через три 
месяца расследование приостанови-
ли в связи с тем, что обвиняемые так 
и не были установлены.

Повод для его возобновления по-
явился совсем недавно, когда след-
ственный департамент МВД устано-
вил, что деньги выводились в Эква-
дор. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, в сен-

тябре в этой стране на основании 
переданных из России материалов 
была проведена масштабная спецо-
перация. В ходе нее подтвердилась 
не только имевшаяся у местной по-
лиции информация о том, что быв-
ший представитель компании JFC в 
Эквадоре Дмитрий Мартинес прича-
стен к торговле наркотиками, но и 
то, что он отмывал поступавшие из 
России деньги. По данным местных 
правоохранителей, в общей сложно-

сти криминальной группой во гла-
ве с 45-летним гражданином России 
кубинского происхождения Марти-
несом, которого объявили в розыск, 
было отмыто $300 млн, полученных 
в качестве кредитов в российских 
банках на закупку бананов.

Отметим, что те же факты приво-
дились в иске к Владимиру Кехма-
ну, поданном Банком Москвы в Вы-
сокий суд Лондон. По данным кре-
дитора, в 2011–2012 годах из JFC за 
рубеж было выведено активов на 
$411 млн.

В свою очередь, руководство след-
ственного департамента решило воз-
обновить расследование дела по ч. 2 
ст. 193 УК РФ и передать его в департа-
мент для объединения с другим делом 
— об особо крупном мошенничестве в 
сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК), 
уже находящимся в производстве сле-
дователей МВД. Связано это с тем, что 
в материалах расследований фигури-
руют одни и те же компании и лица.

По основному делу обвиняемы-
ми проходят бывший гендиректор 
обанкротившейся группы компа-
ний JFC Владимир Кехман и его де-
ловые партнеры Андрей Афанасьев 
и Юлия Захарова. Им инкриминиру-
ется хищение более 5 млрд руб., ко-
торые группа компаний JFC заняла у 
Сбербанка, Райффайзенбанка, Банка 
Москвы, «Уралсиба» и других кредит-
ных учреждений. По подсчетам са-
мих банкиров, они одолжили струк-
турам господина Кехмана 18 млрд 
руб. Скорее всего, именно эта цифра 
и будет фигурировать в окончатель-
ной редакции обвинения.

Сам Владимир Кехман заявил вче-
ра 

”
Ъ“, что прокомментировать ситу-

ацию не может, поскольку об уголов-
ном деле о невозврате валюты ему 
ничего не известно.

Олег Рубникович

В Дагестане нашли «Исламское государство»
По версии СКР, его создатели хотят отделить республику от России

Возбуждено уголовное де-
ло по факту создания в Да-
гестане подразделения 
запрещенного «Исламско-
го государства». Среди его 
фигурантов — бывший ли-
дер дагестанского подра-
зделения «Имарата Кав-
каз» Рустам Асельдеров 
и главарь диверсионно-
террористической группы 
«Южная» Гасан Абдуллаев, 
пытавшийся организовать 
несколько терактов в Мос-
ковском регионе.

Уголовное дело возбужде-
но руководителем следст-
венного управления СКР по 
Дагестану Эдуардом Кабур-
неевым. Основанием для не-
го стал установленный след-
ствием факт создания пре-
ступного сообщества, под-
чиненного «Исламскому го-
сударству», на территории 
республики. В его состав во-

шли бандгруппы, действу-
ющие на юге Дагестана. Как 
установили следователи 
СКР, Рустам Асельдеров (Абу 
Мухаммад) и Гасан Абдулла-
ев (Абу Ясир) создали ОПС 
«Вилаят Дагестан Исламско-
го государства» для «совер-
шения тяжких и особо тяж-
ких преступлений, в том чи-
сле террористической на-
правленности». Их конеч-
ной целью, по версии след-
ствия, является нарушение 
территориальной целостно-
сти РФ, а также «получение 
финансовой и иной матери-
альной выгоды».

Рустам Асельдеров и Га-
сан Абдуллаев давно извест-
ны силовикам как лидеры 
действующего на террито-
рии Дагестана экстремист-
ского бандподполья. Еще в 
2012 году Рустам Асельдеров 
был назначен лидером «Има-

рата Кавказ» Доку Умаро-
вым «амиром Дагестанско-
го фронта». Однако в конце 
2014 года он отказался при-
сягнуть на верность преем-
нику Доку Умарова на посту 
лидера «Имарата» Алиасха-
бу Кебекову, был назван им 
предателем, а в середине де-
кабря прошлого года присяг-
нул лидеру ИГ Абу Бакру аль-
Багдади. В конце июня этого 
года аль-Багдади назначил 
Абу Мухаммада амиром «Ви-
лаята Кавказ».

В свою очередь, Гасан Аб-
дуллаев возглавляет южный 
сектор дагестанского банд-
подполья. В зону его ответст-
венности входят Табасаран-
ский, Дербентский, Сулей-
ман-Стальский и Магарам-
кентский районы. В послед-
ние годы против его банды 
было проведено несколько 
крупных спецопераций, она 

понесла значительные поте-
ри, однако самому Гасану Аб-
дуллаеву каждый раз удава-
лось спастись. Он отказался 
от участия в прямых столкно-
вениях с силовиками, перео-
риентировавшись на подго-
товку диверсантов. Их нахо-
дили через длинную цепоч-
ку посредников и интернет. 
Ноу-хау Абу Ясира заключа-
лось в том, что после корот-
ких — месяца по два-три — 
«лесных курсов» новобран-
цев не оставляли в банде, а 
отправляли обратно с пору-
чением создать небольшую 
боевую группу, способную 
самостоятельно выбрать объ-
ект атаки, приобрести взрыв-
чатку, оружие, а затем подго-
товить и осуществить теракт. 
По оперативным данным, 
Абу Ясиром было подготов-
лено несколько взрывников, 
которых потом отправили 

в столичный регион. В част-
ности, летом 2011 года со-
трудники ФСБ предотврати-
ли под Москвой подрыв пас-
сажирского поезда «Сапсан», 
исполнителей которого лич-
но готовил Гасан Абдуллаев. В 
середине 2013 года его же бо-
евики собирались взорвать 
в Дагестане джемикентский 
пост полиции и райотдел в 
Хучни. Сценарий удалось 
осуществить лишь наполо-
вину. В результате взрыва ма-
шины с террористом-смерт-
ником у здания отдела поли-
ции в Хучни погибли два че-
ловека, еще 16 получили ра-
нения. Наконец, 9 мая прош-
лого года шесть участников 
«южного» бандподполья бы-
ли задержаны за подготов-
ку теракта в подмосковном 
Одинцово.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Защиту националиста встревожили SMS  
с номера следователя
Адвокаты Александра Поткина пожаловались на угрозы их клиенту

Скандалом ознаменова-
лась завершающая ста-
дия расследования уго-
ловного дела известного 
националиста Александра 
Поткина (Белова), обвиня-
емого в соучастии в выво-
де активов казахстанского 
БТА-банка и экстремиз-
ме. Защита господина 
Поткина, который сейчас 
знакомится с материала-
ми дела, пожаловалась 
в Генпрокуратуру и СКР 
на то, что ведущий его де-
ло следователь Рустем 
Шайдуллин посредством 
SMS-сообщений угрожал 
расправиться с обвиняе-
мым. Следователь назвал 
действия адвокатов про-
вокацией, однако его пока 
отстранили от дела, а СКР 
начал проверку.

Факт отстранения Рустема 
Шайдуллина на время про-
верки от громкого дела, об-
виняемым по которому про-
ходит бывший лидер ДПНИ 
Александр Поткин, 

”
Ъ“ вчера 

подтвердили в Следственном 
комитете РФ. Основанием 
стало заявление защиты на-
ционалиста о противоправ-
ных действиях следователя.

Отметим, что впервые об 
угрозах господину Поткину, 
якобы поступающих от сле-
дователя, адвокаты послед-
него заявили 16 октября в Ха-
мовническом суде, когда рас-
сматривалось ходатайство о 
продлении ареста национа-
листа. Тогда заявление за-
щиты особого впечатления 
не произвело, судья лишь 
спросила следователя, с его 
ли номера посылались сооб-
щения. Тот ответил утверди-
тельно, но добавил, что в его 
отношении осуществлена 
провокация. В итоге требова-
ние Рустема Шайдуллина суд 
удовлетворил, обвиняемого 
оставили под стражей до 15 
января. Ранее господин Пот-
кин был ограничен в сроках 
ознакомления с материала-
ми дела — завершить проце-
дуру он должен до 4 декабря.

Однако адвокаты на этом 
не успокоились и подали за-
явления «о совершении пре-
ступления» в Генпрокурату-
ру и СКР, приложив к ним 
распечатки эсэмэсок. Как 
рассказал 

”
Ъ“ адвокат наци-

оналиста Иван Миронов, со-
общения от следователя на 
телефон защитника посту-
пали в ночь с 8 на 9 октября 
примерно с 23:00 до 2:00. Как 
считает господин Миронов, 
следователь мог обидеться 
на какие-то слова, сказан-
ные господином Поткиным 
на одном из недавних судеб-
ных заседаний. «…ваш Саша 
перешел черту, из-за которой 
не возвращаются», «с таким 
утырком и г…м я бороться 
не буду, он свое уже отжил», 
«это вы в Москве живете без 
понятий морали и веры, на 
Кавказе его бы за такие сло-
ва в зале суда кончили» — 
так начинал, по словам ад-
воката, свои сообщения сле-
дователь. Далее, утвержда-
ет Иван Миронов, следова-

тель якобы пообещал, что 
если обвиняемый не закон-
чит за неделю знакомиться с 
материалами дела, то он лич-
но загонит ему отвертку или 
шило в глаз или сломает ру-
ками шею, выдав это за са-
мооборону. При этом Иван 
Миронов считает, что ниче-
го оскорбительного для сле-
дователя его подопечный ни 
разу не сказал. Адвокат так-
же добавил, что для него са-
мого эта история стала пол-
ной неожиданностью. Ра-
нее он получил от господи-
на Шайдуллина только одну 
эсэмэску, в которой тот сооб-
щал о времени проведения 
ближайших следственных 
действий. Однако защит-
ник уверен в авторстве сооб-
щений с угрозами, посколь-
ку, по словам господина Ми-
ронова, слово «утырок» сле-
дователь при нем произно-
сил и ранее. Теперь защи-
та будет настаивать не толь-
ко на окончательном отстра-
нении следователя от дела, 

но и привлечении его к уго-
ловной ответственности.

Сам следователь Рустем 
Шайдуллин считает исто-
рию с SMS-сообщениями 
провокацией, организован-
ной защитой. По его мне-
нию, для его дискредитации 
была изготовлена и исполь-
зована фальшивая SIM-кар-
та, после чего с ее помощью 
неизвестные и посылали на 
номер адвоката сообщения 
с угрозами. В СКР до оконча-
ния проверки от коммента-
риев воздерживаются.

Напомним, как не раз рас-
сказывал 

”
Ъ“, господин Пот-

кин обвиняется в том, что 
помогал экс-владельцу БТА-
банка Мухтару Аблязову не-
законно выводить активы 
кредитного учреждения в 
Россию, а также в том, что в 
интересах этого же банки-
ра в Казахстане участвовал с 
местными националистами 
в подготовке массовых ак-
ций неповиновения.

Владислав Трифонов

Шота Элизбарашвили  
проведет под стражей  
как минимум  
два месяца 
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Перед выступлением президента РФ 
Владимира Путина на «Валдае» с рос-
сийскими и иностранными эксперта-
ми пообщались глава МИД РФ Сергей 
Лавров и руководитель администра-
ции Кремля Сергей Иванов. Высту-
пления обоих проходили в формате 
«без прессы». Впрочем, ”Ъ“ удалось 
узнать, о чем шла речь за закрытыми 
дверями. В частности, Сергей Лавров 
заверил, что российская авиация «не 
будет воевать в Сирии вечно» и прекра-
тит операцию, как только решит «огра-
ниченный круг задач». Сергей Иванов 
же сообщил, что власти РФ не плани-
руют сокращения армии. Впрочем, не-
которые западные участники в беседе 
с ”Ъ“ выразили разочарование в связи 
с тем, что в ходе этих выступлений не 
прозвучало «свежих тезисов». С под-
робностями из Сочи — корреспондент 

”Ъ“ МИХАИЛ КОРОСТИКОВ.
Сергей Лавров и Сергей Иванов в ходе 

международного дискуссионного клуба 
«Валдай» выступали «на разогреве» у Вла-
димира Путина. Впрочем, участники фору-
ма ждали и их выступлений с большим ин-
тересом. Тем более что было заранее объ-
явлено: высокопоставленные гости будут 
выступать в режиме «без прессы». Это да-
вало повод надеяться на некоторую откро-
венность и, возможно, даже на неизвест-
ные ранее подробности российской внеш-
неполитической кухни.

Перед тем как Сергей Лавров скрылся 
за дверями конференц-зала гостиничного 
комплекса «Поляна 1389» (это высота, на 
которой находится отель), журналисты все 
же умудрились задать ему пару вопросов. 
Министр, однако, явно не был настроен 
на разговор. На вопрос, чего ждет Россия 
от участников сегодняшней встречи по Си-
рии в Вене (то есть от американских, сау-
довских и турецких дипломатов), Сергей 
Лавров ответил: «Правды, честности и по-
рядочности». А на просьбу уточнить, каков 
настрой в российском руководстве по си-
рийскому урегулированию, лишь сказал: 
«Настрой у нас всегда конструктивный, 
основанный на международном праве».

Впрочем, и за закрытыми дверями Сер-
гей Лавров, по словам многочисленных 

опрошенных 
”
Ъ“ участников форума, был 

немногословен. В основном он, по их сви-
детельствам, повторял уже неоднократно 
оглашенные ранее внешнеполитические 
установки. При этом в отличие от прошло-
го года, когда экспертов интересовал только 
Крым и ситуация в Донбассе, на сей раз они 
жаждали подробностей по Сирии: какова 
стратегия России в регионе, зачем россий-
ские самолеты бьют по умеренной оппози-
ции (как, во всяком случае, убежден Запад) 
и когда уйдет сирийский лидер Башар Асад.

Глава МИД РФ заявил собравшимся, что 
военно-воздушную операцию в Сирии Рос-
сия вынуждена была начать исключитель-
но из-за угрозы собственной безопасно-
сти, а не ради спасения режима Асада, как 
утверждают на Западе. При этом Сергей 
Лавров заверил, что Москва готова сотруд-
ничать с сирийской оппозицией в борьбе 
против террористических группировок. 
Он подчеркнул, что российская авиация 
«не будет воевать в Сирии вечно» и завер-
шит операцию, как только решит «ограни-
ченный круг задач». Кроме того, глава рос-
сийской дипломатии подтвердил инфор-

мацию 
”
Ъ“ (см. 

”
Ъ“ от 22 сентября), что Мо-

сква убеждала Вашингтон позвать иран-
цев на сегодняшние переговоры в Вене, 
но американская сторона на это не пошла. 
Что же касается Башара Асада, то, по сло-
вам Сергея Лаврова, его форсированный 
уход не поможет победить террористов и 
выйти на политическое урегулирование, а 
лишь ввергнет страну в еще больший хаос.

Выступавшему вслед за Сергеем Лавро-
вым руководителю администрации прези-
дента РФ Сергею Иванову задавали много 
вопросов о внутренней политике и эконо-
мике. В частности, один из экспертов поин-
тересовался, не ожидается ли в ближайшее 
время сокращение российской армии. Го-
сподин Иванов отрицательно ответил на 
этот вопрос, отметив, что численность рос-
сийских войск является «оптимальной» для 
выполнения стоящих перед страной задач. 
Спросили его и о новой редакции Страте-
гии национальной безопасности России 
(ожидается, что она будет обнародована к 
концу года). Глава кремлевской админист-
рации пояснил, что обновить документ не-
обходимо в связи с «ухудшением междуна-

родной обстановки». При этом он заверил, 
что гражданское общество и свобода слова 
в новой редакции документа под угрозу по-
ставлены не будут. Один из участников фо-
рума все же затронул тему Крыма, заметив: 
присоединив полуостров, «Россия открыла 
ящик Пандоры». Сергей Иванов на это от-
ветил, что этот ящик был открыт в Косово.

Журналистам, перехватившим Сергея 
Иванова уже после его выступления, он 
сказал, что попытки изоляции России про-
валились, Москва «не пытается надувать 
щеки», а лишь отстаивает свои интересы 
на мировой арене. Развивая эту мысль, гла-
ва кремлевской администрации пояснил, 
что, например, в Сирии Россия воюет «не с 
суннитами, не за Асада». «Мы воюем с тер-
роризмом, который нам непосредственно 
угрожает»,— подчеркнул он. На вопрос о 
содержании переговоров Владимира Пу-
тина и Башара Асада чиновник ответил 
уклончиво: «Очевидно, что там обсужда-
лись вопросы взаимодействия ВКС России 
с сухопутными силами сирийской армии. 
Также не исключаю, что обсуждались и во-
просы предстоящего политического урегу-
лирования». Какие-либо другие детали он 
сообщить прессе отказался.

Мнения самих участников форума о вы-
ступлениях господ Лаврова и Иванова раз-
делились. Бывший президент Чехии Вац-
лав Клаус, например, оценил речь Сер-
гея Лаврова положительно. «Он выступил 
очень по-лавровски, подтвердив последо-
вательность российской позиции по ос-
новным вопросам»,— заявил господин 
Клаус 

”
Ъ“. Многие другие западные экс-

перты сетовали на отсутствие «свежих те-
зисов». «Возникает ощущение, что в рос-
сийскую позицию привнести больше не-
чего. Все уже было сказано на 70-й сессии 
Генассамблеи ООН и в Мюнхене в 2007 го-
ду»,— заявил 

”
Ъ“ один из участников дис-

куссии, имея в виду громкие выступления 
Владимира Путина.

А дальше все пошли слушать самого 
российского президента. И он все же смог 
удивить собравшихся, показав себя, по 
мнению многих участников «Валдая», ми-
ротворцем. Один из экспертов даже оха-
рактеризовал речь президента Путина как 
«Анти-Мюнхен».

Россия ограничила круг задач в Сирии
О чем говорили за закрытыми дверями на «Валдае» Сергей Лавров и Сергей Иванов

В Аргентине завершается 12-летняя эпоха  
правления семьи Киршнер. В воскресенье  
в стране пройдут президентские выборы,  
фаворит которых — кандидат от правящего  
блока «Фронт за победу» Даниэль Сциоли. Бу- 
дучи соратником президента Кристины Кирш-
нер, он идет на выборы под лозунгом «Продол-
жение с изменениями». Под изменениями по-
дразумевается нормализация отношений 
с США. Главный конкурент Даниэля Сциоли  
оппозиционер Маурисио Макри настроен ку- 
да более радикально, обещая оставить в прош-
лом крен Буэнос-Айреса в сторону РФ и Китая. 
От того, кто одержит победу, зависит не толь- 
ко внешнеполитический курс Аргентины, но и 
судьба самой госпожи Киршнер: триумф оппо-
зиции может грозить ей судебными разбира-
тельствами. C подробностями из Буэнос-Айре-
са — корреспондент ”Ъ“ АЭЛИТА КУРМУКОВА.

На кресло президента претендуют шесть канди-
датов, имена которых стали известны по итогам 
своеобразных аргентинских «праймериз» — обяза-
тельного первичного голосования, состоявшегося 
9 августа. Фаворит гонки — губернатор провинции 
Буэнос-Айрес, кандидат от правящего блока «Фронт 
за победу» Даниэль Сциоли. Его главный девиз — 
«Продолжение с изменениями». 58-летний политик 
обещает преемственность курса, в том числе в во-
просе отношений с Москвой.

После визита Кристины Фернандес в Россию в 
апреле этого года отношения между нашими стра-
нами, как утверждают в Москве и Буэнос-Айресе, 
вышли на уровень «всеобъемлющего стратегиче-
ского партнерства». «Наверное, сейчас мы проходим 
лучший отрезок (в истории двусторонних отноше-
ний.— 

”
Ъ“) с точки зрения результативности и поло-

жительного настроя»,— заявил накануне в ходе ви-
зита в Буэнос-Айрес заместитель главы МИД РФ Сер-
гей Рябков. По целому ряду вопросов позиции двух 
стран совпадают. Так, в марте 2014 года Аргентина 
воздержалась при голосовании в Генассамблее ООН 
по резолюции, осуждающей РФ за присоединение 
Крыма. Россия, в свою очередь, поддерживает стрем-
ление Аргентины к проведению прямых двухсто-
ронних переговоров с Британией с целью мирного 
урегулирования спора вокруг Фолклендских остро-
вов (в Аргентине их называют Мальвинскими).

«Сциоли, если выиграет, не будет радикально 
менять курс в отношениях с Москвой,— уверен эко-
номист университета Буэнос-Айреса Рикардо Арон-
скайнд.— При этом он придерживается более цен-
тристских взглядов, нежели Кристина Фернандес, 
по поводу роли США в регионе и мире». Собесед-
ник 

”
Ъ“ полагает, что «такая тактика позволит при-

влечь в Аргентину больше иностранного капита-
ла, который, по мнению Сциоли, сократился из-за 
жесткого имиджа Кристины Фернандес, сформиро-
ванного западной прессой».

Из-за двойного налогообложения и ограниче-
ния на валютные операции инвесторы действи-
тельно осторожны с Аргентиной. Из Буэнос-Айре-
са ушли многие дома моды и крупные ювелирные 
компании. По данным экономической комиссии 
ООН для Латинской Америки и Карибского бассей-
на, в 2014 году объем иностранных инвестиций в 
Аргентину сократился на 41% и составил $6,6 мл-
рд — это самый низкий показатель с 2009 года. Да-
ниэль Сциоли рассчитывает увеличить объем ино-
странного капитала до $30 млрд.

В отличие от господина Сциоли, его главный со-
перник на выборах, лидер оппозиционной партии 
«Республиканское предложение» Маурисио Макри, 
выступает против излишнего уклона в сторону Ки-
тая и России. В местных СМИ он неоднократно заяв-
лял о намерении вернуть тесные связи с Европой и 
США. Господин Макри, за которым в основном сто-
ят обеспеченные аргентинцы, выступает за сокра-
щение госрасходов и снижение налогов для крупно-
го бизнеса. Он единственный из кандидатов пред-
ложил полностью рассчитаться с американскими 
хедж-фондами, вернув им $1,3 млрд. Это означало 
бы для Аргентины дефолт. 

Самый молодой кандидат в президенты Аргенти-
ны — 43-летний мэр города Тигре Серхио Масса. Ряд 
оппозиционных СМИ называет его «главной над-
еждой на избавление от 

”
киршнеризма“». В 2008–

2009 годах он возглавлял кабинет министров Крис-
тины Фернандес, но из-за разногласий с президен-
том ушел в оппозицию и создал собственную пар-
тию «Фронт обновления».

На фоне других кандидатов позиции Серхио 
Массы заметно слабее. По данным соцопроса ар-
гентинского издания Pagina 12, обнародованно-
го в прошлое воскресенье, Даниэля Сциоли под-
держивает 41% избирателей, Маурисио Макри — 
28%, а Серхио Массу — 22%. Согласно аргентин-
ской конституции, для победы в первом туре кан-
дидату необходимо набрать 45% голосов или 40% 
голосов с обязательным отрывом от ближайшего 
соперника в 10%.

«Независимо от того, кто выиграет эти выбо-
ры, новому президенту придется учитывать мне-
ние Кристины Фернандес при принятии крупных 
политических решений,— отмечает в разговоре с 

”
Ъ“ экс-премьер Аргентины, давний соратник се-

мьи Киршнер Альберто Фернандес.— Кристина со-
хранит контроль над Центробанком, Федеральным 
агентством государственных доходов и агентством 
по разведке». Другие эксперты дают более сдержан-
ные прогнозы, но также предполагают, что Кристи-
на Фернандес так или иначе останется в политике. 
Ее сын Максимо Киршнер баллотируется в депута-
ты парламента от южной провинции Санта-Крус. А 
на пост губернатора этой же провинции претенду-
ет Алисия Киршнер — золовка действующей гла-
вы государства. 

Впрочем, в любом случае политические перспек-
тивы Кристины Киршнер будут зависеть от исхода 
президентской гонки. Победа Даниэля Сциоли га-
рантирует ей иммунитет от судебных преследова-
ний, инициированных оппозицией (в частности, по 
обвинениям в причастности к таинственной смер-
ти прокурора Альберто Нисмана). Если же аргентин-
цы выберут Маурисио Макри, правосудие вряд ли 
оставит госпожу Фернандес и членов ее правитель-
ства в покое.

Аргентина рвет 
родственные узы
Впервые с 2003 года президентом 
страны станет политик  
не из семьи Киршнер

— А любая иная точка зрения объявля-
ется враждебной пропагандой, с которой 
надо бороться!..— разводил руками Влади-
мир Путин.

Он хотел, конечно, сейчас разбить 
противника (а это, безусловно, сейчас 
именно противник, и никакой не веро-
ятный — тем более после такого вступи-
тельного слова, которое может составить 
здоровую конкуренцию и мюнхенской 
речи, и недавнему выступлению Влади-
мира Путина на юбилейной сессии ООН, 
особенно по уровню разочарования дей-
ствиями США; разочарования, которое 
стремительно переходило в раздраже-
ние, и наоборот).

Российский президент спросил присут-
ствующих, что было бы, если бы террори-
сты захватили (или захватят) Дамаск или 
Багдад…

— Террористы получили бы статус госу-
дарственной власти! — сам и ответил он.— 
Кто-нибудь думает об этом или нет?!!

Да очевидно же, что только Владимир 
Путин!

— Невозможно добиваться успехов в 
борьбе с террористами, если использо-
вать часть их как таран для свержения за-
конной власти! Ничего потом с этой ча-
стью не сделаешь! — продолжал атако-
вать Владимир Путин позиции нестрой-
ных рядов стульев, которые занимали 
участники Валдайского клуба, и делал 
это не хуже, чем Су-25 атаковали ряды 
многоуровневой обороны боевиков ИГ.

А они молча копили, видимо, силы для 
ответного удара.

Между тем слово получил приехавший 
только утром спикер парламента Ирана 
Али Лариджани. Судя по его речи, было не 
похоже, что США сняли санкции с Ирана. 
Вернее, было похоже, что господин Ларид-
жани хочет сделать все, чтобы они снова 
были надеты.

США, он говорил, всегда поддержива-
ли диктаторские режимы, и это отзыва-
лось для таких режимов не лучшим обра-
зом.

— А оккупация Афганистана и Ира-
ка привела к вовлечению молодежи этих 
стран в террористические организации. 
Они испытывали такое презрение к се-
бе от того, что не могли оказать сопротив-
ление оккупантам!..— с горечью произ-
нес иранский спикер, появление которо-
го среди членов Валдайского клуба выгля-
дело для них, судя по всему, возмутитель-
ной экзотикой.

Бывший президент Чехии Вацлав Клаус 
показал себя гораздо более миролюбивым 
человеком и предложил признать, что «бу-
дущее находится под угрозой, но главная 
угроза — внутри каждого из нас…».

Он считает, что заявленная тема дискус-
сии, «Достижение общего прогресса»,— 
это «архаика какая-то!..»

— Я когда-то давно услышал выраже-
ние, что «мир развивается назад»,— и кате-
горически не согласился с этим,— расска-
зал Вацлав Клаус.— Но вот прошло много 
лет — и теперь, вот сейчас я соглашаюсь!

Таким образом, он имел в виду, что 
мир откатился к временам по крайней 
мере холодной войны.

Это категорически подтвердил бывший 
посол США в СССР Джек Мэтлок.

— Я — антикварный экземпляр,— за-
смеялся этот бодрый во всех отношениях 
и совсем не старый человек,— который пе-
режил холодную войну… Мы сейчас дейст-
вительно на пороге новой холодной вой-
ны. Но в мое время проблемы были глуб-
же, особенно с идеологической точки зре-
ния. И как же мы выбрались? Через пере-
говоры! Каждое наше соглашение с СССР 
тогда соответствовало прежде всего инте-
ресам СССР! Это были беспрерывные кон-
сультации! Мой офис в Москве был загру-
жен работой по 87 направлениям!.. И Рей-
ган никогда не говорил, что мы выиграли 
холодную войну! И нам запрещал! И я хочу 
сказать, что СССР распался по внутрипо-
литическим причинам, а не из-за наших 
действий, как принято считать!..

Переговариваться он предложил и те-
перь.

Впрочем, кажется, с этим он опоздал. 
Или, наоборот, заглянул слишком далеко 
вперед.

Вообще, иностранные участники фору-
ма показывали себя просто голубями ми-
ра: один за другим, один за другим.

— Как же мы начнем менять траекто-
рию наших отношений? — с мягкой, по-
чти нежной улыбкой спросил модератор 
Владимира Путина.

Господин Путин сначала высказался по 
поводу идей господина Мэтлока:

— Конечно, СССР распался из-за вну-
тренних проблем. Но не думаю, что наши 
внешнеполитические союзники остава-
лись в стороне.

Таким образом, Владимир Путин кате-
горически отказывал себе в удовольствии 
хотя бы полминуты побыть снисходитель-
ным к коллегам.

— Вы не считаете развал СССР трагеди-
ей? — обратился господин Путин прямо 
к бывшему послу США.— А я считаю — и 
прежде всего трагедией гуманитарного ха-
рактера. 25 млн русских оказались за рубе-
жом! Русский народ оказался самым разъ-
единенным народом в мире!

И господин Путин уже обратился к Дже-
ку Мэтлоку с вопросом: как тот относится 
к одностороннему выходу США из догово-
ра по ПРО?

Странно: бывший дипломат смутился. 
А потом сказал, помявшись:

— Я был против… в целом я не поддер-
живаю размещение системы ПРО… но эта 
система не угрожает России! Это нужно, 
чтобы были рабочие места! Это же огром-
ный военно-промышленный комплекс!

Господин Путин смеялся:
— Я не считаю эти аргументы убеди-

тельными… не нужно создавать рабочие 
места, которые имеют результатом угро-
зу для всего человечества… давайте их 
создавать в сфере биологии… И если од-
на страна считает, что она создала ядер-
ный зонтик, то она считает автоматиче-
ски, что у нее развязаны руки! Вот что 
странно!

Не устраивает господина Путина и за-
падная версия «продвижения демокра-
тии к российским границам». Модератор 
Роберт Легвольд имел в виду, наверное, со-
бытия на Украине. Господин Путин имел 
в виду действия НАТО. Он рассказал, что 
читал документы по переговорам совет-
ских лидеров с западногерманскими пе-
ред объединением Германий. Немецкий 
социал-демократ говорил им про то, что 
если сейчас не договориться о будущем 
Европы после объединения, то кризисы 
будут только нарастать. К его словам отно-
сились настороженно.

— И он говорит им: «Такое впечатление, 
что я защищаю интересы СССР! А я думаю 
о будущем Европы!» — продолжил Влади-
мир Путин.— В результате ничего на бума-
гу не положили, и пошло-поехало! Две вол-
ны расширения НАТО! А теперь и ПРО…

Конечно, не могло обойти без разгово-
ра о Сирии.

— Нас критикуют: бьете не по тем це-
лям! Говорим: скажите по каким надо! Не 
говорят!..

Господин Путин рассказывал мне об 
этом не в первый раз, но тут решил разно-
образить свой ответ и пошел по любимо-
му пути: вспомнил цитату из кино «Иван 
Васильевич меняет профессию»:

— Один боярин говорит другому: «Как же 
тебя понять, если ты не говоришь ничего?»

Интервьюеры не становились раздра-
жительней, а Владимир Путин не стано-
вился миролюбивей. Корреспонденту га-
зеты Financial Times он сказал, что уве-
ренность в том, что после действий рос-
сийской авиации в Сирии наступит не 
окончательный хаос, а мир, может дать 
только страховой полис. И что возмож-
ный раздел Сирии как средство решить 
проблему — самый плохой вариант: 
«Они будут воевать между собой беско-
нечно!..»

Насколько я понял из позавчерашнего 
разговора с президентом Асадом — он го-
тов к диалогу с оппозицией.

Позже господин Путин решил разъяс-
нить, после очевидных колебаний, что го-
сподин Асад, оказывается, готов даже взаи-
модействовать с отрядами оппозиции, ко-
торые будут воевать с ИГ.

Это была, пожалуй, первая действитель-
но сенсационная новость этого вечера. Го-
сподин Путин заявил, что сейчас россий-
ское руководство работает в этом направ-
лении, то есть ищет такую оппозицию.

Владимир Путин становился между тем 
все откровеннее. Временами он делился 
своими впечатлениями, например, от экс-
клюзивного видео, которое вряд ли посмо-
трит рядовой телезритель:

— Там после сброшенных с наших са-
молетов бомб детонирует такое количест-
во боеприпасов, что все разлетается чуть не 
до самих самолетов!.. Колоссальная мощь!.. 
Она, конечно, стала уже поменьше…

Глава Центра анализа стратегий и тех-
нологий Руслан Пухов, словно бы смуща-
ясь, интересовался, что будет, если хотя бы 
гипотетически предположить, что США 
станут поставлять оппозиции переносные 
зенитные ракетные комплексы:

— А там наши летчики… а Су-24 и Су-
25, чтобы прицелиться, должны спустить-
ся ниже… они могут погибнуть…

Господин Путин заявил, что надеется: 
этого не произойдет, потому что в США по-
нимают — это оружие может быть направ-
лено и против американских летчиков.

И тут его просто прорвало. Он сейчас го-
ворил о том, о чем действительно думал, 
видимо, все это время:

— Я летал на этих самолетах… там же 
при этих нагрузках голову не повернуть! 
Пальцы не двигаются!.. А им еще оружием 
надо управлять!.. Это высший пилотаж… в 
переносном смысле… Я ими горжусь.

Немецкий политолог Александр Рар за-
давал ему следующий вопрос, но Влади-
мир Путин перебивал его:

— Вы спрашивали: а если, не дай бог, 
потеря?.. Еще 50 лет назад ленинградская 
улица научила меня: если драка неизбеж-
на, бить надо первым!

Это и было главное в этот вечер. Есть во-
просы, почему он принял это решение и на-
сколько далеко готов зайти? Нет вопросов. 
Это было ясно для него еще 50 лет назад.

И обязательно надо сказать, что чрезвы-
чайно сильное впечатление в конце кон-
цов произвел Али Лариджани.

Он несколько раз во время встречи сам 
брал слово и отвечал на вопросы, адресо-
ванные Владимиру Путину. Он, собствен-
но говоря, и закончил дискуссию, на этот 
раз ответив на вопрос, предназначенный 
господину Путину, о странах, которые под-
держивают сирийскую оппозицию и США 
в регионе:

— Эти страны, где последние 70 лет не 
было выборов, не имеют права говорить о 
демократии в Сирии! Не имеют права го-
ворить о демократии страны, где женщи-
не до сих пор не разрешают сесть за руль! 
— поморщился он.

Он припомнил свой недавний разговор 
с лидером одной из таких стран. Тот при-
знался спикеру иранского парламента, что 
один лидер небогатой страны плохо гово-
рил про одного его друга, поэтому тот дол-
жен немедленно уйти. «А Башар Асад,— он 
мне говорит,— вчера плохо разговаривал 
по телефону, он тоже должен уйти!» Я ему 
говорю: «Мы с тобой десять минут гово-
рим, а два лидера уже должны уйти!»

Да, здесь находился по крайней мере 
один великий спикер.

— Не может упрямство править миром! 
— заключил Али Лариджани.— Нельзя.

На этом и закончили. Сил спорить уже ни 
у кого не было. Да и попробуй тут поспорь.

Модератор объявил, что сейчас, через 
три часа после начала встречи, наконец 
состоится ужин.

— Там только одна лестница…— преду-
предил он.— Она неширокая…

Он понимал, что на эту лестницу сейчас 
ринутся все сразу.

Но все ринулись к Владимиру Путину.
И о том, чего жалко. Жалко, что Нико-

лай Злобин ни о чем не смог спросить. Это 
же не просто так. Это традиция была. Нель-
зя нарушать.

Тревожно.
Андрей Колесников

Владимир Путин бил первым

Сергей Лавров и Сергей Иванов выступали на форуме «Валдай» за закрытыми дверями,  
но в кулуарах не удержались от комментариев по сирийскому кризису
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 79 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше $201,8 млн. 
В 2015 году (на 22 октября) собрано 1 185 683 776 руб., помощь 
получил 1921 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125252, г. Москва, а/я 50;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Государство 
против сирот
Почему за право на жилье 
сироты должны бороться

Более 20 тысяч исполнительных листов по суде
б ным решениям от детейсирот к государству 
с требованием реализации федеральной льго
ты — предоставления жилья — находились в про
изводстве в прошлом году. В России 116 тысяч 
детейсирот в возрасте от 18 лет и старше ждут 
жилья. Почему каждый пятый сирота из этой оче
реди вынужден судиться с государством за свое 
право на жилье, объясняет АЛЕКСЕЙ ГОЛОВАНЬ.

Приведенная статистика не означает, что осталь-
ным сиротам государство жилье дает. Нет. Просто ред-
кий сирота пойдет судиться с государством. Потому 
что знает, кто выиграет суд.

Дело девушки Ж. из Подмосковья, которое на днях 
закончилось в областном суде в пользу сироты,— 
исключение из правил. А ситуация Ж.— вполне ти-
пичная. Ее удочерила женщина из московского пред-
местья в 1990-м году. Вместе с ней был усыновлен 
мальчик. Через год женщина получила трехкомнат-
ную квартиру, которую в награду за усыновление двух 
сирот ей помогла получить администрация района. А 
через восемь лет женщина расторгла усыновление и 
взяла этих же детей под опеку. Дети утратили право 
на жилье в квартире опекунши по достижении ими 
18-летнего возраста. А женщина стала получать на по-
допечных денежное содержание от государства.

Мальчик, став 18-летним, куда-то исчез, сгинул, 
как это часто бывает с детьми-сиротами, а девочка 
выживала горько и трудно, по чужим углам, уже с ре-
бенком на руках. Вышла на нашу организацию. Мы 
попросили одного из членов Совета федерации обра-
титься в областную прокуратуру. Районная прокура-
тура инициировала иск к органам опеки и районной 
администрации о признании за Ж. права на обеспе-
чение ее жильем как сироты — из спецжилфонда.

Органы опеки, что типично, иск этот не призна-
ли, мотивируя тем, что Ж. прописана с ребенком у 
бывшей опекунши. Следовательно, имеет право на 
проживание в ее квартире.

Эти аргументы суд не счел основанием для отказа 
Ж., так как выписать сироту на улицу невозможно, а 
ребенок при рождении получает право быть пропи-
санным по месту прописки матери.

Но права проживать там он не приобрел, так 
как никогда в эту квартиру не вселялся и не про-
живал в ней.

Органы опеки и администрация района, как это 
обычно и бывает, подали жалобу в областной суд. 
Тот жалобу не удовлетворил. И через год Ж. получит 
квартиру: очередь в Подмосковье на жилье для си-
рот одна из самых коротких в стране. Например, в 
Республике Коми надо ждать15 лет.

А теперь рассмотрим типичную ситуацию, когда 
за сиротой не стоит Совет федерации. Сирота обра-
щается в суд. Представитель государства спрашива-
ет: «А где был этот сирота раньше? Почему он не вос-
пользовался реализацией своего права вовремя?» И 
это при том, что сирота с 18 до 23 лет должен как-
то попасть в список сирот, которым полагается жи-
лье. А он чаще всего и не знает об этом списке. Он хо-
дит в органы опеки и просит. И на суде говорит, что 
ходил, просил. «А где заявления об обращении? — 
спрашивают органы опеки.— Где бумаги с отметкой, 
что принято к рассмотрению? Нет бумаг. Ну, значит, 
никуда сирота не ходил». И государство признает его 
утратившим право на сиротское жилье.

А теперь о том, как сиротам и нам с вами побе-
дить государство.

Во-первых, если сирота рассчитывает получить 
жилье в соответствии с действующим законом, ему 
нужно найти хоть какой-то документ, что он или кто-
то за него (например, директор детского дома) пись-
менно обращался в органы опеки или в другую госу-
дарственную организацию, которая занимается си-
ротами. И если эта бумажка у сироты появится, он 
может выиграть дело.

Во-вторых, нужно как можно скорее изменить са-
му ситуацию законодательно. Право сироты на жилье 
должно быть не заявительным, а безусловным. Так за-
писано в Конституции: непосредственно действую-
щим. Очевидно, что с 18 до 23 лет сирота — это ребе-
нок, выкинутый из тепличных условий в жизнь, часто 
психотравмированный, о своих правах не осведом-
ленный. А когда он что-то узнает, будет уже поздно.

Записала Веста Боровикова

Настя Купка, 5 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 108 740 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 740 руб.  
ЗАО «Антипинский НПЗ» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кубань» соберут 41 тыс. руб.

Настя родилась до срока, в тяжелом состоянии. 
Домой ее выписали через полтора месяца. Мы на-
блюдались у невролога и выполняли все предписа-
ния, но диагноза ДЦП не избежали. Активно лечим-
ся в реабилитационных центрах, а год назад с по-
мощью Русфонда прошли курс лечения в Институте 
медтехнологий (ИМТ). Настя уже сидит сама, встает 
и ходит у опоры. Стала сообразительней и заговори-
ла, пытается рисовать и есть ложкой. Лечение нуж-
но продолжать, и я опять прошу вашей поддержки. 
Муж — заводской инженер. С двумя детьми живем 
на его зарплату и пенсию Насти по инвалидности. 
Ольга Купка, Краснодарский край. 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Настю 
необходимо госпитализировать. Мы научим ее сто-
ять и ходить без поддержки, поможем развить речь 
и мелкую моторику».

Андрей Загоскин, 17 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 125 676 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
199 676 руб. Телезрители ГТРК «Поморье»  
соберут 74 тыс. руб.

В семь лет Андрей начал много пить воды и силь-
но похудел. Анализы показали, что уровень сахара в 
крови выше нормы в восемь раз! С тех пор все десять 
лет Андрей на строгой диете, мы постоянно измеря-
ем уровень сахара, делаем инъекции инсулина до де-
сяти раз в день. Но состояние так и не удалось стабили-
зировать. В течение суток сахар резко скачет. Из-за это-
го у сына сильные головные боли, боли в ногах. Един-
ственный выход — установить помпу, которая будет 
вводить инсулин нужными дозами. Но приобрести 
ее, а также расходные материалы мы не можем. Я без 
работы, а муж получает совсем мало. Пожалуйста, по-
могите! Елена Загоскина, Архангельская область.
Эндокринолог Городской детской клинической 
больницы Елена Малик (Северодвинск): «Заболе-
вание у Андрея протекает тяжело. Помповая инсу-
линотерапия поможет компенсировать болезнь и 
уменьшит риск развития осложнений».

Артем Синицын, 8 лет, анкилоз  
(неподвижность) височно-нижнечелюстного  
сустава, требуется операция. 163 400 руб. 
Внимание! Цена операции 274 400 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 36 тыс. руб.

Когда сыну было девять месяцев, я начала прикар-
мливать его с ложки. Оказалось, что рот у малыша еле 
открывается. Врачи сказали, что это анкилоз, непод-
вижность челюсти. В четыре года Артема проопериро-
вали, на время это помогло, но сейчас рот у него опять 
почти не открывается, так что Артем не может ни зубы 
чистить, ни есть нормально. И дышит с трудом. Я обра-
тилась в клинику к профессору Рогинскому, и сейчас 
Артема готовят к операции по замене челюстного су-
става, а я пытаюсь найти деньги на ее оплату. Одна вос-
питываю сына, работаю в детском саду. Ради Бога, по-
могите! Евгения Синицына, Владимирская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «У Артема функ-
ции нижней челюсти резко нарушены. Необходима 
пластика височно-нижнечелюстного сустава транс-
плантатом».

Никита Носиров, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
170 698 руб. 
Внимание! Цена операции 269 698 руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 49 тыс. руб.

Порок сердца у Никиты обнаружили еще до ро-
ждения, когда я проходила УЗИ. Сразу после родов 
нас с сыном перевели в Томский НИИ кардиологии. 
Врачи сказали, что у Никиты порок сложный — един-
ственный желудочек сердца — и нужна серия опера-
ций! За три года Никите сделали уже три операции 
на открытом сердце. Но он все вынес. Первые две бы-
ли бесплатными, третью вы помогли оплатить. Сей-
час нужна завершающая операция, ее проведут ща-
дяще, поставят «заплатку» на сердце через сосуды. 
Но операция платная, а у нас трое маленьких детей. 
Помогите! Екатерина Федорова, Томская область. 
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Отверстие, оставленное после операции Фонтена, 
мы закроем эндоваскулярно, это поможет избежать 
осложнений».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Когда Макке Гайрбековой было пять 
дней от роду, ее мама Зулфия за
метила на коже девочки нечто похо
жее на пузырь. Зулфия еще не зна
ла, что именно так это и называют. 
Она не знала, что это только пер
вый пузырь, а вскоре ими будет по
крыта вся кожа ребенка. Не знала, 
что это не просто пузыри, а прояв
ление тяжелой болезни, которую в 
России иногда называют пузырчат
кой; у них, в Дагестане, за неимени
ем нужного слова ее тоже называли 
порусски. Не знала, что правиль
ное название этой болезни — бул
лезный эпидермолиз. И что эта бо
лезнь неизлечима.

Да что там Зулфия — и местные вра-
чи всего этого не знали. Они говори-
ли, что все пройдет, советовали обра-
батывать кожу девочки раствором яр-
ко-малинового цвета, который помо-
гает при ветрянке, стоматите. Зулфия 
так и делала, но уже понимала, что 
толку нет и вряд ли будет. Они с Маго-
медом, так зовут ее мужа, с надеждой 
и тревогой ждали второго ребенка. Ро-
дился мальчик, его назвали Маликом. 
Отец с матерью долго и внимательно 
рассматривали каждый квадратный 
сантиметр кожи сына, пока не поня-
ли, что этой болезни у него нет. Потом 
они так же будут рассматривать и тре-
тьего ребенка, Абдула. Сыновья, к сча-
стью, здоровы.

Когда Макке было шесть лет, они уе-
хали из Дагестана в Воронежскую об-
ласть. На то были три причины. Во-пер-
вых, там уже несколько лет жили роди-
тели Зулфии, которые могли хоть как-
то помочь. Во-вторых, надеялись на 
знания и опыт русских врачей. Нако-
нец, уехали от южной жары, которая, 
как они заметили, плохо сказывалась 
на состоянии дочки. То есть все три 
причины сводились к одной, она носи-
ла имя их дочери — Макка.

Пусть не в районе, где они посели-
лись, но в областном центре, куда Мак-
ку направили на консультацию, эту бо-
лезнь знали. Там-то Зулфие и сказали, 
что болезнь неизлечима. Если бы ей 
сказали это в Дагестане сразу после ро-
ждения Макки, Зулфия, может быть, и 
сама умерла бы от горя. Но воронеж-
ские врачи сразу же, не давая ей опом-
ниться, объяснили разницу между сло-
вами «лечить» и «вылечить», «неизлечи-
ма» и «смертельна».

Многие из нас не знают этой разни-
цы. А ведь, например, диабет — тоже 
неизлечимая болезнь. И полиомиелит. 
И детский церебральный паралич. Но 
если нельзя излечить до конца, то ле-
чить этих больных можно и нужно, при 
соответствующем лечении они могут 
жить долгие годы. Жить и быть счастли-
выми. А некоторые философы-остросло-
вы вообще утверждают, что сама жизнь 
— болезнь неизлечимая, ведь всех нас в 
конце ждет одно и то же. Что ни говори-
те, а в таких словах что-то есть…

Макку пытались лечить, но с возра-
стом ее проблемы лишь обострялись. 
Пузыри сменялись гнойными ранами 
по всему телу, пострадали и органы пи-
щеварения, стало плохо с зубами. Мож-
но только поражаться самообладанию 
десятилетней девочки, преодолеваю-
щей постоянную, ежесекундную боль 
так, что не все об этом и догадываются: 
Макка общительна, приветлива.

В августе 2015 года Макка попала 
в петербургскую Детскую городскую 
больницу №1 (ДГБ №1).

Макка Гайрбекова далеко не первый 
русфондовский ребенок с таким диаг-
нозом. Мы с 2011 года помогаем детям-
«бабочкам», как их часто называют из-
за хрупкости, уязвимости кожи. Помо-
гаем в основном тем единственным, 
чем им можно было помочь в России — 
отправкой в зарубежные клиники. Там 
тоже болезнь не излечивали, но все-та-
ки лечили. Определяли точную разно-
видность, подбирали нужные препара-
ты, мази, бинты и салфетки, учили ро-
дителей ухаживать за детьми. Но Макка 

стала одной из первых, кому такая по-
мощь оказана в России, после запуска 
нашей программы «Русфонд.Бабочки».

«После лечения в ДГБ №1 мы с доч-
кой в первый раз почувствовали улучше-
ния,— говорит Зулфия.— Небольшие, но 
все-таки улучшения. Нам полечили зубы, 
подобрали мази. Но вот с перевязочны-
ми материалами проблема, они очень 
дорогие. А ведь мы с мужем не работаем, 
живем только своим хозяйством».

Макка и в ДГБ №1 не первая с таким 
диагнозом. Зато точно первая в другом 
отношении. Мы впервые объявляем 
сбор ребенку-«бабочке» не на лечение в 
заграничной клинике, даже не на обсле-
дование и лечение в питерской больни-
це, а «только» на перевязочные материа-
лы. «Только» — в кавычках, потому что 
стоимость этих материалов не по кар-
ману не только родителям Макки, но и 
большинству российских семей.

Вот такая история. Излечить нель-
зя, но лечить можно и нужно. А если ле-
чить, то и жить можно. В странах Евро-
пы и Америки, где накоплен большой 
опыт такого лечения, живут взрослые 
люди-«бабочки», они живут и работают, 
женятся и выходят замуж, рожают детей 
и воспитывают внуков. Все как у людей.

Вот бы и Макке такую жизнь.
Виктор Костюковский,  
Воронежская область

Лечить — значит жить
Десятилетнюю Макку спасут специальные перевязочные средства

Алексей  
Головань,
ПРАВОЗАЩИТНИК,  
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ФОНДА  
«СОУЧАСТИЕ В СУДЬБЕ»

Из свежей почты

ДРАМЫ В ПИСЬМАХ
Уже несколько лет Русфонд пересы
лает неформатные обращения за по
мощью на горячую линию Министер
ства здравоохранения РФ. Часто это 
письма взрослых людей, которым 
необходима оплата лечения или ле
карств, просьбы родителей тяжело
больных детей подобрать клинику и 
оплатить обследование. Некоторые 
написаны в таком отчаянии, что да
же непонятно, какая именно помощь 
необходима. Есть только обратный 
адрес, диагноз и тема письма: «Крик 
о помощи».

Мы отправляем такие просьбы в 
Минздрав. И, несмотря на то что это не 
наш профиль, отслеживаем судьбу этих 
писем. Как отреагировал Минздрав? 
Было ли предложено лечение? Были 
ли закуплены необходимые лекарст-
ва? Оказана ли хоть какая-то помощь?

В статье «Нединамическое наблю-
дение» (

”
Ъ“ от 11 сентября) мы расска-

зали историю Светланы Г. из Нижне-
вартовска Ханты-Мансийского АО. Ее 
четырехлетняя дочь Милена страда-
ет эпилепсией. Светлана обратилась в 
Русфонд с просьбой найти специали-

стов, способных обследовать ребенка, 
потому что, кроме массажа, никакой 
другой помощи от местных врачей де-
вочка не получала. Письмо было от-
правлено в Минздрав РФ.

Светлана получила ответ от Мин-
здрава за подписью директора депар-
тамента медицинской помощи детям 
и родовспоможения Елены Байбари-
ной, копия была направлена местному 
департаменту здравоохранения. Мест-
ным медицинским чиновникам пору-
чалось заняться ребенком, обеспечить 
консультацию квалифицированных 
специалистов и необходимое лечение. 
Однако на распоряжение из федераль-
ного министерства Нижневартовск не 
отреагировал, помощь оказана не была.

Но 11 сентября, в тот самый день, 
когда Русфонд опубликовал эту исто-
рию в 

”
Ъ“ и на rusfond.ru, нам позвони-

ли из Ханты-Мансийского департамен-
та здравоохранения с просьбой предо-
ставить контакты мамы ребенка. Заме-
тим, впервые за три года местный де-
партамент обратил внимание на девоч-
ку. Тогда же Светлане позвонила участ-
ковый педиатр, а потом и заместитель 
главного врача нижневартовской го-
родской детской поликлиники. В сроч-

ном порядке он оформил направле-
ние на госпитализацию девочки в Рос-
сийский национальный исследова-
тельский медицинский университет 
им. Н. И. Пирогова. Милене оперативно 
сделали анализы, необходимые для по-
лучения квоты на лечение в Москве, а 
также для оформления инвалидности.

К удивлению и радости Светланы, 
инвалидность оформили сразу на дли-
тельный срок — до достижения девоч-
кой 18 лет, и теперь Милене, которая 
не встает, не ходит, не говорит, больше 
не нужно проходить ежегодную медко-
миссию и сдавать анализы, чтобы дока-
зать право на льготы.

После выдачи квоты департамент 
снова связался с мамой. На этот раз чи-
новники поинтересовались, будет ли 
кто-то встречать Светлану с дочерью в 
Москве. И департамент организовал 
трансфер: встречу в аэропорту и сопро-
вождение до больницы.

Билеты в Москву куплены. Госпита-
лизация Милены и ее мамы назначена 
на 30 ноября.

Александр Гранкин,  
координатор  
информационного отдела  
Русфонда

Прямое управление
Когда долгожданная помощь приходит неожиданно

Почта за неделю 16.10.15–22.10.15

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 29 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 19
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 10
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 8

Можно только поражаться само
обладанию десятилетней девоч
ки, преодолевающей постоянную, 
ежесекундную боль так, что  
не все об этом и догадываются

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А К К И  Г А Й Р Б Е К О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 7 8  3 7 0  Р У Б .

Педиатр Детской городской больницы №1 Илья Богданов (Санкт-Петербург): «У девочки 
простая форма буллезного эпидермолиза. Макка находилась у нас на лечении в августе — посту-
пила в состоянии средней тяжести. Мы провели полное обследование: сделали анализы, девочку 
осмотрели офтальмолог, кардиолог, невролог. Под наркозом Макке полечили зубы, пораженные об-
ширным кариесом. При выписке родители получили рекомендации по использованию специальных 
перевязочных средств. Очень важно правильно обрабатывать и перевязывать раны, так как от этого 
во многом зависит состояние Макки и качество ее жизни. Теперь родители девочки это умеют».

Стоимость перевязочных средств 672 370 руб. Телезрители ГТРК «Воронеж» соберут 94 тыс. 
руб. Не хватает 578 370 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Макку Гайрбекову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Макки — Зулфии Аслудиновны Дубаевой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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16 октября в ”Ъ“, на 
rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«РегионТюмень» мы рас
сказали историю восьми
летнего Никиты Гавронско
го («Свет жизни», Максим 
Мартемьянов). У Никиты 
рецидив острого лимфо
бластного лейкоза. Маль

чику пересажен костный мозг от неродственного 
донора. Для предотвращения осложнений после 
трансплантации Никите необходимо принимать 
иммуноглобулины, антибиотики и противогриб
ковые препараты. Эти лекарства не оплачива
ются государством. Рады сообщить: вся необ
ходимая сумма (1 227 460 руб.) собрана. Ирина, 
мама Никиты, благодарит всех за помощь. При
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 16 октября 71 279 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Регион-

Тюмень», «Курск», «Калининград», «Липецк», «Волга», а 
также 79 региональных СМИ —   партнеров Русфонда 
исчерпывающе помогли 30 детям на 13 529 734 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

У Никиты 
Гавронского  
есть лекарства
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18435,87 (–118,41)
РТС 860,75 (+3,87)
FTSE 100 6376,28 (+27,86)

DAX 30 10491,97 (+253,87)
DJIA* 17476,53 (+307,92)
NASDAQ Composite* 4917,99 (+77,87)

*На 20:22.    По данным агентства Reuters. 

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрьавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.10.15
Австралийский доллар 45,3461
Английский фунт 97,1657
Белорусский рубль** 36,3782
Датская крона* 95,2457

Доллар США 62,7888
Евро 71,0895
Индийская рупия*** 96,4794
Казахский тенге*** 22,5526

Канадский доллар 47,8756
Китайский юань* 98,7540
Норвежская крона* 76,7242
СДР 88,7099

Сингапурский доллар 45,1037
Новая турецкая лира 21,7533
Украинская гривна* 28,0934
Шведская крона* 75,4573

Швейцарский франк 65,3914
Японская иена*** 52,4771
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в монетарную политику 
разочаровывают  
независимого эксперта

Дмитрия Тратаса

Должен ли глава финансового регу-
лятора быть политиком? Безуслов-
но! Ведь, так или иначе, на этом уров-
не политические задачи приходит-
ся решать каждому. Хуже, когда по-
литика становится слишком много, 
и он начинает вытеснять профессио-
нала. Похоже, нечто подобное проис-
ходит с главой Европейского ЦБ Ма-
рио Драги.

Но сначала факты. На очередном 
заседании совета управляющих ЕЦБ 
базовая ставка была сохранена на 
уровне 0,05% годовых. Неизменны-
ми остались маржинальная ставка 
и отрицательная ставка по депози-
там. Некоторые горячие головы сре-
ди участников финансовых рынков 
полагали, что регулятор может рас-
ширить параметры количественно-
го смягчения, и для таких прогнозов 

были существенные основания. Ев-
ропейская экономика до сих пор не 
показывает признаков роста, а угроза 
дефляции становится все более ощу-
тимой. Надо что-то предпринимать, 
чтобы исправить положение. «Но не 
в этот раз»,— видимо, подумали в ЕЦБ 
и оставили все без изменения. Нор-
мальное политическое решение: ни-
чего не трогать.

Пресс-конференция Марио Драги 
тоже была безупречной с политиче-
ской точки зрения. Как ни пытались 
журналисты получить хоть один внят-
ный ответ на свои вопросы, у них это 
не получилось:

— Как повлияет миграционный 
кризис на экономику? — Еще рано су-
дить об экономических последствиях.

— Как скажется на европей-
ской экономике скандал вокруг 
Volkswagen? — Прошло слишком ма-
ло времени, чтобы это оценить.

— Не пора ли расширить програм-
му «количественного смягчения»? — 
ЕЦБ в декабре проанализирует сте-
пень денежно-кредитного стимули-
рования и при необходимости пере-
смотрит ее.

Последняя фраза вызвала бурные 
продажи евровалюты. Курс евро мгно-
венно ослаб на 1,5–2% относительно 
мировых валют. Но по-моему, реак-
ция трейдеров оказалась неадекват-
ной событию. Ведь Марио Драги ни-
кому ничего не пообещал. И ничего 
не объяснил. Это вообще не в прави-
лах Драги-политика — что-либо объ-
яснять. Параметры могут быть пере-
смотрены. А может быть, и нет. Точка.

Я полагаю, что и в декабре ниче-
го революционного не произойдет. 
Слишком еврозона заполитизирова-
на сегодня, и слишком много согла-
сований должно пройти любое ре-
шение, прежде чем оно претворится 
в жизнь. Именно поэтому старт про-
граммы «количественного смягче-
ния» в еврозоне произошел на пять 
лет позже, чем в США. Так же долго, 
по всей видимости, будут согласовы-
ваться любые изменения монетар-
ной политики. Но она хоть и полити-
ка, но только во вторую очередь. А в 
первую — монетарная. И если про это 
забыть, экономика может очень боль-
но напомнить.

обсудить 
kommersant.ru/11569

вчера

TELCONET,

фонд Сергея Адоньева и Аль-
берта Авдоляна, зарабо-
тает на сделке по продаже 
64,9% Yota Devices, произво-
дителя смартфона с двумя экрана-
ми YotaPhone, в два раза больше, 
чем инвестировал в компанию, со-
общили в управляющей компании 
фонда Marsfield, не уточняя показа-
телей. На днях было объявлено, что 
гонконгская инвесткомпания REX 
Global намерена выкупить пакет 
Telconet в Yota Devices за $100 млн. 
Оставшиеся акции компании будут 
по-прежнему принадлежать «Ро-
стеху» (25,1%) и менеджменту (10%), 
однако REX Global получит опцион 
на них. Как уточнили представители 
Yota Devices, всего в компанию бы-
ло инвестировано $60 млн, основ-
ную часть средств предоставил 
Telconet. Анна Балашова

КУБА

получит российский госкре-
дит на €1,2   млрд для финан-
сирования строительства че-
тырех блоков ТЭС по 200 МВт 
на территории острова. До-
кумент об этом подписали ми-
нистр финансов РФ Антон Силуанов 
и зампред Совета министров Ку-
бы Рикардо Кабрисас. Речь об од-
ном блоке на кубинской ТЭС «Мак-
симе Гомес» и трех блоках на ТЭС 
«Восточная Гавана». Контракт на их 
строительство вчера подписали 
ООО «Интер РАО—Экспорт» и ку-
бинская Energoimport (входит в го-
скомпанию Union Electrica), топли-
вом для них станет сырая нефть, со-
общило «Интер РАО». Контракт ста-
нет крупнейшим для «Интер РАО—
Экспорта». Также РФ и Куба дого-
ворились о выделении российско-
го госкредита на $100 млн для мо-
дернизации и расширения метал-
лургического завода «Антилья-
на де Асеро имени Хосе Марти». 
 Анастасия  Фомичева; ТАСС

X5 RETAIL GROUP

(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») разрабатывает ре-
гиональную концепцию су-
пермаркетов, сообщил в рамках 
дня инвестора глава «Перекрест-
ка» Владимир Сорокин. Сейчас су-
пермаркеты Х5 развиваются преи-
мущественно в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и городах-миллионни-
ках. Чтобы быстрее выходить на за-
данные экономические показате-
ли в регионах, столичные «Пере-
крестки» необходимо адаптировать 
в части ассортимента и поставщи-
ков, объясняют в компании. Кроме 
этого, сеть активно наращивает до-
лю товаров под собственной торго-
вой маркой, уже увеличив ее с 2% до 
3,5% в этом году. В целом Х5 наме-
рена увеличить товарооборот в два 
раза за три-четыре года, заявил 
CEO компании Стефан Дюшарм. 
Анастасия Дуленкова

АСВ

распределило очередной 
транш помощи банкам через 
ОФЗ. Совет директоров Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ) одо-
брил заключение договоров субор-
динированного займа между бан-
ком «Российский капитал» («доч-
ка» АСВ) и Первобанком, Запсиб-
комбанком, Татфондбанком. Кро-
ме того, совет директоров АСВ одо-
брил заключение договора о при-
обретении привилегированных ак-
ций Россельхозбанка. Ранее жела-
ние воспользоваться механизма-
ми докапитализации через ОФЗ вы-
разили Татфондбанк (на 1,417   млрд 
руб.), Азиатско-Тихоокеанский 
банк (на 1,116   млрд руб.), Запсиб-
комбанк (на 893,8 млн руб.), Меж-
дународный банк Санкт-Петербур-
га (на 803,0 млн руб.) и Первобанк 
(на 463,3 млн руб.). Решение о за-
ключении соглашения на получе-
ние средств должно быть приня-
то не позднее 1 декабря. Россель-
хозбанк в рамках программы дока-
питализации через ОФЗ разместит 
привилегированные акции типа А на 
68,8   млрд руб. «Интерфакс»

правила  
игры

Пресс-конференция 
Марио Драги была 
безупречной с поли-
тической точки зре-
ния: журналисты не 
получили ни одного 
внятного ответа 
на свои вопросы

Центробанк выступил 
за отмену права мино
ритарных акционеров 
запрашивать дополни
тельную информацию 
у эмитента. Регулятор 
объясняет это тем, что 
акционер не должен вы
полнять ревизионную 
функцию в обществе. 
Компенсировать право 
на запросы ЦБ предла
гает через расширение 
перечня информации, 
подлежащей раскры
тию эмитентом. Юристы 
опасаются, что ограни
чение права минорита
риев запрашивать доку
менты у компании может 
вообще лишить их воз
можности привлекать 
к ответственности топ
менеджмент за возмож
ные злоупотребления.

Предложение отменить 
право миноритарных акцио-
неров запрашивать дополни-
тельную информацию у эми-
тентов первый зампред ЦБ 
Сергей Швецов высказал вче-
ра на конференции по корпо-
ративному управлению. Го-
сподин Швецов расценива-
ет запросы миноритариев о 
предоставлении информа-
ции как «ревизионную функ-
цию» и показатель «недове-

рия совету директоров, внеш-
нему аудиту, внутреннему ау-
диту и менеджменту». «Зачем 
он тогда вообще участвует как 
акционер, что это за миссия 
инвестора, который вложил 
14 руб. и купил несколько ак-
ций, по улучшению корпора-
тивного управления в компа-
нии, это странно»,— заявил 
он, предложив компенсиро-
вать это расширением инфор-
мации, подлежащей публич-

ному раскрытию. В случае не-
раскрытия информации ми-
норитарии, по его словам, мо-
гут пожаловаться регулятору.

Реакция миноритариев 
была предсказуемой. «Инте-
ресы миноритариев опять хо-
тят грубо нарушить. Особен-
но обидно, что предлагает это 
ЦБ, который при поглоще-
нии ФСФР обещали поставить 
в приоритет вопросы защиты 
их прав»,— говорит Денис 

Спирин, директор по корпо-
ративному управлению ком-
пании Prosperity Capital, кото-
рая является миноритарным 
акционером, в частности, ге-
нерирующих и электросете-
вых компаний. По его словам, 
масштабной проблемы со зло-
употреблением миноритари-
ями правом на доступ к ин-
формации нет, она преуве-
личивается эмитентами. «По-
ка непонятно, каким образом 
будут ограничены права ми-
норитариев запрашивать ин-
формацию, но в любом случае 
к самой постановке вопроса 
отношусь резко отрицатель-
но. По закону акционер, неза-
висимо от размера, может за-
прашивать любую информа-
цию о компании, поскольку 
иного способа получить све-
дения, которые его интере-
суют, он не имеет. Собрания 
акционеров, особенно круп-
ных структур, проходят таким 
образом, что акционеров там 
ставят перед фактом»,— гово-
рит и миноритарий ВТБ Вла-
димир Синяков.

У компаний эмитентов 
противоположная позиция. 
Руководитель корпоратив-
ной практики АК «Павлова и 
партнеры» Артем Василевич, 
представляющий интересы 
директора Кировского заво-

да в спорах с миноритария-
ми, считает идею ЦБ правиль-
ной: «Это упростит жизнь ак-
ционерным обществам и по-
зволит бороться со случаями, 
когда акционеры забрасыва-
ют компанию многочислен-
ными запросами о докумен-
тах и мешают нормально ра-
ботать». При этом за непред-
ставление информации на-
лагаются немаленькие штра-
фы — 500–700 тыс. руб., напо-
минает он. Господин Василе-
вич полагает, что предлагае-
мые ЦБ ограничения не кос-
нутся основных документов 
общества. «Уставы, протоко-
лы совета директоров и обще-
го собрания акционеров ми-
норитарии смогут получать 
и впредь, а отменено, види-
мо, будет право на запрос ме-
нее значительной информа-
ции»,— говорит он. Впрочем, 
конкретики по этому вопро-
су господин Швецов вчера не 
представил.

Кроме ущемления своих 
прав, миноритарии усматри-
вают в предложении регу-
лятора еще и способ для топ-
менеджеров эмитентов избе-
жать ответственности за злоу-
потребления.

инвестиции 
и финансы  — с10

Минкомсвязь одобрила создание 
при «Почте России» дочерней 
компании «Почтовые финансы». 
Она выкупит у ВТБ 50% минус 1 
акцию Летобанка, на чьей базе 
создается Почтовый банк, у ко
торого только в ближайшие три 
года должно появиться не менее 
15 тыс. отделений. Сделка долж
на быть подписана до конца го
да, как стало известно 

”
Ъ“, созда

ние Почтового банка взято на 
контроль администрацией пре
зидента РФ.

Минкомсвязь согласовала созда-
ние при ФГУП «Почта России» ком-
пании «Почтовые финансы», гово-
рится в письме замминистра Миха-
ила Евраева заместителю начальни-
ка контрольного управления адми-
нистрации президента Валентину 
Летуновскому (копия есть у 

”
Ъ“). Го-

сподин Летуновский в сентябре про-
сил, в частности, предоставить ему 
информацию о финансовой и орга-
низационной модели планируемого 
к созданию совместно с группой ВТБ 
Почтового банка.

Компания «Почтовые финансы» 
зарегистрирована 7 сентября, вла-
дельцем 100% долей является «Почта 
России» (данные kartoteka.ru). Устав-
ный капитал — 150 млн руб. Генди-

ректором «Почтовых финансов» ука-
зан Станислав Михалевский, он же 
возглавляет департамент казначей-
ства «Почты России». Компания по-
требовалась ФГУПу для участия в 
Почтовом банке, создание которо-
го на базе Лето-банка (входит в груп-
пу ВТБ) одобрило правительство в 
июле. Сама «Почта России» не име-
ет права входить в капитал кредит-
ных организаций. Поэтому, чтобы 
выкупить у ВТБ 50% минус 1 акцию 
Лето-банка, была создана новая ком-
пания. Контролирующим акционе-
ром Почтового банка станет ВТБ, гла-
ва Минкомсвязи Николай Никифо-
ров возглавит совет директоров. Ак-
ционерное планируется подписать 
до конца 2015 года.

Еще 16 сентября правительст-
во разрешило «Почте России» без 
проведения торгов заключать с Ле-
то-банком договоры на право арен-
ды объектов почтовой связи, в кото-
рых будут оказываться банковские 
услуги, говорится в письме Михаи-
ла Евраева. Их перечень будет утвер-
ждать Минкомсвязь. Предполагает-
ся в ближайшие три года открыть не 
менее 15 тыс. офисов Почтового бан-
ка, в том числе в отделениях почто-
вой связи ФГУПа. Впрочем, с подбо-
ром помещений для Почтового бан-

ка могут возникнуть сложности, счи-
тает собеседник 

”
Ъ“, близкий к ФГУ-

Пу. «“Почта“ еще не завершила пере-
регистрацию прав имущества, кото-
рое арендует, по части объектов идут 
суды. Это может повлиять на выбор 
офисов для Почтового банка»,— до-
пускает он.

Тема создания единого имущест-
венного комплекса «Почты России» 
поднималась в администрации пре-
зидента, следует из письма Валенти-
на Летуновского. Контрольное управ-
ление обратило внимание на «дли-
тельность» процессов по регистра-
ции прав на недвижимость. Как го-
ворится в протоколе совещания, на 
первое полугодие 2015 года зареги-
стрировано 75% прав на объекты не-
движимого имущества и 57% земель-
ных участков. «Наблюдается отсутст-
вие должного взаимодействия» меж-
ду «Почтой России» и Минкомсвязи, а 
также арендодателями — правитель-
ством Москвы и «Ростелекомом» при 
передаче недвижимости в федераль-
ную собственность и хозяйственное 
ведение ФГУПа, говорится в доку-
менте. «Между «Почтой России» и «Ро-
стелекомом» отсутствуют какие-либо 
реальные сложности при использо-
вании объектов недвижимости»,— 
сообщили в «Ростелекоме». В депар-

таменте городского имущества Мо-
сквы не ответили на запрос.

Как сообщил замглавы Минком-
связи Михаил Евраев, на 1 октября 
завершен процесс закрепления за 
«Почтой России» 97% объектов не-
движимости от числа, подлежащего 
закреплению (31 533). Из них на 78% 
объектов недвижимости (24 717) за-
регистрированы право РФ и право 
хозяйственного ведения «Почты Рос-
сии». Также зарегистрировано право 
собственности РФ за 7387 земельны-
ми участками (73%). «Мы не видим 
здесь никаких проблем с созданием 
Почтового банка. Это рабочая исто-
рия»,— говорит Михаил Евраев. «Во-
просы регистрации и аренды иму-
щественного комплекса не окажут 
влияния на реализацию проекта по 
созданию Почтового банка»,— со-
общили в пресс-службе «Почты Рос-
сии». При необходимости в ряде слу-
чаев будет рассматриваться вопрос 
заключения трехсторонних догово-
ров по аренде помещения, допуска-
ет источник 

”
Ъ“ во ФГУПе. Предста-

витель ВТБ не комментирует ситуа-
цию, источник, близкий к банку, до-
бавляет, что такой вопрос еще даже 
не рассматривался.

Владислав Новый,  
Анна Балашова

Падение рубля вынудило правительство 
дать хотя бы некоторые новые льготы ин
весторам в зеленую энергетику. Вицепремь
ер Аркадий Дворкович разрешил передавать 
инвестпроекты новым собственникам, ве
домствам также поручено пересчитать пре
дельные капзатраты изза девальвации на
циональной валюты. Но изза этого могут 
сократиться объемы вводимой зеленой мощ
ности: общий объем платежа потребителей 
предписано сохранить на прежнем уровне.

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство согласовало 

льготы для инвесторов в возобновляемую энергети-
ку (ВИЭ), совещание по урегулированию разногла-
сий прошло 14 октября у вице-премьера Аркадия 
Дворковича (протокол есть у 

”
Ъ“). Теперь, чтобы вне-

сти нормативные изменения, ближайший конкурс 
по отбору новых проектов ВИЭ пришлось перене-
сти с ноября на 15 декабря, следует из документа.

Как писал 
”
Ъ“, инвесторы, уже заключившие до-

говоры на поставку мощности ВИЭ (ДПМ ВИЭ, ого-
варивают условия возврата инвестиций в новые 
станции за счет повышенных платежей оптового 
энергорынка), настаивали, что с 2013 года, когда 
была принята система поддержки ВИЭ, ситуация 

существенно изменилась (см., например, 
”
Ъ“ от 22 

сентября). Они настаивали на индексации валют-
ной составляющей предельных капзатрат с учетом 
девальвации рубля, сохранении доходности в 14% 
(она снижается до 12%) и праве отказаться от проек-
тов без штрафных санкций. Ранее НП «Совет рын-
ка» поддержало только льготный период задержки 
вводов: в первый год опоздания компанию не штра-
фуют. Остальные предложения обсуждались ведом-
ствами. Как следует из протокола, Аркадий Двор-
кович не настроен предоставлять дополнитель-
ные льготы для ВИЭ: он поручил лишь сохранить 
штрафные санкции и условия их применения. Но 
те, кто не в силах выполнить обязательства, смогут 
передать ДПМ ВИЭ другим собственникам, подоб-
ные сделки в тепловой генерации по аналогичным 
договорам уже неоднократно проводились.

Но изменение предельного уровня капзатрат 
вслед за ростом валютной составляющей может в 
ближайшие годы привести к сокращению объемов 
вводов ВИЭ для оптового энергорынка, следует из 
протокола. Минэнерго, Минэкономики и Минпро-
мторгу поручено рассчитать, как потребуется сни-
зить целевые показатели по объему вводов ВИЭ с 
учетом увеличения предельных капзатрат — так, 

чтобы общий платеж потребителей за зеленую ге-
нерацию не вырос. В Минэнерго заявили, что пока 
не готовы комментировать (нормативные докумен-
ты правительства должны быть доработаны к 26 ок-
тября.— 

”
Ъ“). Источник 

”
Ъ“ в отрасли допускает, что 

речь может идти и о переносе ряда вводов на более 
поздний период, особенно для ветрогенерации. По 
плану доля зеленой энергетики на оптовом рынке 
к 2020 году должна достичь 2,5%, или около 6 ГВт. По 
мнению ряда участников рынка, без валютных кор-
ректировок отбор в этом году окажется вообще не-
интересен инвесторам. На это инвесторы начали 
жаловаться еще в прошлом году (см. 

”
Ъ“ от 19 ноя-

бря 2014 года).
По действующим условиям конкурсов для 

ВИЭ предельные капзатраты составляют около 
109,5 тыс. руб. за 1 кВт для ВЭС, 105–112 тыс. руб. за 
1 кВт для СЭС и 146 тыс. руб. за 1 кВт для малых ГЭС. 
«Валютные затраты выросли почти в два раза по от-
ношению к ранее утвержденным»,— замечает На-
талья Порохова из ЦЭП Газпромбанка. С учетом то-
го что ближайшие вводы предусматривают неболь-
шой уровень локализации оборудования, их объ-
ем может сократиться в 1,5–2 раза, заключает она.

Анастасия Фомичева

В вопросе Почтового банка поставлена «дочка»
Новая структура «Почты России» станет партнером группы ВТБ

Энергорынок защищают от солнца и ветра
Курс доллара урежет программу зеленой энергетики
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Без права на запрос
ЦБ счел чрезмерным интерес миноритариев к корпоративному управлению



10

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ завершил проверку банка 
«Уралсиб» на предмет качества 
докапитализации и достаточно-
сти формирования резервов по 
проблемным ссудам. Результат — 
удовлетворительный. Но это 
лишь первый этап ревизии. 
На следующем — до конца года — 
банку необходимо провести пере-
оценку непрофильных активов 
и привлечь нового инвестора.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера в бан-

ке «Уралсиб» закончилась проверка ЦБ, 
начатая в начале октября. В рамках 
этой проверки регулятор оценивал вы-
полнение рекомендаций, данных ак-
ционеру и топ-менеджменту в апреле 
этого года, в основном они касались до-
формирования резервов и, как следст-
вие, докапитализации. Напомним, ос-
новной владелец банка Николай Цвет-
ков докапитализировал его на 17,6 мл-
рд в июле—августе (см. 

”
Ъ“ от 8 июля и 

28 августа) деньгами и имуществом, на-
пример, землей, справедливость оцен-
ки которой и проверялась, в частности, 
в ходе ревизии. По словам источника 

”
Ъ“, эта докапитализация позволила 

решить проблему с резервами, а также 
компенсировала убыток этого года (на 
1 октября составил 4,9 млрд руб.). Впро-
чем, пока банк прошел лишь первый 
этап выполнения рекомендаций ЦБ. 
«Программа выполнения рекоменда-

ций была разделена на этапы, и в тече-
ние первого этапа банку нужно было 
доформировать резервы на проблем-
ные кредиты в размере почти 10 млрд 
руб.»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, к исполнению этой реко-
мендации претензий нет и резервы до-
формированы. В пресс-службе банка 
«Уралсиб» подтвердили, что проверка 
завершена и в банке «удовлетворены 
ее результатами». В ЦБ не комментиру-
ют действующие банки.

Далее «Уралсибу» необходимо пере-
смотреть оценку стоимости страховой 
группы «Уралсиб» (именно к стоимо-
сти страховой компании, оцененной 
банком более чем в 19 млрд руб., в от-
четности МСФО за 2014 год и были ос-
новные вопросы у аудитора KPMG) и 
непрофильной недвижимости на ба-
лансе, которыми банк владеет через 
ЗПИФ, добавляет другой источник 

”
Ъ“. «Однако изначально было согла-

совано, что переоценка произойдет на 
втором этапе реализации плана»,— го-
ворит он. По его словам, второй этап 
продлится до конца года. За этот пери-
од планируется увеличить капитал 
банка еще на 4–5 млрд руб. за счет про-
дажи ряда непрофильных активов, в 
частности УК и НПФ, а также завер-
шить переговоры с потенциальными 
инвесторами о вхождении в капитал 
банка, которые таким образом также 

поучаствуют своими финансами в ис-
правлении ситуации. «Акционеры 
продолжают переговоры с рядом по-
тенциальных инвесторов, проявляю-
щих значительный интерес к вхожде-
нию в капитал»,— сообщили в пресс-
службе банка «Уралсиб».

Впрочем, докапитализация решит 
пусть значительную, но лишь часть 
проблемы. «Фундаментальная пробле-
ма банка — неэффективность теку-
щей бизнес-модели: постоянных про-
центных и комиссионных доходов не 
хватает для покрытия административ-
ных расходов,— считает аналитик 
Moody’s Елена Редько.— К тому же в 
ситуации, когда экономика стагниру-
ет и неизвестно, когда начнется ее вос-
становление, тяжело найти новую 
бизнес-нишу, не занятую более эффек-
тивными конкурентами и не сопря-
женную с высокими кредитными ри-
сками». По мнению аналитика S&P 
Сергея Вороненко, несмотря на все 
еще хорошую бизнес-позицию «Урал-
сиба», даже в случае успешного при-
влечения инвестора понадобятся се-
рьезные усилия по повышению опе-
рационной эффективности, которая в 
том числе находится под существен-
ным давлением убытков лизинговой 
компании и непрофильных бизнесов, 
находящихся на балансе банка.

Юлия Локшина

«Уралсибу» добавилось проверенности
Осталось докапитализироваться и привлечь инвестора

Сбербанк представил инвесторам 
скорректированную стратегию 
развития до 2018 года. Улучшение 
основных бизнес-показателей по-
прежнему ожидается, но несколь-
ко меньшее, чем планировалось 
изначально. Впрочем, для инвес-
торов эти хотя и ожидаемые, но 
не самые лучшие новости Сбер-
банк компенсировал обещанием 
оперативно вернуться к более ще-
дрой дивидендной политике.

Вчера в Лондоне Сбербанк провел 
день инвестора, на котором презенто-
вал скорректированную стратегию 
развития банка на 2014–2018 годы с 
учетом кризисных явлений в экономи-
ке. «Картина, которую мы видим, заста-
вила нас еще раз радикально переос-
мыслить то, что мы делаем, и то, на что 
нам нужно направить наши усилия»,— 
заявил глава Сбербанка Герман Греф. 
Новые прогнозы строились исходя из 
того, что темпы роста ВВП с –3,6% в 2015 
году к 2018 году составят +1,3%, инфля-
ция — 7,5% против 12,3% в текущем го-
ду. Прогноз средней цены на нефть в 
период 2015–2018 годов был понижен 
с $100 до $62 за баррель.

Наиболее сильные изменения от-
носительно представленной ранее 
стратегии претерпел прогноз по ре-
зервам: стоимость риска (соотноше-
ние начисленных резервов к портфе-
лю за период) была пересмотрена с 
1,2–1,4% до 1,9%. «Наш прогноз отража-
ет консервативный подход к начисле-
нию резервов»,— пояснил зампред 
правления Сбербанка Александр Мо-
розов. Отношение накопленных ре-
зервов к кредитному портфелю долж-
но вырасти в 2013–2018 годах с 4,5% до 
более 9%. Рост кредитования несколь-
ко замедлится, чистый кредитный 
портфель за 2013–2018 годы увеличит-
ся на 13%, до более чем 20 трлн руб. Ра-
нее, по словам Александра Морозова, 
Сбербанк прогнозировал рост креди-
тования за пять лет на 17–18%.

Компенсировать рост расходов на 
провизии Сбербанк рассчитывает за 
счет увеличения чистой процентной 
маржи (прогноз пересмотрен с 4,5% до 
5% по итогам 2018 года) и смещения ак-
центов в бизнесе. «В кредитовании мы 
будем делать ставку на розницу, по-
скольку в корпоративном сегменте 
сейчас не видим заемщиков с прием-
лемым уровнем риска, в рознице, где 
наш приоритет — ипотека, мы видим 
большую маржинальность и меньшие 
риски»,— уточнил господин Морозов. 
Традиционной осталась тема оптими-
зации расходов. Целевой показатель 
cost to income (соотношение расходов к 
доходам) теперь менее 40% против ра-
нее планировавшихся 40–43%. Инстру-
мент для снижения уровня cost to 
income — дальнейшее сокращение се-
ти с 16,5 тыс. точек обслуживания в Рос-
сии сейчас до 13–15 тыс.— к 2018 году. 
Топ-менеджмент банка утверждает, та-
кое сокращение не скажется на доступ-
ности услуг населению. Впрочем, отри-
цать, что оно затронет наименее обес-
печенную банковскими услугами сель-
скую местность, в Сбербанке не стали. 
На замену предлагается удаленный 
банкинг, такая же стратегия у Сбербан-
ка в Европе. «Мы будем двигаться в сто-

рону дистанционного обслуживания, 
закрывать часть отделений, уходить из 
некоторых стран»,— заявил Герман 
Греф, отметив, что необходимые реше-
ния будут приняты до конца года.

Впрочем, все эти меры не спасли 
Сбербанк от снижения прогноза по 
прибыли. В период с 2013 по 2018 год 
его чистая прибыль, согласно обнов-
ленной стратегии, увеличится на 80% 
(согласно первоначальному сценарию, 
должна была прибавить все 100%). 
Впрочем, пока у Сбербанка прибыль 
только сокращается, вернуться к сред-
негодовому росту в 10% в банке намере-
ны в следующем году. Чтобы подбо-
дрить инвесторов, Сбербанк пообещал 
все же вернуться к рекомендациям по 
уровню дивидендов 20% от чистой при-
были уже по итогам этого года. За 2014 
год Сбербанк заплатил дивиденды 
3,5% от чистой прибыли по МСФО, на-
правив средства на капитализацию.

Смена стратегии не стала неожидан-
ностью для рынка. «Прогноз балансо-
вых показателей в целом соответствует 
нашим ожиданиям. По чистой прибы-
ли мы сохраняем чуть более консерва-
тивный взгляд, но полагаем, что у Сбер-
банка есть шансы на достижение целе-
вых показателей — в первую очередь за 
счет потенциала по контролю над из-
держками,— говорит аналитик Газпро-
мбанка Андрей Клапко.— Росту резер-
вирования и снижению темпов роста 
баланса Сбербанк противопоставил 
контроль над издержками и ожидаемо 
высокую маржу благодаря фокусу на 
розничном сегменте». По словам за-
мдиректора группы «Рейтинги финан-
совых институтов» Standard & Poor’s 
Сергея Вороненко, у Сбербанка получа-
ется отражать макроэкономические 
удары лучше, чем у большинства кон-
курентов. При этом тот факт, что банк 
откровенен со своими инвесторами, 
имеет важное значение в условиях сло-
жного инвестклимата, добавляет он.

Ксения Дементьева

Дивиденды опережающего развития
Сбербанк скорректировал стратегию

На рынке купли-продажи плохих 
долгов наметилось оживление. 
На днях крупнейшие в этом году 
тендеры по продаже проблем-
ной просрочки на общую сумму 
свыше 50 млрд руб. объявили 
сразу два банка — ОТП и ВТБ 24. 
При этом ответ на главный во-
прос — найдет ли это предложе-
ние спрос — скорее положитель-
ный. Заемщики-неплательщики 
приспособились к новым эконо-
мическим реалиям и в гряду-
щий сезон выплаты премий 
 могут действительно улучшить 
свою дисциплину. Банки же из-
за необходимости оперативно 
расчистить годовой баланс мо-
гут, в свою очередь, стать более 
сговорчивыми по цене.

О том, что сразу два банка объявили 
на днях рекордные в этом году тенде-
ры по продаже просроченной задол-
женности, 

”
Ъ“ рассказали участники 

коллекторского рынка. Речь идет об 
ОТП-банке, который, по словам участ-
ников рынка взыскания, намерен про-
дать порядка 30 млрд руб. проблем-
ных долгов, и банке ВТБ 24 (по данным 

”
Ъ“, выставил на продажу порядка 

21 млрд руб. проблемной задолженно-
сти). В ОТП-банке и в банке ВТБ 24 под-
твердили проведение тендеров, дан-
ные по объему продаваемой просроч-
ки комментировать отказались.

По словам участников коллектор-
ского рынка, оба тендера являются 
крупнейшими в этом году среди ком-
мерческих и госбанков. «В 2015 году 
средний объем портфеля долгов на 
продажу по рынку составлял 10–
15 млрд руб. в зависимости от бан-
ка»,— оценивает собеседник 

”
Ъ“ в од-

ном из коллекторских агентств. При 
этом, как ранее сообщал 

”
Ъ“, в услови-

ях ухудшения экономической ситуа-
ции рынок продажи проблемных дол-
гов стагнировал: коллекторы не хоте-
ли покупать по старым ценам плохие 
долги из-за их еще более ухудшивше-
гося в кризис качества, а банки, несмо-
тря на необходимость расчистки ба-
лансов, не хотели расставаться с прос-
рочкой по дешевке.

Ситуация изменилась в связи с не-
которой стабилизацией платежеспо-
собности должников, указывают 
участники рынка. «В первом полуго-
дии платежеспособность населения 
резко ухудшилась на фоне падения 
курса рубля, сокращений и пр. В ре-
зультате спрогнозировать доходность 
по портфелю долгов коллекторам бы-
ло сложно, и они старались избегать 
крупных покупок,— поясняет член 
правления ВТБ 24 Александр Соко-
лов.— Сейчас люди уже приспособи-
лись к новым реалиям, научились про-
гнозировать свой бюджет, и их плате-
жеспособность стабилизировалась». 
Аналогичную тенденцию отмечают и 
в ОТП-банке. «С июля мы отмечаем 
улучшение взыскания на поздних эта-
пах просрочки (свыше 360 дней)»,— 
пояснил зампред правления ОТП-бан-
ка Сергей Капустин. Оценить улучше-
ние в количественных показателях 
банкиры затруднились, отмечая, что в 
зависимости от типа кредита, срока 
просрочки и ряда других параметров 
оно может изменяться.

Начало нового тренда подтвержда-
ют и коллекторы. «Самая тяжелая фаза 
кризиса постепенно проходит, и в ре-
зультате платежная дисциплина долж-
ников начала восстанавливаться»,— 

поясняет глава компании «Быстрые 
судебные решения» Александр Федо-
ров. «Говорить об улучшении ситуа-
ции на рынке взыскания пока рано, 
однако, очевидно, что платежеспособ-
ность заемщиков прекратила сни-
жаться»,— поясняет глава совета ди-
ректоров коллекторского агентства 
«Секвойя кредит консолидейшн» Еле-
на Докучаева. Кроме того, «в течение 
первого полугодия стало понятно, кто 
из заемщиков все же продолжал пла-
тить по кредиту, а кто — ушел в глубо-
кий дефолт, поэтому оценить пример-
ную доходность по портфелю коллек-
торам становится проще»,— уточняет 
госпожа Докучаева.

Кроме того, имеет значение и сезон-
ный фактор. «С конца ноября и в тече-
ние декабря для коллекторов наступа-
ет 

”
высокий сезон“ взыскания прос-

рочки — люди получают премии, и 
многие из них направляют средства на 
погашение долгов,— поясняет госпо-
дин Федоров.— Возможно, банки рас-
считывают, что в преддверии этого се-
зона коллекторы будут готовы предло-
жить лучшую цену за портфель». 
ВТБ 24 и ОТП-банк свои ожидания по 
цене не раскрывают. Впрочем, и у них 
есть свой сезонный интерес, указыва-
ют эксперты. «В преддверии сдачи го-
довой отчетности банки заинтересова-
ны в расчистке своего баланса от прос-
рочки, и неудивительно, что они вы-
ставляют долги на продажу в большом 
объеме»,— считает господин Федоров.

Валерия Францева

Оптом и во взыскание
На продажу выставлены крупнейшие лоты плохих банковских долгов

Граждане, которые из-за ужесто-
чения условий кредитования бан-
ками в этом году активно обраща-
лись к услугам микрофинансо-
вых организаций, изменили по-
ведение. Для многих подешевев-
шие по сравнению с непростым 
началом года банковские услуги 
снова стали предпочтительнее. 
Об этом, в частности, свидетель-
ствует почти двукратное сниже-
ние темпов роста портфелей 
 потребительских займов МФО.

О замедлении в третьем квартале 
темпов прироста портфелей необе-
спеченных займов (на покупку потре-
бительских товаров и займов «до зар-
платы») МФО свидетельствует стати-
стика Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ). Так, по данным 
НБКИ, в первом квартале 2015 года 
портфель необеспеченных займов 
МФО вырос на 13,6%, до 39,3 млрд руб. 
Во втором квартале рост портфеля со-
ставил уже 29,4%, до 50,89 млрд руб. 
Впрочем, уже в третьем квартале тем-
пы прироста портфеля займов МФО 
составили 16,43%, то есть почти вдвое 
ниже, чем во втором квартале (пор-
тфель увеличился до 59,25 млрд руб.). 
Другие крупнейшие БКИ (Объеди-
ненное кредитное бюро и «Эквифакс 
кредит сервисиз») данные по порт-
фелям микрозаймов предоставить 
не смогли.

По мнению экспертов, на замедле-
ние роста рынка микрофинансовых 
займов гражданам в третьем квартале 
оказали влияние несколько факторов. 
Одним из основных мог быть переход 
части клиентов МФО в банковский сек-
тор, считает руководитель блока роз-
ничного бизнеса Промсвязьбанка Лео-
нид Качалов. По его словам, в конце 
2014 — начале 2015 года большинство 
банков увеличили процентные ставки 
по кредитам из-за роста ключевой став-
ки ЦБ, и в результате разница между 
стоимостью банковских кредитов и 
займов МФО стала менее заметной для 
клиента. При этом из-за крайне низко-
го уровня одобрения у банков получить 
кредит в МФО было быстрее и проще, 
поясняет господин Качалов. «Однако 
уже во втором полугодии на фоне сни-
жения ключевой ставки банки понизи-
ли стоимость необеспеченных потреб-

кредитов в среднем на 10 процентных 
пунктов, в результате чего условия бан-
ков вновь стали привлекательными 
для клиентов»,— поясняет он.

Впрочем, МФО признавать пораже-
ние не спешат. Главный исполнитель-
ный директор МФО «Домашние день-
ги» Андрей Бахвалов называет в том чи-
сле сезонность в качестве причины 
снижения темпов роста портфелей. По 
его словам, с середины июня до середи-
ны августа выдача займов из-за сезона 
отпусков существенно сокращается, 
восстанавливаясь только в конце авгу-
ста, притом что во втором квартале лю-
ди, напротив, особенно активно зани-
мают у МФО перед майскими праздни-
ками и в начале лета — перед сезоном 
отпусков. Впрочем, признает господин 
Бахвалов, в третьем квартале темпы ро-
ста оказались ниже, чем во втором.

Валерия Францева

Кредиты вместо займов
Население предпочитает банки МФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Право на доступ к информации по 
запросу — основа всех прочих прав ак-
ционеров, включая право требовать 
привлечения членов совета директо-
ров и менеджмента компании к ответ-
ственности. Без документов невоз-
можно будет обосновать иск, соответ-
ственно, не будет и ответственно-
сти»,— предупреждает господин Спи-
рин. По его мнению, в действующем 
законодательстве достаточно взве-
шенный подход (см. справку на этой 
странице). А компенсация запрета на 
запрос сведений более широким рас-
крытием информации работать не бу-
дет, считает он. «Те, кто не хочет, не рас-
крывали и не будут. Мы сталкивались 
со случаями, когда раскрытие фор-
мально было, но понять, что же прои-
зошло, акционеры не могли»,— гово-
рит господин Спирин. Впрочем, как 

ни парадоксально, идея ЦБ вызвала 
опасения не только у миноритариев, 
но и у самих эмитентов. Они опасают-
ся перегиба в обратную сторону. «Важ-
но, чтобы ЦБ не переборщил с расши-

рением перечня информации, ведь 
сейчас ПАО и так должно публиковать 
большое количество документов»,— 
говорит господин Василевич.

Анна Занина, Анна Каледина

Без права на запрос
с9

П Р А В И Л А  И Г Р Ы
Ч Т О  М О Ж Н О  И  Н Е Л Ь З Я  М И Н О Р И Т А Р И Я М 
С Е Й Ч А С

По проблеме соотношения прав акционера на информацию и прав эмитентов на за-
щиту от злоупотреблений со стороны миноритариев в 2011 году высказывался еще 
Высший арбитражный суд в информационном письме №144. В целом письмо было 
направлено на обеспечение права миноритариев на информацию, но там предусма-
тривались и основания для отказа в доступе к документам — например, при неодно-
кратном заявлении требования о предоставлении одних и тех же документов (если 
ранее акционер их уже получал), а также при злоупотреблении правом. Кроме того, 
законодательство и акты ЦБ предусматривают, что конфиденциальная информация 
предоставляется акционеру под расписку, а за нарушение режима конфиденциаль-
ности установлена ответственность, включая уголовную. Расходы на изготовление 
копий документов могут быть возложены на запрашивающего их акционера, а при 
отказе от оплаты общество может отказаться исполнять его следующий запрос. 
Кроме того, Центробанком установлена возможность продления срока предоставле-
ния акционеру документов, если их запрашивается большое количество.

ЦИТАТА

Мы предполагаем, что в следую-
щем году будем рекомендовать 
к выплате дивиденды в размере 
20% чистой прибыли по МСФО, 
именно такое допущение заложе-
но в нашей финансовой модели
— Александр Морозов,
зампред правления Сбербанка

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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В авиакомпании «Трансаэро», с сентя
бря находившейся под операционным 
контролем «Аэрофлота», может сме
ниться гендиректор. По данным 

”
Ъ“, 

совет директоров уже назначил на этот 
пост заместителя летного директора 
«Трансаэро» и действующего пилота 
Валерия Зайцева. Он сын бывшего за
мминистра транспорта Геннадия Зай
цева, с которым совладелец «Сибири» 
Владислав Филев, по его словам, сове
товался о покупке контрольного паке
та «Трансаэро».

Вчера состоялось заочное заседание сове-
та директоров авиакомпании «Трансаэро», 
на котором, как рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с ситуацией, основной темой ста-
ло избрание нового гендиректора. До нача-
ла сентября этот пост занимала совладелица 
компании Ольга Плешакова (сейчас возглав-
ляет совет директоров), но затем ее сменил 
выходец из «Аэрофлота» Дмитрий Сапры-
кин. Это решение стало первым этапом одо-
бренной комиссией при первом вице-пре-
мьере Игоре Шувалове санации «Трансаэро» 
(«Аэрофлот» должен был купить 75% плюс 1 
акцию проблемного перевозчика «по цене 
не более 1 руб.»). Но в конце месяца сделка 
сорвалась, акционеры не смогли в срок со-
брать пакет акций, а кредиторы не догово-
рились о реструктуризации долга «Трансаэ-
ро» в 250–260 млрд руб.

Как сообщал 
”
Ъ“, на заседании совета ди-

ректоров выступали 12 банков—кредито-

ров авиакомпании. Часть кредиторов «Тран-
саэро» были недовольны действиями ново-
го менеджмента. Банки, создавшие специ-
альный кредитный комитет, считали, что 
политика руководства привела к полной 
потере ликвидности «Трансаэро» и резко-
му снижению выручки. Смена гендиректо-
ра стала выглядеть реализуемой после того, 
как во вторник стало известно о том, что сов-
ладелец авиакомпании «Сибирь» Владислав 
Филев покупает у Александра Плешакова 
«более 51%» акций «Трансаэро» (о сделке см. 
интервью с господином Филевым на стр. 1).

Как говорят источники 
”
Ъ“, на заочном 

заседании главой «Трансаэро» избрали Ва-
лерия Зайцева, заместителя летного дирек-
тора авиакомпании. Но в «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ 

сообщили, что пока о кадровых переста-
новках в компании не знают. В «Трансаэро» 
и Минтрансе на запросы 

”
Ъ“ не ответили. 

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что господин Зай-

цев — действующий пилот, а на кандида-
туре руководителя, «способного обеспечи-
вать безопасность полетов», настаивал Вла-
дислав Филев. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

Валерий Зайцев обладает авторитетом сре-
ди летного персонала и при желании может 
оказать на него влияние. «Поскольку быв-
шие акционеры супруги Плешаковы сей-
час не могут оказывать значительного воз-
действия на развитие ситуации, необходи-
мо привлечь к руководству человека, имею-
щего вес в коллективе»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“.

Впрочем, есть и другое объяснение выбо-
ра гендиректора: отец Валерия Зайцева Ген-
надий — экс-глава Федеральной авиацион-
ной службы (сейчас Росавиация) и до 1999 
года первый заместитель министра тран-
спорта. Господин Филев признал, что сове-
товался с экс-чиновником по вопросу по-
купки «Трансаэро». Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что Валерий Зайцев состоит в родственных 
связях и с главой ФГУП «Госкорпорация по 
организации воздушного движения» Иго-
рем Моисеенко. Один из собеседников 

”
Ъ“ 

напоминает, что долг «Трансаэро» перед 
ФГУПом за аэронавигационное обслужива-
ние составляет 1 млрд руб.

По сути, у нового гендиректора осталось 
лишь три дня на реальную работу: Росавиа-
ция аннулировала сертификат эксплуатан-
та «Трансаэро» с 26 октября. Впрочем, источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли уверяет, что это не конец: 

«Уже издан и подписан приказ об аннуля-
ции сертификата эксплуатанта, но штамп 
на документе должен быть поставлен 26 ок-
тября, и ситуацию еще могут переиграть». 
«Аэрофлоту» важно, чтобы «Трансаэро» до-
летала под его контролем последние дни 
до аннулирования, а после этого получить 
права на международные маршруты компа-
нии, считает глава аналитической службы 
«Авиапорт» Олег Пантелеев, но для кредито-
ров, желающих сохранить компанию, и но-
вых акционеров, безусловно, важно вернуть 
операционное управление.

Елизавета Кузнецова

Пилот «Трансаэро» взлетит до гендиректора
Компанию может возглавить Валерий Зайцев

У производителей автокомпонентов, 
столкнувшихся с падением заказов от 
автозаводов и их простоями, возникли 
проблемы с достижением необходимо
го уровня локализации производства. 
Нынешняя формула расчета учитыва
ет лишь проданную продукцию, и, как 
выяснил 

”
Ъ“, поставщики просят изме

нить правила так, чтобы засчитывать 
им и складские запасы.

Производители автокомпонентов продол-
жают бороться за изменение соглашений о 
промсборке. 

”
Ъ“ ознакомился с предложени-

ями Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ), 
которые планируется на следующей неделе 
обсудить с Минэкономики и Минпромтор-
гом. В частности, компании отрасли настаива-
ют на том, чтобы в формуле расчета локализа-
ции производства в РФ учитывалась не только 
реализованная, но и вся произведенная про-
дукция. АЕБ сочла это целесообразным с уче-
том того, что «применение промсборки содер-
жит именно производственные цели». Глава 
комитета производителей автокомпонентов 
АЕБ Андрей Коссов пояснил 

”
Ъ“, что сейчас 

продукция, которую компания на фоне нес-
табильной ситуации и непредвиденных про-
стоев автоконцернов не продала, учитывает-
ся лишь в расчете импортной составляющей 
локализации, не отражаясь в реализованной. 
То есть доля импорта комплектующих в цене 
автокомпонентов растет, а уровень локализа-
ции падает.

У АЕБ есть и другие предложения по изме-
нению формулы: например, дать право компа-
нии, работающей в рамках промсборки, прио-
станавливать и возобновлять соглашение (сей-
час это считается нарушением и приводит к 
потере льгот). По постановлению правительст-
ва №566 о промсборке автокомпонентов про-
изводители получают таможенные льготы на 
ввоз комплектующих до 2020 года, но с усло-
вием роста локализации (до 45% к 2018 году). 
В Минэкономики подтвердили 

”
Ъ“, что фор-

мула локализации учитывает только реали-
зованную продукцию. По предложениям АЕБ 
решение пока не принято. В Минпромторге 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Глава Национальной ассоциации произ-
водителей автокомпонентов Михаил Бло-
хин полагает, что формула локализации 
«слишком упрощенная» и не учитывает сло-
жившихся кризисных тенденций. Впро-
чем, один из источников 

”
Ъ“ в отрасли гово-

рит, что многие игроки «физически» не со-
ответствуют необходимому уровню лока-
лизации, но достигают его, «играя с конеч-
ной ценой». Но, по его словам, Минпром-
торг и Минэкономики пригрозили усилить 
контроль над выполнением обязательств, и 
теперь компании «хотят иметь право самим 
приостановить сборку во избежание потен-
циальных недовольств и санкций».

Предложения об изменении условий пром-
сборки звучат с начала года на фоне снижения 
производства автомобилей. Производители, 
в частности, настаивали на введении коэффи-
циента, нивелирующего девальвацию нацио-
нальной валюты: сейчас в рублевом выраже-
нии стоимость импортных компонентов рас-
тет, снижая уровень локализации. Также выд-
вигалась идея учета экспорта готовой продук-
ции при расчете локализации (см. 

”
Ъ“ от 9 ию-

ля). Но, как говорят источники 
”
Ъ“, компаний, 

способных работать на экспорт, немного.
По данным Росстата, за январь—сентябрь 

выпуск легковых машин в РФ упал на 24,5%, 
до 956 тыс. машин, грузовиков — на 20,3%, 
до 89,9 тыс. машин, автобусов — на 14,8%, до 
25,8 тыс. единиц. В третьем квартале стало 
известно о приостановке производства ря-
да компаний, а около 30 участников рынка 
не реализовали планы по запуску заводов в 
РФ. Кроме того, как сообщали 

”
Ъ“ в Минэко-

номики, в 2014 году уже было приостановле-
но семь соглашений о промсборке в связи с 
недостижением уровня локализации. О на-
рушениях соглашений по этому году станет 
известно после представления компания-
ми отчетности к маю 2016 года, говорят в ми-
нистерстве. Андрей Томышев из EY считает 
предложения по изменению формулы лока-
лизации актуальными в кризис: без таких 
поправок коэффициент локализации может 
значительно искажаться.

Яна Циноева

Автопром хочет учета складов
На одних продажах локализация не получается

«Роснефть», которая пока окончатель
но не утвердила план строительства 
ВНХК, уже нашла партнеров для перво
го нефтехимического проекта для сбы
та сырья с ВНХК. Компания собирает
ся заняться выпуском синтетических 
каучуков вместе с итальянской Pirelli 
и польской Synthos. На рынке счита
ют, что эффективность проекта будет 
во многом зависеть от того, совпадет 
ли запуск производства с восстановле
нием рынка каучуков, который сейчас 
переживает спад.

«Роснефть», итальянский производитель 
шин Pirelli и польская химическая компа-
ния Synthos одобрили результаты предва-
рительного технико-экономического обо-
снования по созданию производства синте-
тического каучука в порту Находки. Компа-
нии могут создать совместное предприятие, 
которое будет использовать сырье с ВНХК. В 
рамках предприятия Pirelli должна обеспе-
чить сбыт каучука, а Synthos выступит тех-
нологическим партнером. Возможные объ-
емы производства в компании не раскрыва-
ют, мировой рынок синтетического каучука 
оценивается примерно в 15 млн тонн в год. В 
России объем производства — около 1,5 млн 

тонн, крупнейшие производители — СИБУР 
и «Нижнекамскнефтехим». По словам главы 
«Роснефти» Игоря Сечина, СП будет постав-
лять каучук на китайский и другие азиат-
ские рынки на долгосрочной основе.

По сути, это первый конкретный проект 
на базе ВНХК, который обсуждает «Роснефть». 
При этом пока окончательные параметры 
самой Восточной нефтехимической компа-
нии, о создании которой «Роснефть» объя-
вила еще в 2011 году, не утверждены. В на-
чале 2015 года в планах Минэнерго значи-
лось строительство первой очереди ВНХК 
на 12 млн тонн переработки нефти к 2020 го-
ду. В рамках второй очереди планировалось 
к 2022 году создать нефтехимическое про-
изводство мощностью 3,4 млн тонн в год: 
900 тыс. тонн полиэтилена, 700 тыс. тонн по-
липропилена и 700 тыс. тонн моноэтилен-
гликоля (сырье для производства каучука). 
Теоретически «Роснефть» собиралась постро-
ить к 2028 году и третью очередь ВНХК мощ-
ностью 12 млн тонн, но сейчас эти планы 
де-факто отложены. По словам собеседни-
ков 

”
Ъ“, экономическая эффективность да-

же первых двух очередей ВНХК в текущих 
условиях не выглядит бесспорной. Для то-
го чтобы сдвинуть ВНХК с мертвой точки, 

«Роснефть» в начале сентября подписала ме-
морандум о передаче контроля в ней китай-
скому госконцерну ChemChina. В обмен рос-
сийская компания получит 30% в дочерней 
структуре ChemChina, занимающейся неф-
техимией,— ChemChina Petrochemical.

Глава информационно-аналитического 
центра Rupec Андрей Костин отмечает, что 
на данный момент рынок синтетических ка-
учуков переживает затянувшийся спад. Сни-
жение спроса и цен уже негативно отрази-
лось на крупнейших производителях. Так, в 
сентябре лидер нефтехимического сектора 
германская Lanxess продала половину сво-
его бизнеса по производству синтетических 
каучуков арабской Saudi Arabian Oil Conpany 
(Aramco). Новое производство есть смысл 
строить, только если «Роснефть» уверена в 
том, что у нее будут низкие издержки. Также 
эффективность проекта будет сильно зави-
сеть от продуктовой линейки, объемов про-
изводства и гарантированного спроса. Он от-
мечает, что «Роснефть» в любом случае выиг-
рает за счет близости к порту, но ей необхо-
димо следить за рынком, чтобы ввести завод 
к моменту, когда рынок войдет в фазу цикли-
ческого роста.

Ольга Мордюшенко

ВНХК на резиновом ходу
«Роснефть» думает о выпуске каучуков на Дальнем Востоке

Выставленный на продажу же
лезнодорожный оператор «Зап
СибТранссервис» (ЗСТС) ли
шился части своих активов: 
по данным источников 

”
Ъ“, 

«ВТБ Лизинг» забрал у компа
нии из лизинга 5 тыс. вагонов 
— 40% всего парка. По данным 

”
Ъ“, эти вагоны могли быть 

 потом переданы в аренду Пер
вой грузовой компании (ПГК) 
Владимира Лисина. С утратой 
части парка стоимость ЗСТС, 
по оценкам экспертов, упадет 
с 3–3,5 млрд руб. до 2 млрд руб. 
Для ПГК, напротив, конъюн
ктура довольно удачная: после 
массовых списаний вагонов 
и на локальном пике спро
са  доходность оперирования 
на 30% превышает среднюю 
арендную ставку.

«ВТБ Лизинг» забрал у «ЗапСиб-
Транссервиса» из лизинга 5 тыс. ваго-
нов, сообщили 

”
Ъ“ несколько источ-

ников среди железнодорожных опе-
раторов и лизинговых компаний. 
Два собеседника 

”
Ъ“ уверяют, что 

затем эти же вагоны были отданы в 
аренду Первой грузовой компании 
Владимира Лисина. В ЗСТС 

”
Ъ“ эту 

информацию не подтвердили, в «ВТБ 
Лизинге» и ПГК отказались от ком-
ментариев. Но ПГК в раскрытии со-
общила о рассмотрении советом ди-
ректоров 12 октября крупной сделки 
об аренде вагонов у «ВТБ Лизинга».

ЗСТС, оперировавший парком в 
12,8 тыс. вагонов (9,1 тыс. — в соб-
ственности и финансовом лизин-

ге), был в августе выставлен на про-
дажу. Консультант по сделке Райф-
файзенбанк сообщил в тизере, что 
акционеры готовы продать долю 
стратегическому инвестору (см. 

”
Ъ“ 

от 15 сентября). По «СПАРК-Интер-
факс», акционеры ЗСТС — генди-
ректор Андрей Муравьев (32,5% ак-

ций), Вадим Пешат, Леонид Шай-
ман и Александр Игнатов (по 22,5%). 
ЗСТС работает в основном в Сиби-
ри, 97% грузовой базы — металлы и 
уголь. Выручка ЗСТС за первое по-
лугодие по МСФО — 4,1 млрд руб., 
чистый убыток — 263,6 млн руб.

На тот момент компанию экс-
перты оценивали в 3–3,5 млрд руб. 
С утратой части парка, по мнению 
главы «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, стоимость ЗСТС 

упадет до 2 млрд руб., но сейчас на 
рынке нет покупателя, который го-
тов был бы платить и эти деньги за 
компанию без гарантированной гру-
зовой базы, то есть не за кэптивного 
оператора. Консультанты по сдел-
ке вчера не были доступны для ком-
ментариев.

Для ПГК привлечение парка сей-
час выгодно. С третьего квартала, 
отмечает господин Бурмистров, до-
ходность полувагонов растет из-за 
списаний (за девять месяцев года 
— 50,9 тыс. вагонов) и пика спроса 
по перевозкам щебня, где грузоот-
правители, подстегиваемые сжаты-
ми сроками освоения бюджетов, вы-
нуждены платить на 30–35% выше 
прейскуранта, или более 1000 руб. 
за вагон в сутки. В декабре этот ажи-
отаж закончится. В октябре сред-
няя доходность оперирования по-
лувагонами выросла и составляет 
от 580 руб. в сутки у ЦФТО (структу-
ра ОАО РЖД, управляющая парком 
Федеральной грузовой компании) 
и до 750 руб. в сутки у Globaltrans. 
Средняя доходность у ПГК превы-
шает 650 руб. в сутки на вагон, что 
при среднем уровне лизинговых 
арендных ставок в 500 руб. в сутки 
позволяет эффективно привлекать 
парк, замечает эксперт. Таким обра-
зом, при трехлетнем контракте сто-
имость аренды 5 тыс. полувагонов 
превысит 2,7 млрд руб., а совокуп-
ный доход ПГК от оперирования за 
вычетом расходов на аренду соста-
вит около 700 млн руб.

Наталья Скорлыгина

«ЗапСиб-Транссервис»  
теряет колеса
«ВТБ-Лизинг» забрал у компании 40% ее вагонов

Его поздравляет президент Федерации тен-
ниса России Шамиль Тарпищев:
— Андрей Рэмович был одним из силь-
нейших теннисистов в молодежной сбор-
ной Советского Союза, знает мир тенниса 
на профессиональном уровне. Так получи-
лось, что он стал большим человеком в дру-
гой сфере, став бизнесменом высочайшего 
уровня. Мы ценим и любим его за то, что в 
решении проблем и принятии решений он 
всегда сохраняет объективность, при этом 
оставаясь отзывчивым и внимательным к 
трудностям других. Он очень много делает 

для развития зимних видов спорта, уделяя 
внимание и летним — мы видим и ценим 
его работу в Федерации тенниса. Несмо-
тря на молодость, он занимает ответствен-
ный пост председателя совета директоров 
таких крупных компаний, как «Трансмаш-
холдинг» и «Кузбассразрезуголь», доказав 
свой профессионализм. Поздравляю Анд-
рея Рэмовича с днем рождения и хочу поже-
лать ему, чтобы удача сопутствовала ему во 
всех начинаниях, добра, счастья, исполне-
ния желаний.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту ЗАО «Трансмашхолдинг»  
Андрею Бокареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ЦИТАТА

Чтобы операторы могли обслужи-
вать парк и выплачивать процен-
ты по кредитам и лизинговым 
обязательствам, ставка должна 
быть не менее 830 руб. на вагон 
в сутки
— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  
16 марта
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Процентное изменение 
за торговый день 
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потребительский рынок

«Посещение ресторанов и баров 
превратилось в весьма затратный 
досуг. Очень многие говорят о том, 
что перестали ходить туда без пово-
да»,— говорит руководитель потре-
бительских исследований практики 
«Эффективность продаж» Nielsen 
Россия Екатерина Петрова. По ее сло-
вам, клиенты сегмента HoReCa так-
же стали обращать внимание на объ-
ем порций и напитков.

Делая заказ, посетители стали эко-
номить на десертах: если в 2014 году в 
итальянских ресторанах их заказыва-
ли 24% опрошенных, то в нынешнем 
году таковых осталось только 15%. По-
хожая динамика отмечена и в других 
заведениях общепита. Из напитков 
россияне больше всего экономят на 
вине: его в тех же итальянских ресто-
ранах в 2014 году брали 22% посетите-
лей и 15% в сентябре 2015 года. Вино-
торговцы подтверждают сокращение 

отгрузок в HoReCa: президент компа-
нии МБГ Ирина Фомина говорит, что 
в 2015 году поставки в этот канал в це-
лом по рынку упали на 35%. «У нашей 
компании снижение составило 18% 
за счет переориентации на менее до-
рогие вина»,— уточнила госпожа Фо-
мина. По ее словам, с начала года сто-
имость вин в отпускных ценах по-
ставщиков выросла на 40%, ресторан-
ная же наценка в среднем имеет ко-
эффициент 3,5.

Сами рестораторы отмечают, что 
более значительное падение трафи-
ка было еще в прошлом году, в самом 
начале кризиса. В тот период, гово-
рит управляющий сетью баров 
«Темпл бар» и ресторанами «Чайхона 
в гости» Михаил Локаев, падение вы-
ручки составило 15%. При этом, про-
должает он, в октябре этого года ко-
личество чеков в заведениях сокра-
тилось на 8%, выручки — на 4%. «Сни-
жение выручки оказалось менее зна-
чительным из-за роста среднего сче-

та на 5%»,— уточняет господин Лока-
ев. По его словам, удержание потока 
гостей происходит за счет мини-
мального увеличения цен.

За счет тактики сохранения преж-
них цен нет оттока гостей и в заведе-
ниях Hurma Management Group 
(HMG, четыре бара «Дорогая, я пере-
звоню», бар «Мясная марионетка», ре-
сторан «Винвуд» и FckingCrabBar), ут-
верждает ее управляющий Дмитрий 
Левицкий. «Падение не происходит 
пропорционально во всех заведени-
ях. Там, где слабая концепция, падает 
посещаемость, они не выдерживают и 
закрываются, в местах с продуманной 
концепцией все остается по-прежне-
му»,— считает господин Левицкий. Во 
«ВьетКафе» посещаемость упала на 2%, 
констатирует директор сети по марке-
тингу Татьяна Яковлева, отмечая, что 
цены в заведениях сеть поднимала 
только один раз в начале года.

Олег Трутнев,  
Екатерина Геращенко

Россияне закрывают для себя пабы

Социальная сеть «ВКонтакте», 
выручка которой выросла на 
55% после запуска так называе-
мой нативной рекламы, про-
должает обеспечивать своему 
владельцу Mail.ru Group основ-
ные денежные поступления, 
следует из отчетности компа-
нии. Рекламные доходы самой 
Mail.ru Group в третьем кварта-
ле выросли почти на 27%, в то 
время как весь российский сег-
мент интернет-рекламы по ито-
гам полугодия прибавил лишь 
10%. Помогли стабилизация ре-
кламного рынка и старт мо-
бильной платформы myTarget.

Несмотря на «сложную экономи-
ческую и геополитическую ситуа-
цию, оказавшую негативное влия-
ние на конъюнктуру рынка», почти 
все сегменты выручки Mail.ru 
Group показали рост в третьем 
квартале 2015 года, сообщила вчера 
компания. Выручка всей группы 
увеличилась на 13,1% по сравне-
нию с июлем—сентябрем прошло-
го года, до 9,5 млрд руб., превысив 
консенсус-прогноз аналитиков 
(9,2 млрд руб.). Компания также 
подтвердила прогноз на 2015 год, 
по которому рост выручки составит 
7–12% (включая «ВКонтакте» и 
HeadHunter), а рентабельность по 
EBITDA достигнет 47–48%.

Доходы Mail.ru Group от рекламы 
выросли на 26,7%, до 3,7 млрд руб. По 
словам гендиректора группы Дмит-
рия Гришина, во втором и третьем 
квартале рынок интернет-рекламы 
стабилизировался. «Таргетирован-
ная реклама, особенно мобильная, и 
реклама в социальной сети 

”
ВКон-

такте“ показывали устойчивый рост, 
в том числе за счет увеличения коли-
чества рекламодателей и пользовате-
лей»,— сообщил он. Ассоциация 
коммуникационных агентств Рос-
сии пока подвела итоги только пер-
вого полугодия, в котором рынок ин-

тернет-рекламы вырос лишь на 10%, 
до 41,6–42 млрд руб. «Яндекс» отчита-
ется об итогах третьего квартала 27 
октября, а во втором квартале интер-
нет-компания нарастила выручку на 
14%, до 13,9 млрд руб.

«ВКонтакте», 100% которой Mail.
ru Group консолидировала в треть-
ем квартале 2014 года, выкупив у 
фонда UCP 48% акций за $1,47 млрд, 
«продолжает демонстрировать зна-
чительный потенциал», отмечает 
Дмитрий Гришин. Выручка социаль-
ной сети за июль—сентябрь увели-
чилась на 55,4% к аналогичному пе-
риоду прошлого года, до 1,5 млрд 
руб. На рост рекламных доходов 
«ВКонтакте», у которой, по данным 
TNS Russia, в сентябре было 47,3 млн 
пользователей от 12 до 64 лет, глав-
ным образом повлиял запуск натив-
ной рекламы (платные посты в лен-
те новостей), особенно в мобильных 
устройствах, указывает господин 
Гришин. На 15,3%, до 2,2 млрд руб., 
выросли доходы от многопользова-
тельских игр — еще одного ключе-
вого направления для Mail.ru Group. 
В третьем квартале состоялся запуск 
игры Skyforge на зарубежных терри-
ториях, а Armored Warfare стартова-
ла в России и странах Европы и Се-
верной Америки.

Наконец, единственный сегмент, 
показавший незначительное сниже-
ние на 0,6%, до 2,8 млрд руб., по ито-
гам отчетного квартала,— пользова-
тельские платежи в социальных се-
тях (Community IVAS). «Колебания 
курсов валют и неопределенность 
влияют на нашу способность увели-
чивать монетизацию социальных 
сервисов»,— признает Дмитрий Гри-
шин. По мнению аналитиков «Ренес-
санс Капитала», IVAS остаются сег-
ментом, вызывающим тревогу из-за 
«уже высокого проникновения пла-
тящих пользователей и слабого со-
стояния экономики», ограничиваю-
щего потенциальные доходы компа-
нии от этого направления.

Рекламная выручка Mail.ru Group 
в первом квартале увеличилась на 
3,4%, до 2,95 млрд руб. В апреле у 
Mail.ru Group поменялся коммерче-
ский директор, компанию покинул 
Алексей Катков (недавно возглавил 
венчурный фонд АФК «Система» для 
инвестиций в интернет-индустрию). 
По итогам второго квартала реклам-
ная выручка Mail.ru Group росла уже 
на 15%, до 3,4 млрд руб., а в третьем 
на 26,7% до 3,7 млрд руб. 

Рост выручки от рекламы в треть-
ем квартале удивил, говорит старший 
аналитик Sberbank CIB Светлана Су-
ханова. «Это отражение успеха плат-
формы myTarget и монетизации 

”
ВКонтакте“»,— считает она. О том, 

что реклама на мобильных онлайн-
ресурсах Mail.ru Group начинает про-
даваться через myTarget, интернет-
компания объявила в марте, а в апре-
ле открыла доступ к платформе и для 
зарубежных компаний. О сильной 
способности компании генерировать 
кэш также говорит снижение чистого 
долга, указывает госпожа Суханова: 
этот показатель, по состоянию на 30 
июня достигавший 14,2 млрд руб., к 
30 сентября снизился до 9,9 млрд руб.

Роман Рожков,  
Владимир Лавицкий

Рекламные сети  
притащили выручку
«ВКонтакте» и myTarget подняли показатели Mail.ru Group

The Royal Bank of Scotland, 
 которому не удается взыскать 
с банкротящейся российской 
«дочки» казахстанского агрохол-
динга «Иволга» более 16  млрд 
руб., попытался заблокировать 
утверждение кандидатуры кон-
курсного управляющего. Между 
тем долг шотландского банка 
со значительным дисконтом 
 готов выкупить крупный про-
изводитель сахара «Продимекс» 
Игоря Худокормова.

На 23 октября назначено собра-
ние кредиторов ООО «Сахар Золоту-
хино» (сахарный завод в Курской 
области; входит в казахстанское 
ТОО «Иволга-холдинг»). Кредиторы 
должны утвердить кандидатуру 
конкурсного управляющего. Прове-
дение собрания пытался заблоки-
ровать крупнейший кредитор «Са-
хара Золотухино» — The Royal Bank 
of Scotland (RBS), выдавший еще в 
2007 году заводу 16,2 млрд руб. На 
прошлой неделе шотландский банк 
направил в арбитражный апелля-
ционный суд в Воронеже заявление 
об обеспечительных мерах (копия 
есть у 

”
Ъ“), но ходатайство было от-

клонено. Банк просил «запретить 
проводить собрание кредиторов 
ООО 

”
Сахар Золотухино“» до рас-

смотрения апелляционным судом 
жалобы RBS о включении его требо-
ваний в реестр кредиторов. В этот 
список кредитор не вошел, так как, 
по мнению суда, выданный заем-
щиком договор поручительства за-
ключен на основе английского пра-
ва, где срок исковой давности со-
ставляет 12 лет, а не по российско-
му праву (три года). 

Отказ в обеспечительных мерах 
не удивляет партнера юридичес-
кого бюро «Узойкин, Писков и парт-
неры» Дениса Узойкина. «Этому 
есть объективная причина, так как 

суд не может запретить собираться 
кредиторам, другое дело — запрет 
на исполнение решения собра-
ния»,— говорит он. Кроме того, про-
должает юрист, существует субъек-
тивная причина: в рамках произ-
водства по банкротству все дела рас-
сматриваются одним судьей, вряд 
ли он будет принимать решения, 
ставящие под сомнения прежние 
постановления.

По данным консалтингового 
агентства BEFL, в России «Иволга-
холдинг» контролирует 550 тыс. га 

земли. Около 180 тыс. га, по дан-
ным одного из участников рынка, 
находятся в Курской области, где у 
холдинга три сахарных завода об-
щей мощностью свыше 120 тыс. 
тонн в год. Всего под управлением 
казахстанской компании в Рос-
сии находится более 40 предприя-
тий. Владелец ТОО «Иволга-хол-
динг» Василий Розанов занимает 
19-е место среди богатейших людей 
Казахстана по версии Forbes с состо-
янием $329 млн.

Как следует из судебных матери-
алов, инициатором банкротст-
ва ООО «Сахар Золотухино» высту-
пил Сбербанк, который в свое вре-
мя выдал предприятию кредит на 
828,35 млн руб. Права требова-
ния по этому долгу вначале пере-
шли группе «Русагро» экс-сенатора 
Вадима Мошковича. Но когда агро-
холдинг решил выкупать у ВЭБа 
права требования еще одного сель-
хозпроизводителя — «Разгуляя», 

долг «Сахара Золотухино» был пере-
продан «Продимексу» Игоря Худо-
кормова (см. 

”
Ъ“ от 17 сентября). 

Не исключено, что «Продимекс» и 
будет контролировать банкротство 
курского завода «Иволги». По край-
ней мере пока судом также не учтен 
ряд требований других круп-
ных кредиторов — Россельхозбанка 
(выдал сахарному заводу около 
2,6 млрд руб.) и самой «Иволги» (ма-
теринская компания направляла 
более 5,5 млрд руб.), следует из заяв-
ления RBS.

В свою очередь, источник 
”

Ъ“ 
в RBS говорит, что не заинтересо-
ван участвовать в управлении ООО 
«Сахар Золотухино». «Главная зада-
ча — вернуть заем»,— добавил со-
беседник 

”
Ъ“. По информации 

источника 
”

Ъ“, реальный долг 
структур «Иволги» перед RBS значи-
тельно меньше, так как неназван-
ную сумму холдинг погасил. Оста-
ток долга готов с дисконтом выку-
пить Игорь Худокормов, утвержда-
ет собеседник 

”
Ъ“. Стороны отказа-

лись официально это комментиро-
вать. Кроме того, как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, бизнесмен ведет перегово-

ры с Россельхозбанком о выкупе 
прав требования по обязательст-
вам двух других заводов «Ивол-
ги» — «Белсахара» и «Сахаринвес-
та». Это позволит «Продимексу» 
консолидировать все курские акти-
вы «Иволги».

Анна Зиброва,  
Халиль Аминов

The Royal Bank of Scotland  
стало приторно
Взыскать долги с «Иволги» ему поможет «Продимекс»

с1

550 тысяч гектаров земли
контролирует «Иволга-холдинг» в России 
(оценка консалтингового агентства BEFL)

ЦИТАТА

Во время второго квартала 
мы  наблюдали стабилизацию 
 рекламного рынка. Эта ситуация 
сохраняется и в третьем квартале
— Дмитрий Гришин,
гендиректор Mail.ru Group
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— С кем непосредственно вы совещались?
— С бывшими авиационными чиновни-
ками, которые сохранили влияние в инду-
стрии и, безусловно, большие профессио-
налы и преданы авиации. Речь идет о Вла-
димире Николаевиче Тасуне (глава Ассоци-
ации эксплуатантов воздушного транспор-
та.— 

”
Ъ“) и Геннадии Николаевиче Зайце-

ве, который был директором Федераль-
ной авиационной службы РФ (сейчас Роса-
виация.— 

”
Ъ“) и когда-то назначал меня на 

должность (в марте 1998 года Владислав Фи-
лев стал гендиректором авиакомпании «Си-
бирь».— 

”
Ъ“). С обоими меня связывает двад-

цатилетняя история.
Мы пришли к мнению, что если «Транса-

эро» в муках уйдет в никуда, это будет одноз-
начно плохое и неправильное направление 
как для индустрии, так и для страны. Мы на-
ходимся в такой ситуации, когда отсутствует 
четкая стратегия развития авиации страны. 
Общая тенденция идет по пути укрупнения 
бизнеса. Мы видим это в нефтяной отрасли, 
то же может произойти в авиации. Поэтому 
мы встаем на пути государственной маши-
ны и пытаемся ей помахать, дать сигнал «ту-
да идти не нужно». Значимость «Аэрофлота» 
для страны очень велика, но это не значит, 
что надо сохранить только его. Наоборот, не-
обходимо сохранить кого-то еще.
— Как отреагировали супруги Плешако-
вы на такое предложение?
— Когда они поняли, что можно спасти ком-
панию и избежать монополии, то положи-
тельно.
— Чем вы рискуете, соглашаясь на сделку?
— Для нас действительно возникают опре-
деленные риски. У «Трансаэро» очень мно-
го долгов. Мы предложили взять у госбанков 
ВТБ и ВЭБа флот «Трансаэро» и обещаем, что 
эти самолеты принесут им положительный 
денежный поток. Но мы не обещаем, что 
сможем заработать столько, чтобы покрыть 
все затраты банков. Нам не по силам обслу-
живать коммерческий долг, который сейчас 
у «Трансаэро». Но мы готовы отдать часть сво-
их акций в уплату коммерческого долга бан-
кам, зарабатывать для них прибыль, чтобы 
акции стоили реальных денег. Есть единст-
венное ключевое условие: мы не готовы на 
то, что наша доля в «Трансаэро» будет мень-
ше контрольной.
— Какой пакет акций сейчас есть у семьи 
Плешаковых?
— Я не могу раскрыть эту информацию, но 
речь идет о доле не менее 51%. Мы находим-
ся в процессе переоформления собствен-
ности. Мы в сделке, и никаких шагов на-
зад не будет.
— Но ведь через несколько дней будет 
аннулирован сертификат эксплуатанта 
«Трансаэро», что тогда получит S7?
— Головную боль и ничего больше. На самом 
деле я рассчитываю, что руководители все-
таки смогут увидеть альтернативный путь, 
кроме укрупнения в отрасли и огосударст-
вления экономики. Изменения все еще мо-
гут произойти. Сейчас ведь не идет разговор 
о нашей авиакомпании, пусть хорошей, ор-
ганизованной, успешной, прибыльной, с 
деньгами. Любой бизнес, даже самый силь-
ный, слабее даже самого слабого государст-
ва, а тем более такого сильного, как наше. 
Безусловно, именно государство сейчас за-
казывает музыку. Но мы рассчитываем, что 
нашими союзниками станут самые большие 
госбанки — ВТБ и ВЭБ.
— Кто еще готов вас поддержать?
— Надеюсь, что союзником также может 
стать глава «Ростеха» Сергей Чемезов, кото-
рый всегда говорил о том, что в стране долж-
но быть несколько крупных авиакомпаний.
— Такая острая реакция государства, как 
срочный отзыв сертификата эксплуатан-
та, стала для вас неожиданностью?
— Мы же понимаем, что существует вер-
тикаль власти, старшие начальники что-то 
одобряют, слаженный механизм начинает 
все четко выполнять. Я с пониманием смо-
трю на то, что делают Минтранс и Росавиа-
ция. Сейчас не имеет смысла обсуждать це-
лесообразность аннулирования сертифи-
ката, потому что это решение в руках госу-
дарства. Если оно будет реализовано, авиа-
ция пойдет по утвержденному пути. Группа 
«Аэрофлот» станет монополистом, на меж-
дународных регулярных линиях из Мо-
сквы займет более 80% рынка, на внутрен-
них — более 60%.

Но до тех пор пока сертификат не аннули-
рован, решение о передаче «Аэрофлоту» мар-
шрутов не действует. Все чиновники высту-
пили с заявлениями, но пока никто не видел 
документов. Точка невозврата наступит по-
сле того, как сертификат будет аннулирован.
— У чиновников и «Аэрофлота» были 
совсем другие расчеты — не более 50% 
рынка. Даже линейное суммирование 
пассажиропотоков «Аэрофлота» и «Тран-
саэро» не превышает эту долю. Откуда 
оценки в 80%?
— Речь идет именно о направлениях, а не о 
количестве пассажиров из Москвы. Останет-

ся всего только четыре международных мар-
шрута из Москвы, кроме СНГ, где есть конку-
ренция. В целом по рынку — более 60% пас-
сажиров на международных линиях будет 
перевозить группа «Аэрофлот».
— Аннулирование сертификата будет оз-
начать отмену сделки?
— Нет, сделка все равно состоится, мы дали 
слово и уже подписались.
— И каковы будут ваши дальнейшие дей-
ствия?
— Мы вложим совсем небольшие для бизне-
са деньги в акции. Пока мы находимся в про-
цессе вступления в права. После того как по-
лучим выписку из реестра о том, что являем-
ся владельцами, созовем собрание акционе-
ров, изберем совет директоров, назначим и 
утвердим генерального директора.

Руководитель одного из госбанков-креди-
торов «Трансаэро» недавно спрашивал меня: 
«Ты же понимаешь, что компания принадле-
жит кредиторам?» Я, конечно, понимаю. Мы 
оформим акции, проведем все процедуры, 
но если все пойдет по сценарию банкротст-
ва, то на следующей неделе в компании уже 
будет внешнее управление.

Сейчас мы выступаем в роли наемных 
солдат и высказываем свое мнение, не с 
экономической, а с гражданской позиции. 
Вчера мы были в экспертном управлении 
администрации президента. Мне сказали 
там: «Мы понимаем твою гражданскую по-
зицию, но мы не понимаем бизнес-логику». 
В этой позиции нет бизнес-логики. Именно 
поэтому мы не участвовали в этом процес-
се с самого начала. Когда разваливался СС-
СР, я говорил своему отцу, ярому коммуни-
сту: «Смотри, ты сам это сделал своими ру-
ками, тебе пенять не на кого». Теперь я на-
хожусь в том же возрасте, что и отец, и я сде-
лал и делаю эту страну своими руками. В ка-
кой стране будут жить мои дети? Я хочу, что-
бы они продолжали здесь жить. Да, это не 
бизнес-позиция.

— «Сибирь» и «Глобус» в любом случае бу-
дут объединены с «Трансаэро»?
— Только если сертификат не заберут. И та-
кой вариант пока еще возможен, точка не-
возврата не пройдена.
— Часть кредиторов «Трансаэро» жалова-
лась на действия нынешнего гендирек-
тора перевозчика, выходца из «Аэрофло-
та», Дмитрия Сапрыкина. Как вы оцени-
ваете его работу?
— В отношении господина Сапрыкина 
очень многое остается непонятным. Я пояс-
ню: средняя стоимость пассажиросегмента 
на рынке сейчас составляет 7 тыс. руб. Если 
«Аэрофлот» перевез 1,6 млн пассажиров, то 
его затраты составляют примерно 10–11 мл-
рд руб. Но, по некоторым данным, компа-
ния платила только прямые расходы, кото-
рые составляют примерно половину этой 
суммы. К тому же «Аэрофлот» не платил на-
логи за «Трансаэро» или лизинговые плате-
жи. По моим оценкам, «Аэрофлот» должен 
был потратить 5,5 млрд руб., и не больше. 
Непонятно, откуда взялись другие озвучен-
ные цифры (речь идет, в частности, о 17 мл-
рд руб.— 

”
Ъ“). Кроме того, в сентябре «Тран-

саэро» должна была получать какую-то вы-
ручку, и она должна была поступить куда-
то. Значит, ее тоже надо вычесть из расходов 
«Аэрофлота». Можно легко посчитать, сколь-
ко получала «Трансаэро» в неделю до прихо-
да Дмитрия Сапрыкина на должность генди-
ректора: нужно взять 5,5 млрд руб. и отнять 
средненедельную выручку, и тогда мы узна-
ем, сколько реально потратил «Аэрофлот» — 
порядка 2 млрд руб.
— Но ведь «Аэрофлот» организовал беспе-
ребойную перевозку пассажиров «Тран-
саэро»?
— Да, надо отдать должное «Аэрофлоту», он 
прилично все организовал и вполне оправ-
дывает звание национального перевозчи-
ка. Но я не думаю, что в случае смены ак-
ционеров и руководства «Трансаэро» ком-

пания прекратит обслуживать пассажиров. 
Как авиационный начальник, скажу, что мы 
всегда возили пассажиров вне зависимости 
от того, что происходило с другими авиаком-
паниями. Но если раньше стратегию развоз-
ки пассажиров определял Минтранс, то сей-
час «Аэрофлот» просто никому больше не по-
зволил в этом участвовать. Мы прикрывали 
лишь хвосты — по заявке «Аэрофлота» бро-
нировали места, закрывали на них продажу. 
В итоге перевезли пару тысяч человек, сов-
сем чуть-чуть.
— Как вы оцениваете последствия для 
рынка, если бизнес «Трансаэро», по сути, 
перейдет к «Аэрофлоту»?
— С точки зрения либерализации авиацион-
ных отношений на рынке нас отбросит в со-
ветский «Аэрофлот», но дело не только в ави-
ации. «Сибирь» сейчас выступает в роли на-
емного солдата, потому что у конфликта су-
ществуют три стороны.

Деньги платил Сбербанк, ВЭБ и ВТБ фи-
нансировали лизинг самолетов, коммерче-
ские банки — операционную деятельность 
«Трансаэро». В первой мировой был Свя-
щенный союз, который объединил Россию, 
Пруссию и Австрию. Очевидно, что «Аэроф-
лот» пытается убрать всех с рынка и остать-
ся один. В то же время Сбербанк, банкро-
тя «Трансаэро», точно так же убирает своих 
конкурентов среди мелких банков. Потому 
что для большого числа банка банкротство 
«Трансаэро» непосильная задача и, по сути, 
означает их смерть.

Одновременно происходит делиберали-
зация авиационного и банковского сектора. 
Это то, что мне не понравилось больше все-
го в данной ситуации. С точки зрения бизне-
са и своих предприятий Сбербанк и «Аэроф-
лот» поступают правильно. Наверное, и я по-
ступал правильно в отношении своей ком-
пании, когда хотел отсидеться. Но проблема 
в том, что сейчас мы вместе делаем страну, в 
которой потом сами не захотим жить. Я уже 
жил в стране, в которой был один «Аэроф-
лот», и мне там не понравилось. Но сейчас 
получается, что мы сами делаем страну хуже, 
и этот как раз то, из-за чего мы решились на 
такой шаг. «Трансаэро» уйдет в любом случае 
в небытие. Сейчас на чаше весов — останет-
ся конкуренция в банковском и авиацион-
ном секторе или нет. «Блажен, кто посетил 
сей мир, в его минуты роковые», как гово-
рится в известных стихах.
— Возможно, сейчас вновь следует под-
нять вопрос перераспределения плате-
жей иностранных авиакомпаний за про-
леты по транссибирским маршрутам 
«Аэрофлоту» в пользу других игроков 
российского авиарынка?
— «Аэрофлот» действительно очень боль-
шая компания, и очень профессиональная. 
Она использует целый ряд государственных 
прав, в том числе пресловутые роялти. Но я 
считаю, что ни гендиректор «Аэрофлота» Ви-
талий Савельев, ни замминистра транспор-
та Валерий Окулов (раньше возглавлял «Аэ-
рофлот».— 

”
Ъ“) не создавали систему опла-

ты за пролеты по транссибирским магистра-
лям. Роялти — это достояние страны, кото-
рое должно у нее оставаться. Нельзя пере-

делывать этот формат, поскольку он анало-
гичен нефтяной ренте. Эту схему легко раз-
рушить, но воссоздать обратно почти невоз-
можно. «Аэрофлот» должен продолжать ис-
пользовать этот формат.
— Но ведь очевидно, что авиакомпании, 
в том числе «Сибирь», находятся в нерав-
ных условиях?
— Согласен. Конечно, правильнее было бы, 
чтобы те преимущества, которые получает 
«Аэрофлот», использовались для борьбы с 
внешними врагами, а не внутренними. Но 
у страны в любом случае нельзя забирать та-
кие большие валютные поступления, она 
не в таком хорошем состоянии. Ведь только 
Lufthansa, например, платит десятки мил-
лионов евро в год. Я просто поясню, как те-
перь для меня выглядит эта ситуация. Иде-
ально, на мой взгляд, чтобы в каждом из мо-
сковских аэропортов базировалась бы боль-
шая федеральная компания. Но здесь реше-
ние за государством.
— Какие последствия будут у банкротст-
ва «Трансаэро»?
— Банкротство авиакомпании — вещь очень 
непростая. Ее перевод в режим банкротства 
приведет к тому, что парк будет остановлен 
на длительное время. Владельцы самолетов 
с ужасом ждут момента, когда компания по-
падает в банкротство, ведь из нее будет про-
сто невозможно «вытащить» самолеты. В До-
модедово до сих пор стоят самолеты альянса 
Air Union, часть которых лизингодатели так 
и не успели вернуть до банкротства. Переход 
компании в банкротство означает, что бан-
кам придется зафиксировать убытки почти 
на полную стоимость самолетов. После то-
го как процесс завершится, эти самолеты бу-
дут стоить не дороже металлолома, посколь-
ку в отсутствие полетов их ресурс будет пос-
тоянно и неуклонно сокращаться. Самолеты, 
которые сейчас остались у банков, по сути, 
остались без сертификата. Самолеты «Транс-
аэро» были в основном в финансовом лизин-
ге. Значит, какая-то часть платежей за самоле-
ты принадлежит «Трансаэро», поэтому какая-
то их часть попадет в конкурсную массу при 
банкротстве. Флот не будет летать, пока будет 
разбирательство о банкротстве. Поэтому сей-
час банкиры говорят, что если государство за-
бирает сертификат «Трансаэро», тогда напол-
ните счета банков на аналогичную сумму — 
самолетам некуда летать, убытки растут. Но 
это уже большая игра для больших людей.
— Кто может стать новым гендиректо-
ром «Трансаэро»?
— Идея банков состояла в том, чтобы назна-
чить менеджером человека из своих кругов, 
но мы категорически выступили против то-
го, чтобы компанию возглавил человек, ко-
торый не способен обеспечивать уровень 
безопасности полетов.
— Что будет с персоналом «Трансаэро»?
— С уходом «Трансаэро» наиболее драгоцен-
ный ресурс — летно-технический персонал, 
на который сейчас очень большой спрос, 
улетит в другие страны, что очень обидно. 
Сейчас мы уже берем на работу инженеров 
из «Трансаэро».

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

«Мы в сделке, и никаких шагов назад не будет»

Мы встаем на пути государствен-
ной машины и пытаемся ей по-
махать, дать сигнал «туда идти 
не нужно». Значимость «Аэрофло-
та» велика, но это не значит,  
что надо сохранить только его

Мы не обещаем, что сможем  
заработать столько, чтобы  
покрыть все затраты банков. 
Нам не по силам обслуживать 
коммерческий долг, который  
сейчас у «Трансаэро»

Руководитель одного  
из госбанков-кредиторов «Транс-
аэро» недавно спрашивал меня:  
«Ты же понимаешь, что  компания 
принадлежит кредиторам?» 
Я, конечно, понимаю
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C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  К О М П А Н И Й  S 7

ЗАО «Группа компаний С7» создано в 2005 году. Основные владельцы — Владислав и Наталья Фи-
левы. В настоящее время в состав группы входят авиакомпании «Сибирь» (выполняет полеты под 
брендом S7 Airlines) и «Глобус», а также туристическое агентство S7 Tour, агентство продаж авиаби-
летов S7 Ticket, служба сервисного обслуживания в аэропортах S7 Service и другие компании. Авиа-
парк S7 Airlines состоит из 58 воздушных судов (Airbus A319 A320, A321, Boeing 737–800, 767–300ER), 
средний возраст — восемь лет. В 2014 году маршрутная сеть насчитывала 122 маршрута (29 стран, 
91 город), в структуре перевозок более 80% — Россия и СНГ. Авиакомпания обладает широкой се-
тью внутренних маршрутов, выстроенной на базе авиатранспортных узлов в Москве (Домодедово) 
и Новосибирске (Толмачево). Среднесписочная численность сотрудников — 2,7 тыс. человек. Выруч-
ка S7 Airlines в 2014 году составила 70,7 млрд руб., чистая прибыль — 868,8 млн руб. Всего услугами 
авиакомпаний, входящих в группу S7, в 2014 году воспользовались 10,066 млн пассажиров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф И Л Е В  В Л А Д И С Л А В  Ф Е Л И К С О В И Ч

Родился 31 августа 1963 года в Южно-Сахалинске. В 1985 году окончил Академию военно-космиче-
ских сил имени Можайского (Ленинград).

В 1985–1993 годах служил в должности военного инженера в ракетных войсках стратегического 
назначения. С 1993 по 1996 год работал заместителем директора завода ЗАО «Металлист». В апре-
ле 1996 года возглавил совет директоров инвестиционной компании «Еврофинансы-Новосибирск», 
в октябре того же года стал заместителем директора ОАО «БогучанГЭСстрой». В декабре 1997 года 
избран председателем совета директоров авиакомпании «Сибирь», в марте 1998 года стал генди-
ректором этой компании. С июня по август 1999 года по совместительству работал гендиректором 
«Внуковских авиалиний». В 2005 году на базе авиакомпании «Сибирь» была создана группа компаний 
S7, в которой господин Филев занимает должность генерального директора.
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культура

К юбилею Леонида Десятникова 
Большой театр возобновил 35-ми-
нутный балет «Русские сезоны», по-
ставленный Алексеем Ратманским 
на музыку юбиляра. Рассказывает 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Вокально-скрипичному циклу Леони-
да Десятникова, основанному на «пре-
красно-корявом» (по выражению ком-
позитора) фольклоре русского Поозе-
рья, Алексей Ратманский нашел идеаль-
ный пластический эквивалент — в ка-
ждом из 12 фрагментов цикла. «Русские 
сезоны» — редкий пример полного соот-
ветствия танца музыке, их взаимодей-
ствия, взаимного дополнения и равно-
великости. И можно только поздравить 
Большой театр, решивший отпраздно-
вать 60-летие Леонида Десятникова воз-
обновлением этого музыкально-танце-
вального уникума.

Вообще-то с музыкой Десятникова 
у Ратманского всегда были нежные от-
ношения, но «Русские сезоны» — осо-
бый случай: это один из лучших, если 
не самый лучший его балет. Сочинен 
он был для New York City Ballet еще в ту 
пору, когда Ратманский возглавлял ба-
лет Большого театра, но получился сто-
процентно русским. Более того: воль-
но или невольно, но хореограф создал 
спектакль по меркам именно москов-
ской труппы — с учетом склонности мо-
сквичей к лицедейству, их чувства юмо-
ра и даже особенностей конкретных со-
листов. На сцену Большого «Русские се-
зоны» худрук Ратманский перенес в но-
ябре 2008 года — и это был его прощаль-
ный дар труппе перед отъездом в США. 
Премьера прошла великолепно, заста-
вив заговорить о рождении нового поко-
ления артистов и даже о новом типе па-
триотизма, тонком и беспафосном (см. 

”
Ъ“ от 17 ноября 2008 года). Спектакль, 

однако, прожил недолго: после премье-
ры 2008-го его показали зрителям толь-
ко в 2010-м — зимней и летней серией, 
а потом сняли с репертуара: тогдашний 
худрук Бурлака взял курс на полноме-
тражные спектакли, а балеты предшест-
венника свел к абсолютному минимуму. 
И трудно сказать, вернулись бы «Сезо-
ны» в афишу Большого, если бы не юби-
лей композитора Десятникова.

Возобновлением «Русских сезонов» 
хореограф Ратманский занимался сам 
и весьма капитально: подготовил три 
полноценных состава, причем девять 
из двенадцати занятых в первом спек-
такле солистов свои партии танцева-
ли впервые. Постановка, к счастью, не 
только не потускнела, но и обрела но-
вые краски. Прежде всего благодаря ве-
дущей «паре в желтом». Екатерина Шипу-
лина, балерина с солидным стажем, про-
должает удивлять: лишь недавно она со-
творила необузданную Ундину в «Герое 

нашего времени», сейчас — преобрази-
ла лирическую героиню «Русских сезо-
нов». Расширив жанровый диапазон от 
иронического частушечного речитати-
ва до мистических прозрений, финаль-
ную свадебную сцену балерина прове-
ла как ритуальное заклание. Интимная 
жутковатость обряда со всей очевидно-
стью выявила родство балета Ратманско-
го с гениальной «Свадебкой» Бронисла-
вы Нижинской, славнейшим балетом 
дягилевских «Русских сезонов», и лиш-
ний раз напомнила о двойном смысле 
названия спектакля. Владислав Лантра-
тов в сцене свадьбы не играл невольно-
го палача невесты: смирив свой недю-
жинный темперамент, он бережно выд-
винул партнершу на первый план. Но 
только в финале — в остальных эпизо-
дах этот стройный красавец премьер 
(в отличие от своего предшественника) 
неизменно оказывался центром собы-
тий, расставляя свежие акценты в поли-
фонической структуре балета. Техниче-
ская удаль Владислава Лантратова — вы-
сокие отточенные прыжки, легкие вра-
щения, четкость фразировок — уже дав-
но воспринимается как само собой раз-
умеющееся. Однако в «Русских сезонах» 

он явил и поразительную стилистиче-
скую тонкость, и разнообразие актер-
ских оттенков, и способность к пласти-
ческим трансформациям, доказав, что 
выпрыгнул далеко за рамки банального 
классического премьерства.

Особые сложности выпали на долю 
Екатерины Крысановой, унаследовав-
шей партию «девушки в красном» от На-
тальи Осиповой, исключительность ко-
торой тиражированию не поддается. Од-
нако балерина Крысанова сумела найти 
собственный ключ: безмерный прыжок 
предшественницы она заменила мощ-
ным пожиранием пространства, сти-
хийный поток эмоций — психологиче-
ской детализацией, своевольную пла-
стику — честным следованием балет-
мейстерским указаниям. В результате 
ее «девушка в красном», не утратив на-
кала эмоций, гораздо точнее вписалась 
в общую картину «Русских сезонов». Из 
остальных дебютантов, каждый из ко-
торых отлично вел свою линию хорео-
графической партитуры (исключени-
ем явился разве что самый первый ак-
корд — два тура в воздухе, нечисто вы-
полненные двумя юношами), особой му-
зыкальной пластичностью и органикой 
выделялся «фиолетовый» Георгий Гусев. 
Балетоманы со стажем — те, кто помнит 
умный танец Алексея Ратманского,— 
могли бы счесть этого маленького тан-
цовщика alter ego самого балетмейстера.

Возобновленные «Русские сезоны» 
доказали: то самое новое поколение, 
рождение которого ознаменовала пре-
мьера семилетней давности, за эти го-
ды, к счастью, не рассеялось по истори-
ческим монументам традиционного ре-
пертуара. Более того: популяция талан-
тливой молодежи увеличилась, артисты 
легче и точнее воспринимают ту сов-
ременную «новую классику», одним из 
лучших представителей которой явля-
ется хореограф Ратманский. Радость от 
возобновления «Русских сезонов» бы-
ла бы вполне безмятежной, если бы не 
подтачивало сомнение в их завтрашнем 
дне. К одноактным балетам наша публи-
ка привыкает неважно, к балетам ин-
теллектуальным (а именно из таких со-
ставлена программа, в которой к «Рус-
ским сезонам» добавлены исторический 
«Аполлон Мусагет» Стравинского—Ба-
ланчина и прокофьевская «Классиче-
ская симфония» в искрящей юмором 
постановке Юрия Посохова) — и вовсе 
плохо. Пройдет ли возобновленный ба-
лет Ратманского в наступившем сезоне 
хотя бы еще раз — большой вопрос: на 
первую половину 2016-го театр наметил 
все свои балетные премьеры. Не исклю-
чено, что «Русские сезоны», олицетворя-
ющие современный Большой, опять бу-
дут отправлены в «запасники», откуда их 
извлекут только к чьему-нибудь следую-
щему юбилею.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Возобновление доступно
«Русские сезоны» в Большом театре

Куратор и научный сотрудник Пермского музея сов-
ременного искусства Анастасия Щипицына приду-
мала и реализовала совместный проект с простыми 
зрителями. Изучив принадлежащую музею коллек-
цию московского концептуализма, так называемый 
Архив МАНИ, восемь молодых пермяков самостоя-
тельно сделали работы по мотивам живых классиков. 
Из Перми — ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

«Перемещение зрителей» — проект и про московский 
концептуализм, и про то, как современные люди понимают 
искусство, и, что важнее всего, про то, как существует перм-
ский музей после бесславного конца культурной револю-
ции. После того как Пермский край последовательно изба-
вился от губернатора Олега Чиркунова и основателя музея 
Марата Гельмана, судьба организации больше года остава-
лась под большим вопросом. Новая власть не спешила под-
держивать инициативы, связанные с деятельностью преды-
дущей администрации, и над музеем нависла угроза закры-
тия. К счастью, с помощью нескольких важных кадровых ре-
шений и искусства дипломатии музей удалось сохранить, но 
не в здании Речного вокзала, закрытом на вечную, кажется, 
реконструкцию, а в помещении бывшего торгового центра 
в удалении от исторического центра города. Новая стратегия 
музея — делать все, чтобы исправить тактические просчеты 
господина Гельмана, допущенные в годы бури и натиска.

Конечно, только его энергии хватило бы, чтобы прорубить 
здесь окно в Европу в форме такого важного для постинду-
стриальной экономики заведения, как Музей современного 
искусства. Но это титаническое усилие осуществлялось в ре-
жиме жесткой модернизации. Концепция выживания сегод-
ня — модернизация мягкая. Если раньше постулировалось от-
сутствие в Перми по-настоящему современных, европейского 
уровня художников, то первым шагом нового руководства бы-
ла ретроспектива замечательного местного дуэта — Михаила 
Павлюкевича и Ольги Субботиной. Да и вообще местный кон-
текст никого раньше особо не интересовал: важнее было про-
звучать на уровне, похожем на мировой. Теперь музей при-
нимает все больше проектов, связанных с местной идентич-
ностью, и вступает в интересные споры о ней — ведь именно 
идентичность-то и была камнем преткновения как для защит-
ников, так и противников культурной революции. Например, 
сейчас в музее идет выставка испанского уличного художника 
Эскифа, и он, будучи анархистом по политубеждениям, шлет 
пермякам «Привет из Молотова» — города с советским назва-
нием и социалистической культурой, без идеализации, но 
с уважением к идеалам равенства и братства.

Наконец, музей старается, как сказочная избушка, повер-
нуться лицом к зрителям. И «Перемещение» — проект, сде-
ланный с ними и для них. Куратор Анастасия Щипицына 
предложила всем желающим поработать с самой ценной об-
ластью коллекции музея — подаренной сенатором Серге-
ем Гордеевым частью Московского архива нового искусст-
ва (МАНИ), собранного самими художниками в 1970–1980-е 
годы. Подготовительный этап стартовал в апреле, из шести-
десяти человек выделилось восемь преданных идее сотруд-
ничества участников. Каждый выбрал по работе из архива 
и сделал на ее основе собственное произведение.

Оказалось, что московский концептуализм идеально 
вписывается в мироощущение молодых (а участникам про-
екта почти всем меньше 30) граждан Перми. Собственно, 
концептуализм всегда был про общение вокруг искусства, 
а не про вещи, а «общение вокруг», бесконечное наращи-
вание комментариев вокруг тех или иных событий — ров-
но то существование постоянного онлайна, в котором мы 
все и находимся. Так, из «Коммуникационной трубы» груп-
пы «Гнездо» Любовь Шмыкова сделала диалог с лучшей под-
ругой в Instagram: она — в Шанхае, подруга — в Гималаях, 
шлют друг другу шестисекундные видео. Похожую на интер-
нет-мем работу Георгия Кизевальтера «Я — гений чистой во-
ды!» Елена Рэмбо превращает в «Поиск себя»: зритель смо-
трит в маленькое квадратное отверстие в окне музея и видит 
закрепленную на дереве замузейного пустыря красную бук-
ву «Я». Наибольший энтузиазм у зрителей-художников выз-
вали стихи на карточках Льва Рубинштейна. Вокруг них по-
строены целые три работы, и все интересные.

На открытии новоявленные художники устроили остроум-
ный перформанс. Встав на лестнице музея, они выдавали на 
каждом пролете по элементу закуски — сначала тарелку, по-
том кусочек хлеба, потом огурчик. На последнем этаже насту-
пал момент истины, посетителям предлагалась стопка водки, 
и весь маршрут собирался воедино. Кому-то, возможно, пока-
жется, что это слишком простонародно, но и сам перформанс 
и выставка нацелены на то, чтобы разобрать слишком доро-
гие и элитарные игрушки современного искусства и собрать 
их заново вместе с целевой аудиторией. И в этом музей следу-
ет мировой конъюнктуре. В поисках способов завлечь погру-
женного в поток доступных картинок зрителя музеям прихо-
дится выдумывать новые типы поведения, новые правила, 
отказываться от позиции жреческого предъявления гениаль-
ных достижений. Пермский музей в своем контексте и на сво-
ем уровне, уже не вполне федеральном, блестяще справляется 
с этой задачей. А заодно четко отвечает на больной для Перми 
вопрос — нужен ли здесь такой музей. Ну да, такой — нужен.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО 

Человечный стиль
«Перемещение зрителей» 
в Пермском музее  
современного искусства
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В Москве выступила британская панк-группа The Slaves.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Под сводами Большого дворца вчера 
открылась главная французская яр-
марка современного искусства FIAC. 
Она продлится до 25 октября и будет 
сопровождаться дополнительной 
программой Officielle и множеством 
выставок в городе. Рассказыва-
ет корреспондент ”Ъ“ во Франции 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.

42-я по счету ярмарка FIAC начала ра-
боту с предварительного показа для кол-
лекционеров, а вчера открылась для пу-
блики. 3,4 тыс. художников из 173 гале-
рей выставляются в этом году под сте-
клянной крышей Большого дворца. 
Много это или мало? В прошлом году га-
лерей было 191, но Дженнифер Флей, ху-
дожественный директор ярмарки, счи-
тает, что уменьшение пойдет скорее на 
пользу. В конце концов, проданы все те 
же квадратные метры (по цене €500 за 
метр), главные действующие лица при-
сутствуют все равно (особенно в том, что 
касается французских галерей числом 
42), а расположились они попростор-
нее, следовательно, экспозиции более 
зрелищны.

Француженка Флей достаточно опти-
мистична. Она командует FIAC c 2003 го-
да (когда 30-летие ярмарки, совпавшее 
с ее назначением, французские газеты 
праздновали с шапками вроде «Юбилей 
или похороны») и видела ситуации гора-
здо более сложные. В этом году по понят-
ным причинам меньше китайцев — все-
го три галереи. Зато больше латиноаме-
риканцев, к пяти уже привычным бра-
зильцам и четырем мексиканцам при-
бавилась известная на своем континен-
те Casas Reigner из Боготы. Ей отвели от-
личное пространство в Почетной гале-
рее на втором этаже. В числе иностран-
цев — 35 американцев, 26 немцев, 14 ан-
гличан и ни одной русской галереи.

Современное искусство, представлен-
ное в Большом дворце, становится все бо-
лее и более классическим. Молодые да-
рования приближаются к шестому-седь-
мому десятку, поэтому Дженнифер Флей 
еще в прошлом году расширила отбор 
участников за счет дополнительной про-
граммы Officielle, ориентированной 

в основном на новых галеристов и ху-
дожников. В пространстве дизайна и мо-
ды, разместившемся в «Доках на Сене» на 
набережной Аустерлиц, их 69.

Но главные дела делаются в Большом 
дворце. Многие стенды уже к официаль-
ному открытию могли похвастаться оби-
лием красных точек, которыми отме-
чают зарезервированные вещи. Среди 

них, например, Galerie 1900–2000, кото-
рая уже продала полотно Мана Рея и све-
товую инсталляцию Джозефа Кошута 
«Words are Dead». Ждет покупателей пор-
трет Йозефа Бойса работы Энди Уорхола. 
Эта монохромная литография, черный 
квадрат размером метр на метр, предла-
гается за $2 млн в галерее Gagosian. Фран-
цуз Эммануэль Перротен, владелец гале-
реи Perrotin, выставил огромные лако-
вые ширмы, сделанные Маурицио Кат-
теланом в сотрудничестве с Пьерпаоло 
Феррари. Стоимость — €25 тыс. Фото ли-
музина, отпечатанное в натуральную ве-
личину на четырехметровой губке Ада-

мом Макэваном, предлагают за €100 тыс. 
в галерее Art:Concept. Работам англича-
нина явно прибавил стоимости недав-
ний показ в рамках групповой выставки 
в Фонде Louis Vuitton. Графическую се-
рию Луизы Буржуа на тему материнства 
бельгийская галерея Xavier Hufkens го-
това уступить за $900 тыс. «Вещи на сте-
не» Роя Лихтенштейна нью-йоркская га-
лерея Christophe Van de Weg оценила 
в $4,8 млн. Среди «вещей» не только ки-
сти и подкова, но и репродукция Ферна-
на Леже, перерисованная поп-артистом 
в собственном стиле.

Настенные рельефы британца Ри-
чарда Дикона, которые выставляет ав-
стриец Таддеус Ропак из Taddaeus Ropac 
Gallery, размером и стоимостью впол-
не подходят для украшения театраль-
ного фойе. В нью-йоркскую Nahmad 
Contemporary за «Молодой девушкой 
в полосатой кофте» (1917) Амедео Мо-
дильяни или «Бюстом женщины» (1970) 
Пабло Пикассо могли бы прийти из Ор-
се или Помпиду. На стенде лондонской 
галереи White Cube собрана коллекция, 
способная составить счастье небольшо-
го провинциального музея современ-
ного искусства. Здесь и Георг Базелиц, 
и Дэмиен Хёрст, и Трейси Эмин, и бра-
тья Чапмен. Суммарную стоимость 
страшно себе представить. Не хуже под-
борка в нью-йоркской Skarstedt Gallery. 
Например, скульптура Хуана Муньо-
са «Двое с губной гармошкой», одна из 
последних работ испанца, умершего 
в 2001 году в возрасте 48 лет. В этом году 
его вещи были очень удачно проданы 
на Sotheby’s, они становятся все более 
редкими и, соответственно, дорогими. 
У американцев есть и Гюнтер Юккер, 
и Синди Шерман. И даже знаменитая 
деревянная скульптура веселого кощун-
ника Мартина Киппенбергера «Фред-ля-
гушка бьет в колокол» (1990), изобража-
ющая Фреда, лягушку, в образе Христа 
на кресте. Четверть века назад она нико-
го не обидела. Теперь же подвешена на 
всякий случай повыше к потолку — так 
что громить ее можно будет, если пона-
добится, только по предварительному 
сговору и со стремянки.

ЯРМАРКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Искусство требует жесть
В Париже открылась FIAC

ЭКСПЕРТНОЕ СООБЩЕСТВО

Театральных критиков  
объединила независимость
Вчера было объявлено о создании Ассоциации театральных 
критиков России. Заявление о поддержке этой идеи под-
писали более ста регулярно пишущих о театре специали-
стов из 12 городов России. Как сказано в заявлении, ассоци-
ация создается «для поддержания свободного развития теа-
тра и принципов независимости профессиональной экспер-
тизы». В настоящее время начата работа над уставом новой 
общественной организации. Несмотря на то что в заявле-
нии нет ни слова о конфликте вокруг «Золотой маски», в теа-
тральном сообществе нет сомнений в том, что объединение 
критиков явилось следствием конфликтной ситуации во-
круг нового состава экспертного совета национальной теа-
тральной премии. В начале недели большая группа россий-
ских театральных критиков написала письмо председате-
лю Союза театральных деятелей (СТД) Александру Каляги-
ну с требованием распустить новый экспертный совет, по-
скольку при его формировании была нарушена закреплен-
ная в положении о премии процедура: на сей раз несколько 
членов совета стали, по сути, прямыми назначенцами Ми-
нистерства культуры РФ. Критики обвинили министерство 
в «давлении на СТД и дирекцию премии с целью вмешатель-
ства в процесс выбора номинантов и определения победи-
телей» «Золотой маски». В свою очередь, члены рабочей груп-
пы по реформе премии, созданной по требованию все того 
же министерства, отказались сотрудничать с подписантами 
письма и обвинили их в неконструктивности. После этого 
критики решили объединиться на профессиональной плат-
форме и заявили о создании ассоциации.  Павел Сигалов

Современное искусство, представ-
ленное в Большом дворце, делает 
уверенные шаги навстречу искус-
ству классическому   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

На первый план в возобновленных 
«Русских сезонах» Алексея Ратман-
ского решительно вышли добры 
молодцы  ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА
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В полуфинале Кубка Кремля  
Светлана Кузнецова сыграет с Лесей Цуренко, 
а Анастасия Павлюченкова — с Дарьей Касаткиной

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Теннис

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Локомотив» открыл счет ничьим
В третьем туре группового этапа  
он разошелся миром с «Бешикташем»

В третьем туре группового 
этапа Лиги Европы «Локомо-
тив» впервые потерял очки. 
Дома он сыграл вничью с ту-
рецким «Бешикташем» — 1:1.

Для «Локомотива» этот матч 
был прекрасной возможностью 
обеспечить себе «льготный ре-
жим» во втором круге группово-
го этапа. Обе предыдущие встре-
чи — у португальского «Спор-
тинга» и албанского «Скендер-
беу» — железнодорожники вы-
играли, и еще один выигрыш, 
по сути, выводил их в play-off. 
С девятью очками опустить-
ся ниже второго места в кварте-
те можно только при каком-то 
фантастически плохом стече-
нии обстоятельств. Правда, на 
пути к третьему подряд выиг-
рышу у «Локомотива» встал не-
приятный соперник. Элитный 
турецкий футбол давно облюбо-
вали знаменитые ветераны, ко-
торые, может быть, и миновали 
свой пик, но все еще не постави-
ли крест на карьере, а хотят быть 
на виду. Так вот, «Бешикташ» — 
его типичный представитель. 
В составе, противостоявшем вче-
ра «Локомотиву», без труда оты-
скивались знакомые по высту-
плениям в лучших клубах мира 
фамилии — Марио Гомес, Анд-
реас Бек, Рикарду Кварежма.

Неприятной была и игра «Бе-
шикташа». Футбол, на который 
поставил «Локомотив», в общем-
то ничем не отличался от того 
футбола, что помог ему, скажем, 
обыграть в воскресном дерби 
«Спартак». Железнодорожники в 
последнее время здорово научи-
лись завлекать оппонентов в ло-
вушку, убеждать их в возможно-
сти и необходимости атаковать 
— и жалить в ответ. «Бешикташ» 
тоже наседать не отказывался. 
Но вот с контрвыпадами у «Локо-
мотива» возникали проблемы: 
гости, кажется, были прекрасно 
готовы к ним и, как правило, «ло-
вили» еще в центре поля.

«Бешикташ» же под зана-
вес первого тайма обнаглел на-
столько, что устроил долгую 

осаду ворот московской коман-
ды. До по-настоящему стопро-
центных моментов дело не до-
шло, но иногда «Локомотив» на-
ходился на волоске от беды. А 
стадион тем временем дружно 
засвистел: такой ход матча его 
совершенно не устраивал.

Второй тайм открылся уже 
моментом именно настоящим. 

Гёкхан Тёре проскочил между 
двух центральных защитников 
«Локомотива». Выход один на 
один был почти чистым, но ту-
рок пробил неточно.

Этот его промах был словно 
сигналом для «Локомотива» — 
все, хватит притворяться сла-
бым. Железнодорожники вдруг 
как-то резко добавили в свеже-
сти и агрессивности. Жарко на-
конец стало и у турецких ворот, 
а вскоре в них влетел мяч. Умар 
Ниассе, войдя в штрафную по-
сле отбора, выкатил пас Май-
кону, а тот одним движением 
убрал Эрсана Гюлюма и ударил 

с полудюжины метров. А спустя 
несколько минут класс проде-
монстрировал уже бывший ге-
рой немецкой бундеслиги Ма-
рио Гомес. Он аккуратно, без 
шансов для голкипера Гильер-
ме, положил мяч в угол от ли-
нии штрафной, счет сравняв.

Страсти между тем накаля-
лись. За обменом голами после-
довал обмен тумаками — пота-
совка стенка на стенку, дорого 
обошедшаяся «Локомотиву»: он 
потерял Ведрана Чорлуку, по-
лучившего красную карточку. В 
этой ситуации победы добиться, 
конечно, было уже тяжело. Но 
и итоговую ничью следует при-
знать неплохим для «Локомо-
тива» результатом. Он все равно 
уверенно движется к play-off.

Вчера поздно вечером по мо-
сковскому времени свои третьи 
матчи в Лиге Европы провели и 
два других ее российских участ-
ника. «Рубин» и «Краснодар» 
встречались на выезде с англий-
ским «Ливерпулем» и греческим 
ПАОКом.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Формулу» просят  
перевести с краснодарского 
на федеральный
Власти края не хотят отвечать  
за проведение Гран-при России

РЕГЛАМЕНТ

Без голов, но крупно
Нападение фанатов на темнокожих болельщиков  
может обернуться для киевского «Динамо» серьезными потерями 

Киевское «Динамо» оказа-
лось в центре громкого фут-
больного скандала. Союз 
европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) открыл де-
ло в отношении украинско-
го клуба в связи с поведением 
его фанов на домашнем мат-
че третьего тура группового 
этапа Лиги чемпионов против 
«Челси». Они жестоко изби-
ли четырех чернокожих, так-
же пришедших на стадион по-
болеть за хозяев. «Динамо» 
теперь грозит серьезное на-
казание. Расизм — одна из 
самых болезненных тем в 
мировом футболе, а для ди-
намовцев такого рода нару-
шение стало уже вторым за 
календарный год.

Вчера UEFA объявил о том, 
что открыл дисциплинарное де-
ло против киевского «Динамо». 
Соответствующий комитет дол-
жен рассмотреть его 27 октя-
бря, а обвинения динамовцам 
предъявлены сразу по трем ста-
тьям дисциплинарного кодекса. 
Клубу инкриминируются беспо-
рядки на трибунах, блокирова-
ние лестниц на стадионе, а глав-
ное — расистское поведение бо-
лельщиков, которое считается 
одним из самых серьезных на-
рушений в футболе.

Инцидент произошел на 
Олимпийском стадионе в Киеве 
во вторник во время матча треть-
его тура группового этапа Лиги 
чемпионов между «Динамо» и ан-
глийским «Челси». Он закончил-
ся нулевой ничьей, сохранившей 
динамовцам вторую строчку в 
турнирной таблице группы G. Об 
инциденте стало известно бла-
годаря видеозаписи, попавшей 
в английскую прессу от предста-
вителей организации FARE. Эта 
структура, чье название расшиф-
ровывается как «Футбол против 
расизма в Европе», является офи-
циальным партнером UEFA в 
борьбе с расизмом.

На видеозаписи видно, как 
четырех темнокожих человек 

сначала атакует и избивает од-
на группа фанатов киевлян, а 
затем другая, перекрывшая им 
выход со стадиона. Кто именно 
стал жертвами нападения, не со-
общается, но источники утвер-
ждают, что подвергшиеся ему 
люди — жители Киева и на аре-
ну так же, как и хулиганы, они 
пришли, чтобы поддержать хо-
зяев. При этом, по данным на-
блюдателей FARE, от расправы 
с гораздо более жестоким исхо-
дом, чем травмы, четверку чер-
нокожих спасли вмешавшиеся в 
драку соседи хулиганов по три-
буне, а стюарды, обязанные сле-
дить за порядком, рядом с пота-
совкой так и не появились.

Вячеслав Колосков, бывший 
глава Российского футбольного 
союза (РФС), правда, полагает, 
что наказание для «Динамо» не 
будет слишком суровым. В ин-
тервью «Р-Спорт» он объяснил 
это тем, что такого «не допустит» 
брат президента клуба Игоря 

Суркиса Григорий Суркис, кото-
рый занимает должность вице-
президента UEFA и входит в чи-
сло наиболее влиятельных фи-
гур в европейском футболе.

Между тем есть ряд факторов, 
говорящих в пользу другой вер-
сии. Во-первых, для «Динамо» 
это будет уже второе нарушение 
из категории, подпадающей под 
расизм, в течение календарного 
года. Первое произошло в марте, 
когда за расистское поведение 
болельщиков, сопровождавше-
еся беспорядками на трибунах, 
на матче 1/8 финала Лиги чемпи-
онов против английского «Эвер-
тона» UEFA наказал динамовцев 
штрафом в €15 тыс. и закрытием 
двух секторов трибун на следу-
ющей домашней еврокубковой 
встрече — с итальянской «Фио-
рентиной». Рецидив же карается 
гораздо строже.

Статья 14 дисциплинарного 
кодекса UEFA предусматрива-
ет за второе нарушение штраф 
€50 тыс. и проведение очеред-
ной домашней игры при пустых 
трибунах. Причем это на самом 
деле минимальные санкции. 
В статье сказано, что они мо-
гут быть расширены — до сня-
тия очков или даже исключения 

клуба из турнира, если того «по-
требуют обстоятельства». Таки-
ми отягчающими обстоятельст-
вами могут как раз служить упо-
мянутые во вчерашнем заявле-
нии UEFA сопутствовавшие дра-
ке выходки фанатов вроде бло-
кирования лестниц.

Во-вторых, уже ясно, что ки-
евское ЧП будет находиться, 
скажем так, на особом контроле. 
«Динамо» в каком-то смысле не 
повезло: в нынешнем сезоне 
борьба с расизмом в футболе ак-
тивизировалась, и свои беспре-
цедентные по масштабу кампа-
нии — «No to Racism» и «Football 
People», в которых задействова-
ны и чиновники, и транслиру-
ющие международные матчи 
телекомпании,— проводят как 
UEFA, так и FARE. Исполнитель-
ный директор последней Пиа-
ра Повар, комментируя случив-
шееся на Украине, сказал, что, 
на его взгляд, «ужасный инци-
дент» «отражает реалии Цент-
ральной и Восточной Европы» 
и по этому поводу его организа-
ция уже отправила в головное 
футбольное ведомство конти-
нента подробный отчет. Госпо-
дин Повар подчеркнул, что FARE 
«намерена лоббировать самые 
жесткие санкции».

Вероятность именно сверх-
жестких санкций не исключил 
в разговоре с 

”
Ъ“ и генсек про-

фсоюза футболистов и тренеров 
России, известный спортивный 
юрист Николай Грамматиков. 
Правда, по его мнению, спро-
гнозировать решение UEFA все-
таки непросто, учитывая и отсут-
ствие прецедента, и наличие по-
тенциального смягчающего об-
стоятельства. Николай Грамма-
тиков напомнил, что в 2012 году 
Украина совместно с Польшей 
принимала чемпионат Европы, 
и «тогда UEFA остался чрезвы-
чайно доволен его организаци-
ей»: «Может быть, контрольно-
дисциплинарный комитет уч-
тет прежние заслуги».

Алексей Доспехов

Агрессивное поведение 
болельщиков по отноше-
нию к темнокожим зрите-
лям может дорого обой-
тись киевскому «Динамо»   
ФОТО REUTERS

Законодательное собра-
ние Краснодарского края 
обратилось к премьер-ми-
нистру РФ Дмитрию Мед-
ведеву с просьбой возме-
стить региону почти более 
8 млрд руб., израсходо-
ванных на проведение 
этапа чемпионата мира 
«Формулы-1» — Гран-при 
России — в 2014 и 2015 го-
дах. Заксобрание также 
просит за 13 млрд руб. вы-
купить у края сочинский 
автодром. По всей ви-
димости, федеральные 
власти вынуждены будут 
удовлетворить просьбу, 
поскольку Краснодарский 
край не в состоянии фи-
нансировать проведение 
убыточной гонки. Если же 
Москва откажется взять 
на себя расходы по ее про-
ведению, то гарантии то-
го, что Гран-при России 
не прекратит существова-
ние, никто не даст.

Законодательное собра-
ние Краснодарского края 
приняло обращение к пре-
мьер-министру РФ Дмит-
рию Медведеву с просьбой 
о возмещении региону рас-
ходов, понесенных на стро-
ительство автодрома и про-
ведение Гран-при России. 
В общей сложности речь 
идет о 21,7 млрд руб. Из них 
13,1 млрд руб.— затраты на 
возведение в сочинском 
Олимпийском парке авто-
дрома, 8,6 млрд руб.— рас-
ходы регионального бюд-
жета на проведение Гран-
при России в 2014 и 2015 го-
дах. Кроме того, заксобра-
ние края просит перевести 
автодром из краевой в феде-
ральную собственность. Да и 
вообще в регионе полагают, 
что организацией гонки так-
же должны заниматься фе-
деральные структуры, а не 
местные власти.

Отметим, что сложности 
с проведением гонки воз-
никли уже в этом году. Еще в 
июле губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Конд-
ратьев говорил, что в регио-
нальном бюджете средств на 
нее нет, что неудивительно, 
если учесть, что бюджет края 
на 2015 год сверстан с дефи-
цитом почти в 22 млрд руб. 
В результате Гран-при Рос-
сии состоялся только благо-
даря выделению правитель-
ством РФ бюджетного кре-
дита Краснодарскому краю 
в 4 млрд руб. И уже тогда ре-
гиональные власти говори-
ли, что деньги возвращать 
не придется, поскольку фе-
деральный центр, вероятно, 
пойдет на списание долга.

У правительства РФ, по 
большому счету, нет иного 
выбора, кроме как взять рас-
ходы на проведение Гран-
при России на себя. О том, 
что это случится, вполне 
можно было догадаться еще 
в 2010 году, когда был под-
писан контракт на прове-
дение гонки (по действую-
щему соглашению она про-
водится с 2014 по 2020 год 
включительно). Он, в част-
ности, предусматривал, что 
только за право проведения 
этапа в дебютном, 2014 году, 
российская сторона запла-
тит владельцам коммерче-
ских прав «Формулы-1» (их 
интересы представляет Бер-
ни Экклстоун) $59 млн. При 
этом каждый следующий 
год должен был стоить на 
10% дороже. Позже послед-
ний пункт удалось пересмо-
треть, и теперь удорожание 
контракта происходит ме-
нее драматично — лишь на 
показатель долларовой ин-
фляции. Но все равно выхо-
дит, что за семь лет придется 
заплатить более $413 млн. 
При этом доходы, даже при 
самом удачном стечении об-
стоятельств, не могли по-
крыть затраты.

Дело в том, что у организа-
тора гонки, в данном случае 
в качестве такового высту-
пает учрежденное красно-
дарскими властями и зани-
мавшееся в том числе стро-
ительством олимпийских 
объектов НАО «Центр 

”
Оме-

га“» (по данным на начало 
года, долги структуры пре-
вышали 14 млрд руб.), по су-
ти лишь два применитель-
но к «Формуле-1» источни-
ка дохода — продажи биле-
тов и рекламы. С рекламой 
пока дела обстоят неважно. 
Что касается билетной про-
граммы, то от нее с самого 
начала не стоило ждать чу-
дес. В Сочи даже на дебют-
ной гонке было лишь немно-
гим более 50 тыс. зрителей. 
А в этом году, ввиду того что 
было решено возвести на од-
ну трибуну меньше, вмести-
мость автодрома уменьши-
лась примерно на 10%, хо-
тя организаторы гонки про-
должают настаивать на циф-
ре в 50 тыс. мест. Даже с уче-
том того, что билеты на Гран-
при России (разумеется, до 
девальвации рубля) были 
одними из самых дорогих в 
чемпионате (минимальная 
стоимость составляла 5 тыс. 
руб., а хорошие билеты обхо-
дятся уже в 25–30 тыс. руб. за 
гоночный уикенд), выходи-
ло, что устроителям гонки 
трудно будет собрать боль-

ше 1 млрд руб. А примерно 
столько составляют, по оцен-
ке автоспортивного экспер-
та Игоря Ермилина, опера-
ционные расходы на прове-
дение гонки.

То есть в лучшем случае 
можно было говорить о по-
крытии операционных рас-
ходов, о чем региональные 
власти в лице вице-губерна-
тора Александра Саурина 
в начале октября и отчита-
лись. Но собрать достаточно 
средств, чтобы компенсиро-
вать еще и расходы на лицен-
зионные платежи, сейчас не-
возможно. «Нужно пример-
но в пять раз больше зрите-
лей, спонсоры и реклама, и 
тогда, гипотетически при-
мерно к 2025 году, может по-
явиться шанс на покрытие 
затрат, понесенных на про-
ведение гонки,— полагает 
господин Ермилин.— Оче-
видно, что Краснодарский 
край получает выгоду от 
проведения гонки. В первую 
очередь за счет притока ту-
ристов. Но расходы при этом 
нести не хочет и не может» 

К слову, 2025 год упомя-
нут не случайно. В послед-
нее время много раз говори-
лось о том, что ведутся пере-
говоры о пролонгации кон-
тракта, но они, по большому 
счету, лишены смысла, так 
как и действующее соглаше-
ние предусматривает суще-
ствование российского эта-
па до 2025 года. Автоматиче-
ская пролонгация контракта 
состоится просто при усло-
вии, что ни одна из сторон 
не заявит о желании его пре-
кратить. Отметим, что к идее 
пролонгации контракта бла-
госклонно отнесся и прези-
дент РФ Владимир Путин, 
так что обращение депутатов 
заксобрания Краснодарско-
го края, скорее всего, найдет 
понимание в Москве.

Но все же не стоит забы-
вать о том, что контракт на 
проведение гонки подпи-
сывался в других экономи-
ческих условиях, в которых 
планируемые потери не 
представлялись чрезмерны-
ми. Каким будет отношение 
к ним теперь — предсказать 
непросто. Но в любом случае 
есть примеры, когда и не-
обходимость получения ку-
да меньших дотаций из гос-
бюджета приводила к отме-
не гонки. Скажем, Гран-при 
Турции прекратил существо-
вание в 2011 году, поскольку 
Анкара отказалась выделить 
его организаторам $13 млн, 
требовавшихся на то, чтобы 
заплатить за лицензию.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов
Групповой этап. Третий тур
Группа А. «Мальмё» (Швеция)—«Шахтер» (Украина) 1:0 (Ро-
зенберг, 17). ПСЖ (Франция)—«Реал» (Испания) 0:0.

Положение команд
 В Н П М О
1. «Реал» 2 1 0 6:0 7

2. ПСЖ 2 1 0 5:0 7

3. «Мальмё» 1 0 2 1:4 3

4. «Шахтер» 0 0 3 0:8 0

03.11. «Шахтер»—«Мальмё», «Реал»—ПСЖ

Группа B. ЦСКА (Россия)—«Манчестер Юнайтед» (Англия) 1:1 
(Думбия, 15 — Марсьяль, 65). «Вольфсбург» (Германия)—ПСВ 
(Нидерланды) 2:0 (Бас Дост, 46; Крузе, 57).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Вольфсбург» 2 0 1 4:2 6

2–3. «Манчестер Юнайтед» 1 1 1 4:4 4

2–3. ЦСКА 1 1 1 4:4 4

4. ПСВ 1 0 2 4:6 3

03.11. «Манчестер Юнайтед»—ЦСКА, ПСВ—«Вольфсбург».

Группа C. «Атлетико» (Испания)—«Астана» (Казахстан) 4:0 
(Ньигес, 23; Джексон Мартинес, 29; Оливер, 63; Дедечко, 89 
(автогол)). «Галатасарай» (Турция)—«Бенфика» (Португалия) 
2:1 (Сельджук Инан, 19 (пен.); Подольски, 33 — Гаитан, 2).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 2 0 1 7:2 6

2. «Бенфика» 2 0 1 5:3 6

3. «Галатасарай» 1 1 1 4:5 4

4. «Астана» 0 1 2 2:8 1

03.11. «Астана»—«Атлетико», «Бенфика»—«Галатасарай».

Группа D. «Ювентус» (Италия)—«Боруссия» (Германия, 
Мёнхенгладбах) 0:0. «Манчестер Сити» (Англия)—«Севилья» 
(Испания) 2:1 (Рами, 36 (автогол); Де Брёйне, 90+1 — Коно-
плянка, 30).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Ювентус» 2 1 0 4:1 7

2. «Манчестер Сити» 2 0 1 5:4 6

3. «Севилья» 1 0 2 4:4 3

4. «Боруссия» 0 1 2 1:5 1
03.11. «Боруссия»—«Ювентус», «Севилья»—«Манчестер Сити».

Теннис
Турнир ATP «Кубок Кремля».  
Призовой фонд — $700 тыс.
Второй круг
Теймураз Габашвили (Россия)—Виктор Троицки (Сербия, 3) 
6:2, 6:3. Евгений Донской (Россия)—Рикардас Беранкис (Лит-
ва) 6:3, 7:5. Марин Чилич (Хорватия, 1)—Денис Истомин (Узбе-
кистан) 7:6 (7:3), 3:6, 6:3. Филипп Кольшрайбер (Германия, 4)—
Аслан Карацев (Россия) 7:6 (7:3), 2:6, 6:4.

Турнир WTA «Кубок Кремля».  
Призовой фонд — $770 тыс.

1/4 финала
Дарья Касаткина (Россия)—Карла Суарес Наварро (Испа-
ния, 5) 6:1, 6:2. Светлана Кузнецова (Россия)—Анастасия 
Севастова (Латвия) 5:7, 6:1, 6:3. Анастасия Павлюченкова 
(Россия)—Маргарита Гаспарян (Россия) 6:1, 6:3. Леся Цурен-
ко (Украина)—Флавия Пеннетта (Италия, 3) отказ. 
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Цуренко—Кузнецова, 
Касаткина—Павлюченкова.

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап. Второй тур
Группа D. «Арис» (Греция)—«Будучность» (Черногория) 75:57. 
«Банвит» (Турция)—УНИКС (Россия) 79:85. «Стяуа» (Румыния)—
«Трабзонспор» (Турция) 76:71. 
Положение команд. 1. УНИКС — 4 очка. 2. «Арис» — 3. 3. 
«Трабзонспор» — 3. 4. «Стяуа» — 3. 5. «Будучность» — 3. 6. «Бан-
вит» — 2.
Группа Е. «Сольноки Олай» (Венгрия)—«Летувос Ритас» (Литва) 
65:89. «Бешикташ» (Турция)—«Автодор» (Россия) 79:103. «Зе-
нит» (Россия)—ПАОК (Греция) 76:66. 
Положение команд. 1. «Зенит» — 4 очка. 2. «Бешикташ» — 
3. 3. «Автодор» — 3. 4. «Летувос Ритас» — 3. 5. ПАОК — 3. 6. 
«Сольноки Олай» — 2.
Группа F. «Галатасарай» (Турция)— АЕК (Греция) 89:65. 
«Красный Октябрь» (Россия)—«Нижний Новгород» (Россия) 
73:78. «Хапоэль» (Израиль)—«Нептунас» (Литва) 74:59. 
Положение команд. 1. «Галатасарай» — 4 очка. 2. «Нижний 
Новгород» — 4. 3. «Красный Октябрь» — 3. 4. «Хапоэль» — 3. 
5. АЕК — 2. 6. «Нептунас» — 2.

Групповой этап. Третий тур
Группа H. «Локомотив» (Россия)—«Бешикташ» (Турция) 1:1 (Майкон, 54 — Марио Гомес, 64. 
Удаление: Чорлука («Локомотив»), 69). «Спортинг» (Португалия)—«Скендербеу» (Албания) 5:1 
(Аквилани, 38 (пен.); Монтеро, 41 (пен.); Матеус Перейра, 64, 77; Фигейреду, 69 — Яшаница, 89. 
Удаление: Салихи («Скендербеу»), 23).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Локомотив» 2 1 0 6:2 7

2. «Бешикташ» 1 2 0 3:2 5

3. «Спортинг» 1 1 1 7:5 4

4. «Скендербеу» 0 0 3 1:8 0

05.11. «Бешикташ»—«Локомотив», «Скендербеу»—«Спортинг».

Ничья с «Бешикташем» 
не лишила «Локомотив» 
(слева — Байе Ньясс) 
статуса фаворита в борьбе 
за путевку в play-off   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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